
Застройщики 
пережили 
кризис
Продажи жилья  
вновь начали расти

Первичный рынок жилья выбрал-
ся из кризиса, свидетельствуют 
данные публичных застройщи-
ков. ПИК смогла выручить в пер-
вой половине этого года на 39% 
больше, чем за тот же период 
прошлого года, ЛСР — на 76%, 
а «Эталон» — вовсе в два раза 
(192%). Но добиться таких ре-
зультатов пока получается лишь 
у крупнейших девелоперов, пре-
доставляющих покупателям бо-
лее выгодные условия. По итогам 
года общий объем продаж десяти 
крупнейших застройщиков жилья 
может вырасти с 11% до 14%.

По итогам января—июня 2016 го-
да ПИК выручила от продажи недви-
жимости 30 млрд руб., что на 39% боль-
ше, чем за аналогичный период 2015 
года, сообщила вчера девелоперская 
группа. В первой половине 2016 года 
компания реализовала 405 тыс. кв. м 
— это на 77,6% больше, чем в январе—
июне прошлого года. Впрочем, как 
следует из опубликованных данных, 
поступления ПИК от строительных 
работ сократились на 12,8%. Дополни-
тельные комментарии к отчетности в 
ПИК предоставить отказались.

Резкий рост продаж во втором по-
лугодии 2016 года зафиксировал еще 
один крупный застройщик жилья — 
группа ЛСР, которая смогла выручить 
от продажи недвижимости 37,8 мл-
рд руб. (рост — 76%). В первой поло-
вине этого года ЛСР реализовала 
366 тыс. кв. м, что на 60% больше, чем 
в аналогичном периоде прошлого го-
да. Заметный рост у ЛСР был во вто-
ром квартале 2016 года, когда прода-
жи выросли на 32%, до 153 тыс. кв. м, 
объем заключенных контрактов — на 
51%, до 16,7 млрд руб. Похожая дина-
мика и у группы «Эталон», где по ито-
гам первого полугодия 2016 года про-
дажи выросли на 165%, до 236 тыс. 
кв. м, объем вырученных средств — 
на 192%, до 23,14 млрд руб.

Данные, опубликованные застрой-
щиками, демонстрируют новый 
тренд на рынке жилой недвижимо-
сти. С конца 2014 года спрос на жилье 
стал сокращаться на фоне экономиче-
ского кризиса.
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Группа «Бин» засмотрелась на «дочек»
ВЭБ начал предпродажную подготовку «Связи» и «Глобэкса»

ВЭБ решительно настроен продать свои 
банковские «дочки» — банк «Глобэкс» 
и Связь-банк, предпринимает конкрет-
ные шаги в этом направлении и уже сни-
скал интерес со стороны потенциальных 
претендентов. Основным, по сведениям 

”Ъ“, является ФГ «Сафмар» (так теперь 
называется группа «Бин») Михаила Гуце-
риева и Микаила Шишханова. Хотя офи-
циально переговоры на данной стадии 
они отрицают, шансы на сделку есть, 
считают эксперты. Тем более что прин-
ципиальная договоренность ВЭБа с ЦБ 
о продаже достигнута.

О том, что финансовая группа «Саф-
мар» рассматривает вопрос о покупке у ВЭ-
Ба Связь-банка и банка «Глобэкс», 

”
Ъ“ рас-

сказали несколько источников, знако-
мых с ситуацией. По их словам, оба бан-
ка ВЭБ  планирует продать одним пакетом. 
«Структуры господина Шишханова — не 
единственный потенциально возможный 
покупатель»,— уточняет один из собесед-
ников 

”
Ъ“. По его словам, среди претен-

дентов также называют структуры брать-
ев Дмитрия и Алексея Ананьевых (в част-
ности, «Промсвязькапитал»). Правда, по 
их словам, у «Сафмара» больше интереса и 
шансов на сделку.

Несмотря на то что наличие этого инте-
реса 

”
Ъ“ подтвердили сразу четыре не свя-

занных друг с другом источника, среди ко-
торых лица, близкие как к ВЭБу, так и к 
структурам Микаила Шишханова, уточнив, 
что пока о сделке говорить рано и все на-
ходится на предварительном этапе, сам он 
эту информацию опровергает. «Нам не по-
ступали предложения от ВЭБа по этим бан-
кам, равно как и мы никогда не проявля-
ли свой интерес к ним. Никакие перегово-
ры не ведутся»,— передал господин Шиш-
ханов через свою пресс-службу. Впрочем, 
официальные опровержения готовящих-
ся сделок или переговоров о них — не ред-
кость среди российских бизнесменов, осо-
бенно если потенциальная сделка нахо-
дится на очень ранней стадии или требует 
согласования регулятора. Бывали случаи, 
когда сделку не подтверждали до послед-
него. Так, несколько лет назад в Бинбанке 
опровергали 

”
Ъ“ информацию о получе-

нии господином Шишхановым контроля 
над НПФ «Европейский» накануне выхода 

официального релиза о покупке им мажо-
ритарной доли в фонде (см. 

”
Ъ“ от 10 октя-

бря 2013 года).

Прочие заинтересованные в сделке ли-
ца вчера предпочли отмалчиваться. ЦБ не 
комментирует действующие банки, отве-
тила на запрос 

”
Ъ“ пресс-служба мегарегу-

лятора. Пресс-служба ВЭБа проигнорирова-
ла запрос 

”
Ъ“. Промсвязьбанк, через пресс-

службу которого 
”
Ъ“ пытался связаться с 

братьями Дмитрием и Алексеем Ананье-
вым, µпередал: «без комментариев».

Между тем, по данным собеседников 

”
Ъ“, принципиальная договоренность ВЭ-

Ба с регулятором на такую сделку достигну-
та. ВЭБ уже начинает предпродажную под-
готовку дочерних банков, рассказал источ-
ник, близкий к наблюдательному совету 
 госкорпорации. 

По данным 
”

Ъ“, ВЭБ уже провел due 
diligence своих банковских «дочек» и от-
крывает для потенциальных покупателей 
data room (доступ к документации), чтобы 
они изучили сведения, необходимые для 
принятия решения о возможной сделке. 
Те инвесторы, которые останутся доволь-
ны результатами, будут представлены наб-
совету, уточнил собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

 ВЭБу. Он рассказал, что по плану покупа-
тель «дочек» госкорпорации должен быть 
определен до конца года: «Сейчас ВЭБ зани-
мается тем, что придает 

”
Глобэксу“ и Связь-

банку 
”
товарный вид“: докапитализирует 

их, досоздает резервы, оптимизирует офис-
ные сети».

Впрочем, ключевым для перспектив 
сделки с кем бы то ни было является фи-
нансовый вопрос. Оба банка ждут реше-
ния о докапитализации, которая позволит 
им сформировать многомиллиардные ре-
зервы. Кроме того, остается открытым во-
прос с возвратом ранее полученных бан-
ками средств господдержки. Льготные ус-
ловия такого возврата могут быть предме-
том торга между продавцом и покупателем 
в потенциальной сделке. 

В ближайшее время, как выясняется, до-
капитализирован будет только «Глобэкс». 
«Одобрена сделка по приобретению ВЭ-
Бом обыкновенных именных акций 

”
Гло-

бэкса“ в количестве до 147 059 штук номи-
налом 50 руб. по цене 68 руб. за штуку на 
общую сумму не более 10 млрд руб.»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, близкий к набсовету 

госкорпорации. 
ВЭБ также намерен внести 19,8 млрд 

руб. денежными средствами в качестве 
вклада в имущество «Глобэкса», добавил он, 
отказавшись уточнить источник средств на 
эти две сделки. В отношении Связь-банка 
выбрана иная стратегия: речи о его докапи-
тализации пока не идет, продолжает собе-
седник 

”
Ъ“.
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Американский газ  
ждет зимы
Его стоимость может стать верхней границей цены 
для «Газпрома»

«Газпром» этой зимой может впервые 
столкнуться с прямой конкуренцией 
со сжиженным газом из США на евро-
пейском рынке, следует из динамики 
цен на газ на северо-западе Европы. 
 Пока поставки СПГ из США на любые 
рынки убыточны для экспортеров, но 
рост цен на нефть может изменить си-
туацию. Впрочем, объем новых мощно-
стей по экспорту СПГ из США этой зимой 
не превысит 12 млрд кубометров в год, 
из которых, возможно, только часть 
 придет в Европу.

Цены на газ в Великобритании с постав-
кой этой зимой позволят экспортерам аме-
риканского СПГ продать его без убытка или 
даже с минимальной прибылью, подсчитал 

”
Ъ“. Таким образом, этот СПГ может впервые 

прийти на традиционный рынок «Газпрома» 
в Северо-Западной Европе, тогда как до сих 
пор конкуренция российского и американ-
ского газа в Европе остается лишь допуще-
нием аналитиков и экспертов.

Сейчас в США помимо старого неболь-
шого СПГ-завода на Аляске запущен только 
один проект по сжижению — первая очередь 
Sabine Pass в Луизиане. С момента фактиче-
ского запуска в феврале с Sabine Pass отправ-
лено около 20 СПГ-танкеров, но все поставки 
были в большей или меньшей степени убы-
точными для экспортеров. Это связано с тем, 
что СПГ-проекты в США основаны на толлин-
говой схеме и существенно отличаются от 
принятой в остальном мире модели, где, как 
правило, акционеры проекта участвуют од-
новременно в добыче, сжижении и продаже 
СПГ. Стоимость СПГ с Sabine Pass формируется 
как 115% от цены газа на хабе Henry Hub плюс 
плата за сжижение (для первой очереди $2,25 
на миллион британских тепловых единиц — 
MBTU) плюс фрахт танкера. Даже без фрахта 
при текущей цене Henry Hub стоимость СПГ 
составляет $5,5 за MBTU — это выше, чем спо-
товые цены в любом регионе мира.
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Сильнодействующее 
следствие
Отчет комиссии WADA сделал олимпийскую 
дисквалификацию России весьма вероятной

Менее чем за три недели до открытия 
Олимпийских игр в Рио-де-Жанейро 
Россия оказалась на грани отстранения 
от них. Доклад независимой комиссии 
Всемирного антидопингового агентства 
(WADA) фактически обвинил ее в созда-
нии системы масштабного сокрытия 
нарушений, связанных с применени-
ем запрещенных препаратов и мето-
дик,  которая действовала с 2011 года. 
Эксперты WADA утверждают, что до-
пинг-пробы фальсифицировались и на 
триумфальной для российского спор-
та сочинской Олимпиаде, и на других 
крупных соревнованиях, а контроль за 
такого  рода деятельностью осуществ-
лялся Министерством спорта РФ при 
помощи ФСБ. Уже сегодня Международ-
ный олимпийский комитет (МОК) будет 
обсуждать судьбу сборной России, на 
защиту которой встал Владимир Путин, 
призвавший не делать спорт «инстру-
ментом геополитического давления». 

При этом целый ряд иностранных спор-
тивных структур и функционеров тре-
буют самого жестокого наказания для 
России, невзирая на то что без нее сни-
зится коммерческая привлекательность 
Олимпиады.

Исчезающие пробы
Доклад, опубликованный вчера на сайте Все-
мирного антидопингового агентства, зани-
мает почти 100 страниц. Впрочем, прочитав 
уже самую первую из них, можно было по-
нять, что ничего хорошего отчет комиссии 
Ричарда Макларена России не сулит. На ней 
перечислены три «ключевых вывода», сде-
ланных ею. В первом пункте говорится о 
Московской антидопинговой лаборатории, 
действовавшей в рамках «контролируемой 
на государственном уровне системы» с це-
лью «защитить употреблявших допинг рос-
сийских спортсменов».
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Совладелец и глава совета директоров 
Бинбанка Микаил Шишханов может 
расширить свою коллекцию банковских 
активов за счет «Глобэкса»  
и Связь-банка  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Сегодня Аналитический центр при пра-
вительстве РФ представит доклад, оце-
нивающий значение и угрозы нового 
климатического режима для россий-
ской экономики. Его авторы подчерки-
вают потенциально негативное влияние 
Парижского соглашения на ТЭК и метал-
лургию и критикуют идеи введения лю-
бых углеродных сборов. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты по климату критически 
 отнеслись к выводам доклада, отметив, 
что глобальные тенденции на «зеленое 
развитие» в любом случае затронут угле-
родоемкие отрасли экономики РФ. 

Обсуждение влияния Парижского согла-
шения (ПС) на российскую экономику наби-
рает ход. В конце прошлой недели Минэко-
номики отправило предварительные оцен-
ки финансово-экономических и социаль-
ных последствий ратификации этого ново-
го климатического договора вице-премьеру 
Александру Хлопонину (см. 

”
Ъ“ от 14 июля). 

Сегодня в Аналитическом центре при пра-
вительстве будет обсужден доклад «Риски ре-
ализации Парижского климатического со-
глашения для экономики и национальной 
безопасности России», подготовленный экс-
пертами центра и Институтом проблем есте-
ственных монополий (ИПЕМ).

Один из ключевых выводов имеющего-
ся у 

”
Ъ“ исследования: «России необходимо 

оценить последствия реализации ПС с уче-
том наших экономических интересов, воз-

можностей отраслей промышленности, не 
подрывая нашу конкурентоспособность». 
Как сказала 

”
Ъ“ заместитель руководителя 

Аналитического центра Светлана Ганеева, 
«природоохранная повестка неоднократно 
использовалась развитыми странами в каче-
стве инструмента глобальной конкурентной 
борьбы. Россия, в отличие от многих разви-
тых стран, всегда выполняла взятые на себя 
обязательства, однако для нее это не имело 
никаких выгод: ни экономических, ни поли-
тических». Гендиректор ИПЕМ Юрий Саакян 
также полагает, что высоки риски повторе-
ния ситуации, «когда Россия сделает все воз-
можное для сохранения климата на плане-
те, даже в ущерб своим экономическим ин-
тересам,— а партнеры либо вообще не при-
ступят к работе, как это было с США во вре-
мена Киотского протокола, либо без каких-
либо последствий для себя сойдут с дистан-
ции в удобное для них время». 

Авторы доклада выступают резко про-
тив введения углеродных сборов в РФ — по-
скольку он в том числе отрицательно скажет-
ся на таких отраслях, как ТЭК, металлургия, 
производство азотных удобрений и цемента. 
Компании из этих секторов «будут вынужде-
ны нести дополнительные расходы, состав-
ляющие до 75% выручки и до 615% EBITDA в 
предыдущие годы», говорится в докладе. По 
расчетам ИПЕМ, ввод в России налога на вы-
бросы в размере $15 за тонну CO2-эквива-
лента потребует ежегодных выплат в разме-

ре 2,56–3,29 трлн руб., или 3,2–4,1% ВВП за 
2015 год. При ставке $35 объем выплат соста-
вит 7,5–9,6% ВВП, полагает господин Саакян. 

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты критично от-

неслись к выводам доклада. «Большая часть 
доклада посвящена апокалиптическому 
анализу введения налога на углерод, в то 
время как для РФ гораздо больший риск не-
сет не реализация ПС, а угроза оказаться вне 
тренда на технологическое развитие и тех-
нологический рывок»,— сказала 

”
Ъ“ замди-

ректора департамента госполитики и регу-
лирования в сфере водных ресурсов и гидро-
метеорологии Минприроды Лариса Корепа-
нова. По ее словам, «даже если в РФ не будет 
введено углеродного регулирования, это не 
спасет наших производителей от экологи-
ческой обструкции на внешних рынках, от 
уплаты налогов и повышенных тарифов». 

По словам Игоря Макарова из ВШЭ, до-
клад повторяет мифы о негативном влияния 
ПС на российскую экономику, «неподъемно-
сти» углеродного налога для бизнеса. «При-
водимые расчеты ежегодных выплат — иг-
ра цифрами, имеющая малое отношение к 
реальности»,— полагает эксперт. Олег Плуж-
ников из «Деловой России» отмечает, что «во-
круг Парижского соглашения в России в по-
следнее время появилось очень много 

”
стра-

шилок“ и откровенных спекуляций, имею-
щих целью консервацию существующего по-
ложения вещей». 

Ангелина Давыдова

Картины климатического апокалипсиса
Аналитический центр при правительстве  
оценил риски Парижского соглашения для России

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,118

триллиона рублей собрано в первом полугодии 2016 года в консолидированный бюджет РФ с на-
логоплательщиков, состоящих на учете в налоговых органах Москвы. Как сообщило 
вчера столичное управление ФНС, это на 2,7% больше, чем было собрано за такой же период прошло-
го года. Наибольшая доля — 42% — в общей сумме платежей в консолидированный бюджет обеспече-
на НДС (464 млрд руб.). Вторым по объему в структуре доходов стал налог на доходы физических лиц 
— 25%, или 283 млрд руб. Удельный вес налога на прибыль составил 22%, или 242 млрд руб. Из общей 
суммы в федеральный бюджет привлечено 536 млрд руб., в бюджет города — 582 млрд руб. 0
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КАПИТАЛЬНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ

Инвестиции ждут  
изменения климата

Объем предложения инвестицион-
ных товаров в экономике России 
в среднем за второй квартал 2016 
года фактически не изменился, а 
уровень соответствующей актив-
ности компаний оставался на дне, 
свидетельствует индекс инвестактив-
ности ЦМАКПа. За второй квартал их 
предложение оказалось наименьшим 
с 2011 года, снизившись на 3,8% 
по сравнению со вторым кварталом 
2015 года и на 28,2% от уровня 
второго квартала 2014 года.

Всплеск предложения инвест-
товаров в июне 2016 года целиком 
опирается на импорт машин и обо-
рудования, тогда как их внутреннее 
производство и чистое предложение 
стройматериалов сокращаются 
(см. график). Подскок объясняет пре-
дыдущий рост цен на нефть — инвес-
тиции реагируют на такие изменения 
с лагом в несколько месяцев. «Если 
учесть, что цена нефти закрепилась 
на новом уровне, в ближайшие 
месяцы следует ожидать сохранения 
конъюнктурного роста инвестактив-
ности»,— считают в ЦМАКПе.

В ИЭП имени Егора Гайдара 
действительно зафиксировали 
некоторое улучшение баланса инвес-
тпланов предприятий в июне. Однако 
компании, намеренные сокращать 
вложения, остаются в большинстве 
уже 21 месяц подряд. Фактические 
же сверхнизкие объемы вложений во 
втором квартале 2016 года устраива-
ли большинство промышленников — 
в июне удовлетворенность текущим 
уровнем инвестиций выросла до 56% 
с 44% в марте, достигнув максимума 
с сентября 2014 года. 

Теоретически компании могли 
бы обеспечить ожидаемый властями 
инвестиционный рывок во втором 
полугодии. В июльском мониторинге 
РАНХиГС, Института Гайдара и ВАВТ 
отмечается, что доля собственных 
средств компаний в капитальных 
вложениях быстро росла (с 37% 
в 2009 году до более чем 51% в 
2015-м), а склонность к самофинан-
сированию инвестиций (вложения 
собственных средств к объему 
собственных инвестресурсов, зара-
ботанных в предыдущем году) после 
стабилизации (около 47%) в 2015 
году снизилась до 44,5%. «Снижение 
может быть кратковременным»,— 
полагают авторы мониторинга, 
а возвращение показателя на «нор-
мальный для экономики уровень» 
способно обеспечить инвестиции 
за счет собственных средств в объ-
еме около 6,6 трлн руб. в 2016 году 
против 5,3 трлн руб. в 2015 году. 
Снижение может являться и началом 
продолжительного уменьшения 
склонности предприятий к само-
финансированию из-за ухудшения 
бизнес-климата, считают они.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОТДЕЛЬНЫХ КОМПОНЕНТ 
ИНДЕКСА ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ
(СРЕДНЕМЕСЯЧНЫЙ УРОВЕНЬ, С УСТРАНЕ-
НИЕМ СЕЗОННОСТИ, 2007 Г.=100)
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ИСТОЧНИК: ЦМАКП.

Импорт машин и оборудования

Предложение стройматериалов
(производство + чистый импорт) 

Производство 
машин и оборудования 
для внутреннего рынка

Большинство домохозяйств в развитых эконо-
миках мира за последние десять лет не ощуща-
ет роста своих доходов, следует из отчета ком-
пании McKinsey. При этом доход от заработной 
платы снижался для всех слоев населения не-
зависимо от уровня образования и возраста. 
В то же время в период с 1993 по 2005 год число 
домохозяйств, исключенных из роста всеобще-
го благосостояния, составляло только 2%.

За последние десять лет доходы большинст-
ва домохозяйств (65–70%) развитых стран остава-
лись стабильными или падали, свидетельствует 
июльский отчет компании McKinsey. Основой от-
чета стали данные из шести стран (Франция, Ита-
лия, Швеция, Великобритания, США и Нидерлан-
ды) о доходах 487 тыс. домохозяйств. Суммарное чи-
сло людей, входящих в эти домохозяйства, состав-
ляет 540–580 млн человек. В то же время чуть более 
20 лет назад, в период с 1993 по 2005 год, число до-
мохозяйств в аналогичном положении составляло 
только 2% (10 млн человек). При измерении распо-
лагаемого дохода (за вычетом налогов) число домо-
хозяйств со стабильными или падающими дохода-
ми оказалось меньше — 20–25%. Больше всего тренд 
консервации доходов среди изучаемых стран проя-
вился в Италии (97% домохозяйств), США (81% домо-
хозяйств), Великобритании (70% домохозяйств), Ни-
дерландах (70% домохозяйств), менее всего — в Шве-
ции (20% домохозяйств).

Показатель объема располагаемого дохода ока-
зался еще более вариативным. Доля домохозяйств, 
располагаемый доход которых не увеличился за по-
следние десять лет, варьировалась от 100% в Италии 
до 10% во Франции и менее чем 2% в Швеции и Сое-
диненных Штатах.

Основной вклад в прирост числа таких домохо-
зяйств внесли финансовый кризис 2008 года и по-
следующее медленное восстановление мировой 
экономики, отмечают авторы доклада. Однако, по 
их словам, также свою роль сыграли изменения на 
рынке труда — до рецессии рост ВВП вносил около 
18 п. п. в рост среднего дохода домашних хозяйств. В 
период после кризиса этот вклад упал на 4 п. п. Кро-
ме того, в составе самих домохозяйств сейчас падает 
доля работающих — демографический сдвиг в сред-
нем вычитают из их совокупного дохода еще 3 п. п.

Опираясь на данные о 350 тыс. жителей Фран-
ции, Италии и Соединенных Штатах, находящихся 
в трех возрастных группах (моложе 30 лет, 30–45 и 
старше 45 лет) и имеющих один из трех уровней об-
разования, авторы доклада делают вывод о том, что 
доход от заработной платы снизился для всех слоев 
населения. Впрочем, менее образованные работни-
ки и особенно работники младшего возраста ожи-
даемо оказались наиболее пострадавшими. В худ-
шем положении также оказались и домохозяйства, 
где работающими были только женщины. Напри-
мер, в США число матерей-одиночек в сегменте с 
минимальным доходом оказалось в 20 раз больше, 
чем их число в сегменте с максимальным доходом. 
Для Италии это соотношение оказалось равно 8, для 
Франции — 11.

В перспективе, отмечают авторы доклада, даже 
если мировая экономика вернется к высоким тем-
пам роста, влияние демографических и трудовых 
тенденций будет определять 30–40% будущего дохо-
да домохозяйств. При этом темпы старения населе-
ния и автоматизации рынка труда пока не снижают-
ся, отмечают авторы доклада. Если же темпы приро-
ста мирового ВВП останутся на нынешнем уровне, 
то число домохозяйств на ситуацию с нерастущими 
или падающими доходами увеличится до 70–80%. 
В таком случае сокращать долю этих домохозяйств, 
предполагает McKinsey, будет государственная по-
литика, которая уже продемонстрировала возмож-
ность изменить ситуацию с доходами населения в 
некоторых странах — например, в Швеции.

Напомним, в России, согласно данным Высшей 
школы экономики, ситуация складывается анало-
гичным образом — снижается доля среднеобеспе-
ченных и растет доля богатых семей. Расслоение 
между самыми бедными и самыми обеспеченны-
ми 20% населения за два последних года выросло 
с 8,6 до 9 раз (подробнее см. 

”
Ъ“ от 28 апреля). Что 

касается показателя непосредственно из исследо-
вания — доли населения со стабильными или па-
дающими доходами, то она, по словам Александра 
Сафронова, проректора Академии труда и социаль-
ных отношений РАНХиГС, может измеряться толь-
ко по косвенным показателям и сейчас в России до-
стигает 70–80%.

Анастасия Мануйлова

Экономическое 
развитие  
мимо кассы
Доходы большинства  
жителей развитых стран  
в последнее десятилетие  
не росли

Несмотря на оказываемые 
 государством меры поддер-
жки, институт малого и сред-
него  предпринимательства 
продолжает стагнировать. 
По расчетам экспертов, сро-
ки окупаемости в популярных 
сферах работы его деятель-
ности (торговля, общепит, 
 автосервисы) к середине 
2016 года выросли, а доход-
ность снизилась. Действия 
властей по части бизнес-кли-
мата предприниматели на-
зывают «неоднозначными», 
но надеются на возвращение 
к докризисным показателям 
к середине 2017 года.

Эксперты консалтинговой 
компании «2Б Диалог» проана-
лизировали изменение доходно-
сти и инвестиционной привлека-
тельности малых предприятий и 
пришли к выводу, что занимать-
ся бизнесом в России становит-
ся все менее выгодно. В исследо-
вании «Тахометр малого и сред-
него бизнеса» приняли участие 
1,9 тыс. компаний из Москвы и 
Санкт-Петербурга стоимостью от 
полумиллиона рублей и работаю-
щих на рынке не менее трех лет.

Данные по Москве говорят о 
сокращении доходности и дело-
вой активности малого бизнеса 
по большинству бизнес-направ-
лений. Несмотря на некоторое 
улучшение показателей в начале 
года, по итогам второго квартала 
2016 года показатель окупаемо-
сти бизнеса в столице вновь сни-
зился. Более всего от кризиса по-
страдали автомойки, автосерви-
сы, шиномонтажи. Если во вто-
ром квартале 2015 года срок оку-
паемости автосервисов состав-
лял 7,7 года, то во втором квар-
тале 2016-го — уже 9 лет. Снизи-
лась и доходность — с 2,7 руб. до 
5,4 руб. (столько надо инвестиро-
вать, чтобы получить 1 руб. вы-
ручки). Рентабельность продаж 
в среднем не изменилась — 28%.

Общепит Москвы также про-
демонстрировал снижение до-
ходности. Срок окупаемости 

кафе за год увеличился с 4,2 до 
6 лет, ресторанов — с 6,7 до 8,3 
года. Доходность кафе упала с 
1 руб. до 2,4 руб. инвестиций на 
1 руб. выручки, ресторанов — 
с 1,6 руб. до 2,4 руб. Рентабель-
ность снизилась с 27% до 24% и 
с 23% до 22% соответственно. По 
данным исследования, у 63% тор-
говых предприятий чистая при-
быль в кризисные 2014–2015 го-
ды упала более чем вдвое. Незна-
чительный рост продаж начался 
только с начала 2016 года.

В Санкт-Петербурге, где рен-
табельность бизнеса в целом 
немного выше, чем в Москве, си-
туация с доходностью схожа со 
столичной. По итогам второго 
квартала 2016 года доходность 
показала отрицательную дина-
мику. Хотя у автосервисов она 

немного выросла (на рубль вы-
ручки нужно уже не 1,7 руб., а 
1,3 руб. инвестиций), срок оку-
паемости увеличился с 4,1 до 4,8 
года, рентабельность снизилась 
с 31% до 25%.

Действия властей по под-
держке малого бизнеса авто-
ры исследования характеризу-
ют как «неоднозначные». С од-
ной стороны, за последние два 
года государство создало Кор-
порацию по развитию малого 
и среднего предприниматель-
ства и утвердило соответствую-
щую стратегию до 2030 года. С 
другой — продолжает увеличи-
вать нагрузку на бизнес в виде 
квазиналогов (таких как «налог 
на Google» — НДС для IT-ком-
паний), поддержало переход к 
государственной кадастровой 
оценке («что повлечет необосно-
ванное увеличение налогообла-
гаемой базы») и рост числа вне-
плановых проверок.

«Опрос показал пессимизм 
предпринимателей относитель-
но текущей ситуации, но при 

этом — оптимистичный взгляд 
на будущее,— сказал 

”
Ъ“ генди-

ректор 
”
2Б Диалог“ Борис Богоут-

динов.— Большинство намерено 
достигнуть докризисных показа-
телей 2013 года в середине 2017-
го. Мы прогнозируем, что это слу-
чится не раньше 2018 года».

В «Опоре России» подтвер-
ждают, что доходность малого 
бизнеса снизилась. «По итогам 
прошлого года предпринимате-
ли говорили: 

”
Закончили год без 

убытков — уже хорошо“»,— го-
ворит руководитель центра экс-
пертизы «Опоры» Олеся Сапа. В 
условиях растущей конкурен-
ции и снижения спроса малые 
предприниматели вынуждены и 
далее снижать издержки, сокра-
щать зарплату персонала, увели-
чивать время его работы, а также 
пытаться повысить лояльность 
клиентов за счет внедрения дис-
контных программ и подключе-
ния к терминалам безналичной 
оплаты, свидетельствуют дан-
ные опроса.

Дарья Николаева

Малый бизнес  
доживает годы застоя
Предприниматели ждут выхода из кризиса в середине 2017 года

Затянувшийся  кризис 
 поставил крест на надеж-
дах на развитие большой 
части компаний малого 
бизнеса   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 88 017 

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №2312|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители 
главного редактора газеты «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ»,  Евгений Козичев — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |АВТОР МАКЕТА  Анатолий Гусев 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев,  
Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок),  
Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть), Николай Зубов (иностранная информация) 
СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Александр Логачевский|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», 
Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262 
ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2140|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (495)  926 3301 д. 2774|         | ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197           
АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 247 90 55.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+



3Коммерсантъ   l   Вторник 19 июля 2016 №128   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

В Москве начался снос телефон-
ных будок, на которых была раз-
мещена агитация КПРФ, заявил 

”Ъ“ лидер фракции в Мосгордуме 
Андрей Клычков. Для этого, по его 
словам, руководству Северного 
административного округа (САО) 
потребовалось признать схему 
размещения таксофонов несо-
гласованной. В префектуре ссы-
лаются на то, что прежняя схема 
утратила силу в связи с поправка-
ми к московскому законодатель-
ству. А глава департамента ре-
кламы и СМИ мэрии Москвы Иван 
Шубин заявил ”Ъ“, что недавно в 
постановление правительства го-
рода были внесены «изменения, 
которые прямо и однозначно за-
прещают размещение рекламы 
на таксофонах».

О сносе партийной рекламы вме-
сте с таксофонными будками 

”
Ъ“ рас-

сказал Андрей Клычков. На плакатах 
размером около метра на полтора не 
было агитации за кандидатов, гово-
рит депутат, лишь общие призывы: 
«КПРФ — верим в будущее». Они раз-
мещались еще до официального на-
чала избирательной кампании, под-
черкнул он. «На выборах в Мосгорду-
му в 2014 году мне также запретили 
любые плакаты, у меня в округе не 
было ни одного билборда, ни одно-
го крупного формата»,— говорит Ан-
дрей Клычков. На юго-востоке (там, 
где избирался господин Клычков и 
сейчас в Госдуму баллотируется гла-
ва московского горкома Валерий 
Рашкин) «стоит полный запрет на на-
ши баннеры, зато висят ЛДПР, 

”
Еди-

ная Россия“ в любой форме», уверя-
ет он. По версии Андрея Клычкова, 
из мэрии «позвонили в префектуру 
и сказали сносить» агитацию. Пре-
зидент оператора наружной рекла-
мы ООО «XXI век-ТВ» Анна Титова за-
верила 

”
Ъ“, что проблемы начались 

«именно с момента размещения аги-
тации КПРФ», а кабины не являются 
самостроем и стоят «уже не месяц, не 
два, не три, а четыре года», подчерк-
нула она. По оценкам госпожи Тито-
вой, снесли «уже не менее 50 таксо-
фонных будок», у компании их втрое 

больше. От ответственных за снос 
компания собралась требовать воз-
мещение убытков, говорится в пись-
ме в префектуру САО.

Предписание компании «XXI век-
ТВ» до 1 июля демонтировать кон-
струкции выписал 27 июня замести-
тель префекта САО Андрей Столяров. 
Он объяснил это тем, что распоряже-
ние префектуры САО 2011 года «О со-
гласовании схемы размещения таксо-
фонов ООО 

”
XXI век-ТВ“» утратило си-

лу в связи с внесением поправок в по-
становление правительства Москвы 
«О размещении и установке на тер-
ритории города объектов, не являю-
щихся объектами капитального стро-
ительства». Изменения были внесены 
1 декабря 2015 года, размещение так-
софонов запрещено не было. В июле 
комиссия САО по пресечению само-
вольного строительства начала выда-
вать предписания управам демонти-
ровать объекты. В письмах предста-
вителей управ, к примеру, района Ле-
вобережный, говорится, что объекты 
устанавливались «без правоустанав-
ливающих документов». У компании 
«XXI век-ТВ» уже были проблемы, но 
не с политическим подтекстом.

Оператор наружной рекламы 
установил в Москве и Подмосковье 
несколько сотен так называемых на-
родных таксофонов, с которых мож-
но звонить бесплатно, и размещает 
на них рекламу. Подмосковная ячей-
ка «Единой России» их поддержи-
вала. С 2013 года все поверхности с 
наружной рекламой должны были 
быть разыграны на торгах, что мэ-
рия и сделала в 2013–2014 годах. По-
бедившие операторы обязались пла-
тить за их аренду миллиарды рублей 
в бюджет ежегодно. Телефонные ка-
бины не разыгрывались, чиновни-
ки требовали через суд сноса этих 
рекламоносителей. Чтобы обезопа-
сить свой бизнес, «XXI век-ТВ» по-
пробовала нестандартное решение. 
Ее наблюдательный совет возгла-
вил модельер Валентин Юдашкин, 
от его имени компания обратилась 
к премьеру и главе «Единой России» 
Дмитрию Медведеву с просьбой под-
держать проект. Письмо было пере-

направлено в профильный департа-
мент мэрии. В начале 2015 года мэ-
рия активизировала снос конструк-
ций, не входящих в официальную 
схему размещения рекламы. Акцио-
нер «XXI век-ТВ» Григорий Петров тог-
да говорил 

”
Ъ“, что сотрудники «Го-

ринформа» убрали рекламу с кабин 
таксофонов, облили их краской, спи-
сывая это на «происки конкурентов».

Мог быть еще один повод демон-
тировать рекламу КПРФ. 15 июня в 
постановление правительства Мо-
сквы, которым определены реклам-
ные носители в городе, были «внесе-
ны уточняющие изменения, которые 
прямо и однозначно запрещают раз-
мещение рекламы на таксофонах», 
заявил 

”
Ъ“ руководитель департамен-

та рекламы и СМИ мэрии Москвы 
Иван Шубин. По его словам, «совер-
шенно очевидно, что большая часть 
так называемых таксофонных кабин 
установлена для распространения ре-
кламы, при этом использование по 
якобы прямому назначению вызыва-
ет огромные сомнения». Объекты, ко-
торые не вошли в утвержденную схе-
му размещения таксофонов, должны 
быть демонтированы владельцами, 
говорит он, это «распространяется и 
на компанию 

”
XXI век-ТВ“».

Главный редактор журнала «Поли-
тические технологии» Сергей Поля-
ков говорит, что сама по себе ситуа-
ция в Москве, «когда власти препят-
ствуют наружной рекламе партий, 
противостоящих 

”
Единой России“, 

характерна практически для каждых 
выборов». Ведь у единороссов «есть 
определенные проблемы в крупных 
городах», считает эксперт. Накануне 
прошлых выборов в Госдуму справо-
россам запретили размещать в ваго-
нах столичного метрополитена на-
клейки, в которых партийцы соби-
рались выступить за «Москву без жу-
ликов и воров», а стикеры «Яблока», 
официально размещенные на 85 
станциях, были устранены по требо-
ванию начальника метро (см. 

”
Ъ“ от 

25 ноября 2011 года).
Максим Иванов,  
Анна Афанасьева,  
Максим Жабко

Коммунистов разъединяют 
с телефонными будками
Агитацию КПРФ сносят вместе с таксофонным «самостроем»

Как стало известно ”Ъ“, министр 
обороны Сергей Шойгу опре-
делил круг обязанностей свое-
го заместителя Тимура Ивано-
ва, наделив его полномочиями 
по вопросам расквартирования, 
управления имуществом и стро-
ительства. Ранее эти вопросы ку-
рировал первый заместитель 
министра Руслан Цаликов. Он те-
перь сконцентрируется на контр-
ольно-надзорной деятельности 
в ведомстве и взаимодействии с 
правоохранительными органами.

О том, что господин Шойгу под-
писал приказ «Об утверждении обя-
занностей заместителя министра, от-
вечающего за организацию управ-
ления имуществом, расквартирова-
ние войск (сил), жилищного и меди-
цинского обеспечения», 

”
Ъ“ расска-

зал источник в аппарате министра. 
По его словам, документ, регламен-
тирующий задачи господина Ивано-
ва, начал разрабатываться практиче-
ски сразу после назначения последне-
го (см. 

”
Ъ“ от 24 мая), а в конце июня 

окончательный проект приказа был 
направлен на подпись Сергею Шойгу. 
«Сейчас все вопросы относительно его 
полномочий решены, он включился 
в работу»,— добавил собеседник 

”
Ъ“.

Как следует из приказа, с копи-
ей которого ознакомился 

”
Ъ“, Тимур 

Иванов будет курировать всю дея-
тельность Минобороны, связанную 
со строительством, реконструкци-
ей и капитальным ремонтом объек-

тов, организацией государственной 
экспертизы, управлением имущест-
вом, а также взаимодействовать с Фе-
деральным агентством по специаль-
ному строительству (Спецстрой). В зо-
не его ответственности находится де-
ятельность группы компаний дочер-
него холдинга Минобороны АО «Гар-
низон» (бывший «Оборонсервис»). Ис-
ходя из этих задач в его ведении бу-
дут находиться департамент строи-
тельства, департамент жилищного 
обеспечения, департамент имущест-
венных отношений, государственная 
экспертиза Минобороны РФ, главное 
военно-медицинское управление, а 
также ФГКУ «Федеральное управле-
ние накопительно-ипотечной систе-
мы жилищного обеспечения воен-
нослужащих». Он отвечает за реали-
зацию инвестиционных контрактов 
военного ведомства или подотчет-
ных ему структур, выполняет функ-
ции по территориальному планиро-
ванию РФ в области обороны, а также 
отвечает за планировку территорий 
для размещения объектов военной 
инфраструктуры. Господин Иванов 
сможет принимать решение о выс-
вобождении недвижимого военного 
имущества (под этим подразумевают-
ся не только земельные участки, зда-
ния и сооружения, но и драгоценные 
металлы и камни), а в случае необхо-
димости приобретать недвижимость 
для Минобороны.

Отметим, что все эти полномочия 
достались Тимуру Иванову от перво-

го заместителя министра Руслана 
Цаликова. В оперативном подчине-
нии последнего останутся департа-
мент претензионной и судебно-пра-
вовой работы, управление государ-
ственного архитектурно-строитель-
ного надзора, контрольно-финансо-
вая инспекция, главное управление 
контрольной и надзорной деятель-
ности, а также управление пресс-
службы и информации. По словам 
источника 

”
Ъ“ в военном ведомст-

ве, после проведенного перераспре-
деления в руководстве Миноборо-
ны был «восстановлен баланс»: все 
строительные вопросы замкнулись 
на господине Иванове, что позво-
лило «значительно разгрузить» го-
сподина Цаликова. Перед ним сей-
час стоят «задачи особой важности», 
связанные с контрольно-надзорной 
деятельностью и взаимодействием 
с правоохранительными органами. 
«В ведомстве появилось два ствола: 
военный — во главе с начальником 
Генштаба Валерием Герасимовым и 
гражданский — с первым замести-
телем министра Русланом Цалико-
вым,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— 

Такая конфигурация одобрена ми-
нистром как оптимальная».

Иван Сафронов

Тимуру Иванову  
описали полномочия
Сергей Шойгу определился с обязанностями своего заместителя

Финансирование избирательной 
кампании «Единой России» в му-
ниципальные образования Севас-
тополя (пройдут 18 сентября) хо-
тят возложить на кандидатов от 
партии. Несколько из них заявили, 
что секретарь городского отделе-
ния единороссов Борис Колесни-
ков предлагает им внести на счет 
партии по 50 тыс. и по 100 тыс. 
руб. Господин Колесников назвал 
это слухами. Собеседники ”Ъ“ 
пояснили, что деньги собирают-
ся из-за того, что в списках еди-
нороссов в Севастополе не ока-
залось бизнесменов, способных 
профинансировать кампанию.

Списки кандидатов в муници-
пальные советы Севастополя утвер-
дили 15 июля. Владелец детского 
парка «Лукоморье» Николай Помо-
галов, который стал кандидатом в 
депутаты Нахимовского района, со-
общил информагентству «Форпост», 
что внести 100 тыс. руб. на счет «Еди-
ной России» ему рекомендовал Бо-
рис Колесников. У него есть чек, под-
тверждающий внесение денег на 
счет севастопольской «Единой Рос-
сии». По его словам, ему обещали, 
что эти средства пойдут на избира-
тельную кампанию. Общаться на эту 
тему с 

”
Ъ“ господин Помогалов отка-

зался. Еще один кандидат в депута-
ты на условиях анонимности сказал 

”
Ъ“, что деньги «на избирательную 

кампанию» собирает Борис Колесни-
ков — по 50 тыс. руб. с кандидатов в 
поселковые советы, по 100 тыс. руб. с 
кандидатов в советы районов Севас-
тополя. Другой единоросс сообщил 

”
Ъ“, что в отделении партии дейст-

вительно «обсуждали вопрос» о взно-
сах с кандидатов. «Речь идет о взносе 
в благотворительный фонд. То есть 
деньги можно потратить на что угод-
но»,— сказал собеседник 

”
Ъ“.

Кандидат в депутаты в Ленин-
ском районе Максим Мишин, ска-
зал 

”
Ъ“, что, когда он брал в город-

ском отделении партии докумен-
ты, необходимые для выдвиже-
ния, с ним «таких разговоров не 
вели». Еще один выдвиженец еди-
нороссов в Ленинском районе Ла-
риса Мельник сообщила 

”
Ъ“, что к 

ней «пока» никто по поводу денег 
не обращался, но если обратятся, 
то она воспримет это «с понимани-
ем». «Прошлую кампанию партии 
(выборы в заксобрание и муници-
палитеты в 2014 году.— 

”
Ъ“) опла-

тил Алексей Чалый, а теперь тако-
го человека нет и Москва денег не 
дает. А реклама наружная, телеэ-
фиры стоят денег. Так что это впол-
не нормальная ситуация»,— счита-
ет госпожа Мельник. Глава севасто-
польского отделения «Деловой Рос-
сии», сторонник экс-спикера сева-
стопольского заксобрания Алексея 
Чалого Олег Николаев сказал 

”
Ъ“, 

что в 2014 году вел избирательную 
кампанию «Единой России» в Севас-
тополе и деньги с кандидатов не со-
бирали. «В этом году мне жалова-
лись несколько муниципалов, что с 
них требовали по 100 тыс. руб. Кто-
то вносит деньги на счет, кто-то да-
ет наличкой»,— сказал он.

Секретарь севастопольского от-
деления «Единой России» Борис Ко-
лесников заявил 

”
Ъ“, что информа-

ция о том, что с выдвиженцев требо-
вали деньги,— это «слухи». Предсе-
датель комитета заксобрания Севас-
тополя по законотворчеству Виктор 
Посметный сообщил 

”
Ъ“, что муни-

ципальные выборы проходят по ма-
жоритарной системе в пятимандат-
ных округах. «Каждый кандидат, а не 
партия» должен открыть избиратель-
ный счет, из которого только и мож-
но финансировать кампанию.

Собеседник 
”
Ъ“, знакомый с си-

туацией в городской «Единой Рос-
сии», сказал, что деньги с кандида-
тов собирают, так как на выборы не 
пошли бизнесмены, которые могли 
бы профинансировать кампанию. 
Предприниматели, по словам источ-
ника, отвернулись от «Единой Рос-
сии», потому что ее севастопольские 
руководители «не держат слово». «На 
праймериз в Госдуму по одномандат-
ному округу шли Владимир Плотка 
(гендиректор ПАО 

”
Муссон“.— 

”
Ъ“) и 

Сергей Лисейцев (владелец одной из 
местных производственно-торговых 
компаний.— 

”
Ъ“). Но их 

”
кинули“, а 

победил Дмитрий Белик (замсекре-
таря отделения партии.— 

”
Ъ“)»,— 

рассказал источник. Господин Ли-
сейцев на праймериз занял третье 
место, а господин Плотка — пятое.

«В Москве ничего не известно о 
сборе денег,— заявил 

”
Ъ“ первый 

замруководителя исполкома 
”
Еди-

ной России“ Константин Мазурев-
ский.— Но если из Севастополя по-
ступит жалоба, будем разбираться». 
Он считает требование денег с кан-
дидатов необоснованным. «Выдви-
жение кандидата 

”
Единой Россией“ 

никак не связано с его финансовы-
ми возможностями»,— говорит он. А 
«финансирование муниципальных 
выборов — это уровень полномочий 
регионального отделения», уточнил 
единоросс. Председатель Межреги-
онального объединения избирате-
лей Андрей Бузин сказал 

”
Ъ“, что за-

конодательство разрешает финан-
сировать избирательную кампа-
нию лишь на добровольной основе, 
«если же людей заставляют вносить 
деньги в фонд партии, то это нару-
шение закона».

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Виктор Хамраев

Севастопольские единороссы  
не нашли денег на выборы
Кандидатам в муниципальные депутаты  
предложили помочь партии

К О Н Т Е К С Т В  С Е В А С Т О П О Л Ь С К О Й  « Е Д И Н О Й  Р О С С И И »  М О Г У Т  П О Р Е Д Е Т Ь  Р Я Д Ы

Сегодня депутаты заксобрания Севастополя во второй раз рассмотрят 
поправки к уставу города о введении прямых губернаторских выборов, 
подготовленные депутатами—сторонниками экс-спикера Алексея Чало-
го. Для принятия проекта 1 марта не хватило трех голосов. О намере-
нии покинуть «Единую Россию», если сегодня поправки вновь не будут 
приняты, заявил депутат Евгений Мащенко. «Я надеюсь, что здравый 
смысл возьмет верх (у депутатов—сторонников губернатора Сергея 
Меняйло при голосовании по поправкам к уставу.— ”Ъ“). Но если этого 
не произойдет, в знак протеста я выйду из партии, потому что партия 
не выполняет своих обещаний»,— заявил господин Мащенко в програм-
ме «Остров с Олегом Николаевым» на телеканале НТС. Принимавшая 
участие в программе глава комитета заксобрания по социально-гумани-

тарным вопросам Татьяна Щербакова сказала, что «с доводами» госпо-
дина Мащенко согласна. Как она пояснила ”Ъ“, в случае если поправки 
вновь будут отклонены, она тоже «рассмотрит возможность выйти 
из партии», но вряд ли это «будет сделано прямо сегодня». Депутат 
заксобрания от ЛДПР Илья Журавлев (в марте голосовал против попра-
вок) ранее говорил ”Ъ“, что своего мнения не изменил. По его словам, 
губернатор в Севастополе «всегда назначался», и менять эту традицию 
не стоит. «У меня нет информации, что кто-то из тех, кто голосовал про-
тив, изменил свою позицию»,— сказал он. Отметим, что в августе 2015 
года из партии вышел депутат Игорь Соловьев, свое решение он тогда 
объяснял тем, что местная «Единая Россия» превратилась в «инструмент 
губернатора». Софья Самохина

На посту замминистра  
обороны Тимур Иванов  
будет курировать вопросы  
военного строительства   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Лидер Российской партии пенсионеров за спра-
ведливость (РППС) Евгений Артюх в открытом об-
ращении к президенту Владимиру Путину фак-
тически обвинил в попытке давления на РППС 
сотрудников его администрации. Как утвержда-
ет господин Артюх, экс-губернаторов Михаила 
Юревича, Владимира Бутова, Евгения Михайло-
ва, депутата Олега Савченко «требовал исклю-
чить» из списка заместитель главы управления 
внутренней политики администрации президента 
(АП) Тимур Прокопенко. На съезде, который прой-
дет 29 июля, им якобы поставлена задача «сме-
стить Артюха». «Мы работаем со всеми партиями. 
Кто не хочет, тот к нам не приходит»,— сказали в АП, 
комментируя обвинение в давлении.

В обращении к Владимиру Путину Евгений Артюх 
пишет, что «исход съезда партии для кого-то оказался 
неожиданным», хотя еще накануне руководство РППС 
столкнулось с давлением. Уже тогда просили убрать из 
списка экс-губернатора Челябинской области Михаила 
Юревича. Но за список проголосовали 66 из 67 делегатов 
съезда. «Тем не менее давление на партию продолжает-
ся,— пишет в обращении господин Артюх.— На прош-
лой неделе сотрудник АП РФ Прокопенко Т. В. активно 
приглашал к себе на беседы некоторых членов президи-
ума партии». В ходе этих встреч, по словам господина Ар-
тюха, было сказано о необходимости исключить из спи-
ска несколько человек, включая Михаила Юревича, Оле-
га Савченко, бывшего псковского губернатора Евгения 
Михайлова, экс-главу Ненецкого округа Вячеслава Буто-
ва. Источник, близкий к партии, говорил ранее 

”
Ъ“, что 

списки РППС вызвали раздражение в АП и теперь пар-
тии предлагают вычеркнуть ряд кандидатов или гото-
виться к отказу ЦИКа в регистрации (см. 

”
Ъ“ от 15 июля).

«Мы работаем со всеми партиями. С теми, кто хочет. 
Кто не хочет, тот к нам не приходит,— заявил 

”
Ъ“ источ-

ник в АП, комментируя обвинение в оказании давле-
ния.— Насильно мы никого не тянем, наоборот, иногда 
даже некоторые хотят чаще встречаться, чем мы можем 
себе позволить».

По словам Евгения Артюха, «в качестве аргументов 
звучало, что отец Михаила Юревича живет на Украине и 
финансирует 

”
Правый сектор“ (организация, запрещен-

ная на территории РФ.— 
”
Ъ“), а председатель партии по-

лучил у экс-губернатора 
”
многомиллионные суммы“, 

и скоро записи этих действий будут показаны по феде-
ральным телевизионным каналам». «Мой отец живет в 
Челябинске, и это ложь — о поддержке им террористов 
или им подобных секторов. Мой отец вообще вне поли-
тики»,— заявил 

”
Ъ“ господин Юревич.

Как пишет в обращении Евгений Артюх, председате-
лю центрального совета РППС Владимиру Буракову «по-
ставили задачу» провести съезд и «сместить Артюха». «Мы 
в единой политической системе, по отдельным вопросам 
они (сотрудники АП.— 

”
Ъ“) могут советовать, решение 

все равно принимает коллегиальный орган партии»,— 
ответил 

”
Ъ“ господин Бураков на вопрос об установках 

со стороны господина Прокопенко. О том, что на 29 июля 
запланировано проведение внеочередного съезда РППС, 

”
Ъ“ сообщал 16 июля. Владимир Бураков заявил 

”
Ъ“, что 

по уставу созвать съезд могут и председатель, и президи-
ум партии, но сам Евгений Артюх, хотя и «собирается про-
вести съезд, пока не определился с датой». Отвечая на во-
прос, будет ли подниматься на съезде тема о председате-
ле РППС, господин Бураков сказал, что будет обсуждать-
ся «руководящая и направляющая сила в период избира-
тельной кампании», будут сделаны шаги в сторону кол-
легиальности. Этот съезд может означать шаг к расколу. 
Евгений Артюх напомнил 

”
Ъ“, что как председатель пар-

тии 15 июля своим решением приостановил полномочия 
членов президиума и разослал это решение в регионы.

Источник, близкий к АП, считает, что резкие заявления 
господина Артюха могут объясняться как противостояни-
ем внутри РППС, так и желанием подстраховаться на слу-
чай отказа в регистрации списков: проверка документов 
партии еще не закончена, а число уже найденных ошибок 
велико. 

”
Ъ“ уже писал 16 июля, что Центризбирком нашел 

недочеты в документах у Михаила Юревича и экс-мэра Ка-
лининграда Юрия Савенко, которые не представили све-
дений об имуществе жен и детей за рубежом. Решение о за-
верении кандидатов РППС ЦИК должен принять сегодня. 
Вчера источник 

”
Ъ“ в ЦИКе заявил, что в нарушение уста-

ва кандидаты-одномандатники не были рекомендованы 
региональными конференциями, кроме того, списки бы-
ли заверены не лидером партии, а руководителем испол-
кома, это не повлечет снятия с выборов РППС, но пробле-
мы могут возникнуть у 44 кандидатов, которые собира-
лись выдвигаться прежде всего по одномандатным окру-
гам. Источник отметил, что документы самого Евгения Ар-
тюха вопросов пока не вызвали, но проверка еще ведется.

Михаил Юревич заявил 
”
Ъ“, что «Артюх все правиль-

но написал». «Давление и раскачка членов партии идет, 
так как Артюх не согласовал часть списка. А без этой ча-
сти шансов даже на 3% нет. Это люди, имеющие автори-
тет в регионах»,— сказал он. В обращении к президенту 
председатель РППС пишет, что, поддерживая Владими-
ра Путина, партия является самостоятельной силой, ко-
торую не устраивает роль спойлера.

Максим Иванов, Ирина Нагорных,  
Таисия Бекбулатова

Евгений Артюх просит президента 
повлиять на администрацию
Лидер Партии пенсионеров назвал тех, кто может давить на РППС
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Защита имама московской мечети «Яр-
дям» Махмуда Велитова, обвиняемо-
го в оправдании терроризма, обжало-
вала его домашний арест. Для Москвы 
это беспрецедентное дело сразу по не-
скольким причинам: речь идет о един-
ственной автономно существующей 
мечети города, и уголовные дела по 
«террористическим статьям» никог-
да еще не возбуждались в отношении 
столь высокопоставленных столичных 
религиозных деятелей. ”Ъ“ разобрал-
ся в том, что стоит за уголовным делом 
имама Велитова.

«Давления такого уровня  
тут раньше не было»
Попрошайки рассаживаются вдоль улицы 
Хачатуряна в Отрадном уже в 10:00 пятницы. 
На главную молитву в мечеть «Ярдям» всегда 
приходит много народа, заполняющего весь 
внутренний двор мечети и ее главный зал,— 
есть у кого просить милостыню. С утра 15 
июля у входа в мечеть уже дежурят несколь-
ко машин полиции, омоновский автобус и 
группа оперативников в штатском. Двое па-
трульных в форме стоят на входе, проверяя 
металлодетекторами сумки и рюкзаки ве-
рующих. Бдительность полиции неслучай-
на. Прошел слух, что несколько исламских 
активистов планируют сразу после пятнич-
ной молитвы начать сбор подписей в защи-
ту имама Махмуда Велитова, на прошлой не-
деле ставшего фигурантом уголовного дела 
об оправдании терроризма. 

Для Москвы дело имама Велитова, нахо-
дящегося под домашним арестом, уникаль-
но. Обвинения руководителей религиозных 
учреждений по «террористическим» статьям 
привычнее видеть на Северном Кавказе, чем 
в столице. По данным следствия, уголовно 
наказуемые высказывания он допустил в не-
скольких интервью, записанных на видео, 
и во время проповеди. Правда, все это про-
изошло еще в 2013 году, отмечает его адво-
кат Дагир Хасавов, и три года уголовное де-
ло расследовалось в отношении «неустанов-
ленного лица». Трудно представить, что сле-
дователям понадобилось три года, чтобы по-
нять, кто запечатлен на видео: имам Велитов 
хорошо известен в мусульманской общине 
Москвы. Руководитель программы «Рели-
гия, общество и безопасность» Московско-
го центра Карнеги Алексей Малашенко го-
ворит, что в деле имама переплелись интри-
ги внутри мусульманской общины столицы 
и взятый государством курс на ужесточение 
борьбы с терроризмом, «попытки унифици-
ровать ислам, оказывая давление на тех, кто 
отклоняется от официального курса, как Ве-
литов, в столице случались всегда, но давле-
ния такого уровня тут раньше не было».

«Похоже, Велитова  
решили взять в оборот»
Имам Махмуд Велитов относится к старой 
школе имамов: он оканчивал легендарное 
медресе Мири-Араб в Бухаре, как и прези-
дент Чеченской Республики (2003–2004) 

Ахмат Кадыров, муфтий Азербайджана Ал-
лахшукюр Пашазаде и председатель Сове-
та муфтиев России Равиль Гайнутдин. В му-
сульманском сообществе столицы о нем от-
зываются как об опытном и уважаемом бо-
гослове. В списке именитых выпускников 
авторитетного медресе он стал первым по-
тенциальным экстремистом. Фабула уголов-
ного дела звучит так: в 2013 году на Youtube 
появилось интервью Велитова, посвящен-
ное убийству исламского активиста и члена 
признанной в РФ террористической партии 
«Хизб ут-Тахрир» Абдуллы Гаппаева, в кото-
ром Велитов и допустил высказывания, за-
интересовавшие следствие. Адвокат Дагир 
Хасавов добавляет: «Еще в деле фигурирует 
проповедь имама, в которой он тоже отзы-
вается о Гаппаеве. Но не как о члене какой-
то партии, а просто как о мусульманине». По 
его словам, перед молитвой кто-то из прихо-
жан передал имаму записку с просьбой по-
мянуть убитого, что тот и сделал.

Вопрос о Гаппаеве для того злосчастного 
видеоинтервью имаму Велитову в 2013 го-
ду задал исламский активист и друг убито-
го Гаппаева Али Чаринский. Правоохрани-
тельные органы его самого тоже связыва-
ют с «Хизб ут-Тахриром», но в полноценные 
юридические претензии это пока не офор-
милось. Али Чаринский довольно активно 
участвует в общественной жизни мусуль-
ман. Например, он в 2015 году стал заяви-
телем митинга в Москве против карикатур 
на пророка Мухаммеда, опубликованных в 
журнале Charlie Hebdo. Митинг запретили, 
поэтому аналогичный митинг состоялся в 
итоге Грозном, а господин Чаринский про-
должил в социальных сетях освещать случаи 

нарушения прав мусульман. Никто не знал, 
что записанное им интервью в итоге выйдет 
всем боком.

Алексей Малашенко из Московского цен-
тра Карнеги говорит, что дело против има-
ма может вырасти в историю с разоблаче-
нием целой московской ячейки «Хизб ут-
Тахрира». Крупные уголовные дела в отно-
шении членов этой запрещенной организа-
ции в последнее время не редкость. Как от-
мечали авторы доклада о применении анти-
экстремистского законодательства из цент-
ра «Сова», в 2015 году приговоры им станови-
лись все суровее — в среднем члены запре-
щенной организации получали около деся-
ти лет. В прошлом году было вынесено пять 
приговоров в отношении 15 человек в Уфе, 
Самаре, Челябинске и Дагестане. «Москов-
ским силовикам тоже нужно показывать, 
что они работают, особенно в свете ужесточе-
ния антитеррористического законодательст-
ва, того же 

”
пакета Озерова—Яровой“. Я счи-

таю, что Велитова этим интервью крупно 
подставили, теперь сделав частью этой борь-
бы», — считает Алексей Малашенко. В окру-
жении самого имама Велитова так и говорят: 
«Очень похоже, что люди из этой организа-
ции решили взять Велитова в оборот. У него 
два инсульта было, он человек довольно рез-
кий и искренний».

Меценат
О мечети «Ярдям» стоит сказать, что это един-
ственная московская мечеть, построенная 
в новейшие времена без какого-либо уча-
стия государства. Мечеть на Поклонной го-
ре в 1995–1997 годах строили по совмест-
ной инициативе московских властей и Ду-
ховного управления мусульман европей-
ской части России. Мечеть «Ярдям» возводи-
ли по инициативе и на деньги исламского 
мецената Ряшита Баязитова. Владелец стро-
ительных фирм Баязитов всегда был важ-
ной фигурой в татарском сообществе. По-
строив в 1996 году «Ярдям», он сам стал пред-

седателем одноименного религиозного объ-
единения, которое управляло мечетью. При 
этом оно было включено в состав Духовно-
го управления мусульман Сибири (Омского 
муфтията). Как объясняет знакомый Баязи-
това, это было связано с тем, что предприни-
матель поддерживал плотные связи имен-
но с этим муфтиятом, строил в Сибири ме-
чети, а религиозное законодательство позво-
ляет религиозной общине иметь любое под-
чинение вне зависимости от региона. «Это 
позволяло соблюдать относительную неза-
висимость от главных столичных религиоз-
ных организаций вроде Духовного управле-
ния мусульман (ДУМ РФ; создано в 2014 го-
ду на базе Духовного управления мусульман 
европейской части России.— 

”
Ъ“)»,— гово-

рит собеседник 
”
Ъ“. С годами «Ярдям» и во-

все вышла из подчинения каких-либо рели-
гиозных объединений, став полностью не-
зависимой. Как объясняет глава центра «Со-
ва» Александр Верховский, законы этого не 
запрещают даже после недавних изменений 
в части законодательства о миссионерской 
деятельности. «Достаточно того, что это офи-
циально зарегистрированная религиозная 
структура, она не обязана подчиняться ка-
ким-то крупным объединениям»,— говорит 
он. В итоге мечеть «Ярдям» много лет остава-
лась единственной автономной мечетью в 
Москве, где у населения вообще сложное от-
ношение к мечетям.

«Мечеть неоднократно 
вызывала вопросы»
Претензии к «Ярдям» у силовиков и «офици-
ального» духовенства копились давно. Сра-
зу после задержания имама Велитова имам 
Московской соборной мечети (юрисдикция 
ДУМ РФ) Ильдар Аляутдинов заявил, что «Яр-
дям» существует обособленно, а порядки в 
ней не всегда соответствуют нормам исла-
ма. На это адвокат Велитова Дагир Хасавов 
уже заявил 

”
Ъ“, что планирует подать к Аля-

утдинову иск о защите чести и деловой ре-
путации подзащитного. Тем не менее об ав-
тономной мечети в Отрадном часто расска-
зывают, что в ее дворе периодически можно 
было слышать речи некоторых прихожан, 
призывавших к радикальным действиям. 
Первый заместитель председателя ДУМ РФ 
Дамир Мухетдинов подтверждает: «Мечеть 
неоднократно вызывала вопросы. В ново-
стях мелькало, что на ее территории звучали 
небогоугодные призывы, которые не пресе-
кались. Нужен иной порядок ответственно-
сти и подготовки имамов для защиты от экс-
тремистов, которые пока не находят должно-
го отпора от проповедников».

«Мечеть не может нести ответственность 
за то, что происходит за ее стенами,— счита-
ет председатель Духовного управления му-
сульман Москвы и Центрального региона 
России Альбир Крганов.— Угроза, что туда 
придут вербовщики, существует всегда».

На пятничной молитве 15 июля прове-
рить радикальность прихожан «Ярдям» слож-
но. Проповедь имама, вынужденно замеща-
ющего арестованного Велитова, сводится 

к необходимости быть терпимым ко всем. 
Махмуд Велитов через адвоката передал сто-
ронникам, что от сбора подписей в его защи-
ту лучше обойтись. Когда в толпе появляется 
автор злосчастного интервью с имамом Али 
Чаринский, оперативники тут же устремля-
ются к нему. Они считают, что идея со сбором 
подписей принадлежит именно ему. Ислам-
ский активист в серой майке и кроссовках 
New Balance пытается отмахиваться от опе-
ративников: «Какие провокации? Вы боль-
ше провокаций сами устраиваете». Потом он 
признается: с таким повышенным внимани-
ем сотрудников МВД он сталкивается впер-
вые, хотя ему и прежде приходилось бывать 
на опросах в полиции. Он уже знает, что на 
допросах Велитова активно расспрашивали 
о нем и о связях с «Хизб ут-Тахриром». 

Конец автономии
Все опрошенные 

”
Ъ“ эксперты и религиоз-

ные деятели сходятся в одном: уголовное 
дело в отношении имама Велитова, дойдет 
оно до суда или нет, уже точно положит ко-
нец аномальной для столицы автономии ме-
чети в Отрадном. «Я думаю, что и уголовное 
дело против имама во многом связано с вну-
тренними процессами в религиозных учре-
ждениях. Сейчас в Москве не может сущест-
вовать автономной мечети, она должна быть 
включена в официальную иерархию»,— го-
ворит исламовед Малашенко. Источники в 
самой мечети только так и объясняют уго-
ловное дело в отношении Махмуда Велито-
ва. «Это все обычная попытка забрать и пере-
подчинить мечеть»,— говорит сотрудник ме-
чети, попросивший не указывать его имени. 
С наибольшей вероятностью «Ярдям» при-
дется влиться в состав умеренного и «офи-
циального» ДУМ. Первый зампред ДУМ Му-
хетдинов на вопрос 

”
Ъ“ о том, будет ли ме-

четь включена в состав управления, отвеча-
ет уклончиво. «Было бы верно, чтобы мечеть 
в столице входила в состав ДУМ РФ. Мы ви-
дим, что творится в Ницце, в Париже. Когда 
в таком мегаполисе, как Москва, существует 
мечеть, которая не координируется с властя-
ми, это не может не вызывать беспокойства 
как у правительства Москвы, так и у силовых 
ведомств»,— рассуждает он. Вполне возмож-
но, добавляет господин Мухетдинов, что в 
ближайшее время в правительстве Москвы 
будет принято решение о передаче мечети в 
управление одной из официальных религи-
озных структур.

Когда пятничная молитва в «Ярдям» 15 
июля заканчивается, прихожане, наспех 
собрав молельные коврики, идут к выходу. 
За воротами мечети оперативники в штат-
ском продолжают обсуждать теракт в Ницце 
и напряженно всматриваются в лица всех, 
кто выходит им навстречу. Сотрудник пресс-
службы мечети, услышав, как Али Чарин-
ский с друзьями обсуждают перспективы за-
щиты имама, берет его под руку. «Не надо, 
пожалуйста, ничего обсуждать в мечети»,— 
торопливо говорит он, пока тащит ислам-
ского активиста к выходу.

Григорий Туманов

Московская мечеть оказалась слишком отдельной
Что происходит с уголовным делом против имама «Ярдяма»

Кредитная история Антона Зингаревича стала уголовной
Заемщик банка «Глобэкс» и МТС-банка объявлен в розыск за хищение 2,5 млрд рублей

Как стало известно ”Ъ“, след-
ственный департамент МВД 
РФ заочно предъявил обвине-
ние владельцу ГК «Энергострой-
инвест-холдинг» Антону Зинга-
ревичу. Ему и гендиректору этой 
компании Константину Шишкину 
инкриминируют мошенническое 
хищение 2,5   млрд руб. у банка 
«Глобэкс» и МТС-банка. Антон 
Зингаревич, который, по данным  

”Ъ“, находится в США, в рамках  
расследования уже объявлен 
в розыск, а его партнер опреде-
лен под домашний арест в Мо-
скве. Защитник Антона Зингаре-
вича полагает, что его уголовное 
преследование может быть 
 прекращено.

Следователь Следственного де-
партамента МВД вынес постановле-
ние о привлечении в качестве обви-
няемого хозяина ГК «Энергострой-
инвест-холдинг» Антона Зингареви-
ча, сына бывшего члена совета ди-
ректоров «Россетей» и совладельца 
группы «Илим» Бориса Зингареви-
ча, за совершение преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159.1 УК 
(мошенничество в особо крупном 
размере в сфере кредитования). Он 
вместе с гендиректором ГК Конс-
тантином Шишкиным обвиняется 
в хищении 2,5 млрд руб., получен-
ных у банка «Глобэкс» и МТС-банка в 
качестве кредитов и вовремя не воз-
вращенных.

Зингаревич-младший объявлен 
в федеральный розыск, за которым, 
скорее всего, последует его заоч-
ный арест и объявление в между-
народный розыск по линии Интер-
пола. При этом, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, сам бизнесмен находит-

ся в США, с которыми у России не 
заключен договор о выдаче обви-
няемых и подозреваемых. Прав-
да, основанием для депортации в 
Россию могут являться нарушения 
миграционных правил.

В свою очередь, Константин 
Шишкин, которому обвинение по 
ч. 4 ст. 159.1 УК было предъявлено 

очно, по решению Тверского рай-
суда Москвы был заключен под до-
машний арест.

По данным источников 
”

Ъ“, в 
обвинении обоих фигурантов два 
эпизода, которые относятся к 2013 
году. Первый из них связан с полу-
чением в банке «Глобэкс» креди-
та, который планировалось напра-
вить на строительство в Брянской 
области электроподстанции «Бело-
бережская». До этого «Глобэкс» в те-
чение нескольких лет кредитовал 

холдинг, и в 2013 году кредитный 
портфель компании достиг 5,5 мл-
рд руб., но это не вызывало беспо-
койства у дочерней структуры ВЭ-
Ба. Дело в том, что в 2013 году «Энер-
гостройинвест-холдинг» являл-
ся одним из крупнейших в России 
строителей подстанций и линий 
электропередачи, а годовой пор-
тфель заказов компании составлял 
около 45 млрд руб.,— самым круп-
ным заказчиком холдинга выступа-
ла ФСК ЕЭС, на которую приходи-
лось 85% контрактов.

Поэтому очередной кредит для 
ООО «Новая инжиниринговая ком-
пания» (входит в «Энергостройин-
вест-холдинг») не вызвал у руко-
водства банка никаких подозре-
ний. Согласно документам, кото-
рые были представлены в банк, 

компания-заемщик должна была 
вложить 1,5 млрд руб. в разработку 
проектной и закупочной докумен-
тации, связанной со строительст-
вом подстанции. Незадолго до это-
го заемщик выиграл соответствую-
щий конкурс, а залогом по кредиту 
служили акции управляющей ком-
пании холдинга — кипрской Matias 
Co Limite, а также двух проектных 
институтов, входящих в него,— Се-
веро-Западного НТЦ и Проектного 
центра «УралТЭП». Кредит был вы-
дан в декабре 2013 года, однако че-
рез несколько месяцев заемщик пе-
рестал его обслуживать, так и не по-
строив станцию. Как выяснилось 
затем, 1,5 млрд руб., полученных от 
«Глобэкса», сначала были переведе-
ны в ООО «Сетьстройкомплект», от-
туда перекочевали в «Энергострой-

инвест-холдинг», после чего были 
выведены из его структур.

Эпизод, связанный с пропав-
шим кредитом МТС-банка, появил-
ся в деле 5 июля текущего года. Как 
говорится в материалах расследо-
вания, Антон Зингаревич, занимая 
пост председателя совета директо-
ров «Энергостройинвест-холдинга» 
и являясь фактическим собствен-
ником компании, вступил в пре-
ступный сговор с Константином 
Шишкиным, который в соответст-
вии с разработанным планом пре-
ступления обратился в 2013 году в 
МТС-банк с заявкой на предостав-
ление кредита инжиниринговому 
центру «Энерго» на сумму 1 млрд 
руб., якобы необходимую ему для 
пополнения оборотных средств. 
При этом заемщики, как установи-
ло следствие, предоставили креди-
тору ложные сведения.

27 декабря 2013 года МТС-банк пе-
ревел деньги на счет ИЦ «Энерго», ко-
торые он должен был вернуть в мар-
те 2015 года.

Деньги из ИЦ ушли в «Энерго-
стройинвест-холдинг», а также фигу-
рировавшие в первом эпизоде ООО 
«Новая инжиниринговая компания» 
и ООО «Сетьстройкомплект».

Как уже выяснило следствие, 
деньги, полученные в МТС-банке, да-
ли возможность Зингаревичу-млад-
шему погасить долг перед банком 
«Санкт-Петербург», а также ушли на 
содержание хоккейного клуба «Ат-
лант» из подмосковных Мытищ. Кро-
ме того, весомая часть средств была 
выведена за границу путем предо-
ставления кредита компании Blaine 
Overseas Venture и для покупки век-
селей малоизвестной Enonoline 
Overseas Ltd.

В результате начались просроч-
ки по выплатам, а когда 10 октября 
2014 года банк потребовал погасить 
долг, заемщик отказался это сделать. 
В 2015 году весь холдинг господина 
Зингаревича было признан банкро-
том. Хоккейный клуб «Атлант» также 
остался без финансирования, повто-

рив судьбу еще одного спортивного 
проекта Антона Зингаревича — ан-
глийского футбольного клуба «Ре-
динг». Купленный бизнесменом в 
2012 году за £25 млн, этот клуб, по-
играв год в премьер-лиге, вылетел из 
нее, после чего был продан за симво-
лическую сумму £1 группе тайских 
инвесторов.

Адвокат Дмитрий Богатырев, 
представляющий интересы Кон-
стантина Шишкина (изначально 
уголовное дело было возбуждено 
в отношении него, а также неуста-
новленных лиц), считает, что ника-
ких противоправных действий его 
подзащитный не совершал. По его 
словам, все якобы незаконные дей-
ствия, инкриминируемые бизнес-
мену, являются лишь «выполнени-
ем им своих обязанностей на посту 
гендиректора». Также адвокат от-
метил, что когда его клиент зани-
мал свой пост, все взятые кредиты 
погашались. В свою очередь, адво-
кат Алексей Добрынин, представ-
ляющий Антона Зингаревича, от-
метил 

”
Ъ“, что у него «вызывает со-

жаление попытки кредитных орга-
низаций решать гражданско-право-
вые вопросы с помощью уголовно-
го дела, забыв о том, что существу-
ет процедура несостоятельности и 
банкротства и что именно она пред-
усмотрена законодательством для 
восстановления нарушенных прав 
кредиторов». Защитник рассчиты-
вает, что после того, как «правовые 
эмоции улягутся», между кредито-
рами и заемщиком будут найдены 
взаимоприемлемые решения. «Да, 
наш доверитель находится в слож-
ной ситуации, но он не является 
преступником, а все подозрения 
против него надуманны»,— отме-
чает адвокат. При этом стоит отме-
тить, что с банком «Глобэкс» госпо-
дину Зингаревичу удалось заклю-
чить мировое соглашение. Впро-
чем, к прекращению уголовного де-
ла это не привело. В МТС-банке ком-
ментировать дело не стали.

Владислав Трифонов

Эксперты предлагают смотреть на дело 
имама мечети в Отрадном Махмуда  
Велитова как на сочетание кампании  
по борьбе с терроризмом и интриг  
в религиозных организациях Москвы    
ФОТО РИА НОВОСТИ

Защита Антона Зингаревича  
(в центре) надеется,  
что его уголовное преследова-
ние будет переведено  
в гражданско-правовую  
плоскость  ФОТО  ANDREW MATTHEWS/

PA PHOTOS/ТАСС
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В конфликт московских властей 
и противников прокладки через 
парк «Кусково» автотрассы вклю-
чились Совет по правам челове-
ка при президенте РФ (СПЧ) и мо-
сковское городское отделение 
Всероссийского общества охра-
ны памятников истории и культу-
ры (ВООПИиК). Общество охраны 
памятников намерено обратить-
ся к президенту РФ с просьбой 
«немедленно» прекратить выруб-
ки в «Кусково» и отменить стро-
ительство дороги. СПЧ просит 
Генпрокуратуру РФ проверить 
проект «на предмет наличия со-
ставов преступлений».

«Мы готовим резолюцию на имя 
президента РФ,— рассказал гла-
ва московского отделения ВООПИ-
иК Владимир Хутарев-Гарнишев-
ский.— Основным требованием 
станет предложение вернуться к из-
начальному проекту хорды, указан-
ному в Генплане развития Москвы 
2010 года».

Северо-Восточная хорда, соглас-
но планам, соединит север и юго-
восток столицы, разгрузив МКАД 
и центр города. Один из участков 
дороги должен пройти через терри-
торию парка «Кусково», против че-
го протестуют жители района Веш-
няки. В размещенной на change.org 
в августе 2015 года петиции они вы-
ступают не только против вырубки 
части парка, но и выражают опасе-
ния, что в ходе реализации проекта 
пострадает храм 1644 года построй-
ки. Жители также напоминают, что 
под будущей дорогой проходит вет-
хий канализационный коллектор, 
который пропускает до 40% москов-
ских сточных вод.

Несмотря на протесты, Мосгор-
наследие в августе 2015 года выпу-
стило приказ №134 об утвержде-
нии новых границ парка, умень-
шив его площадь (чтобы можно бы-
ло приступить к реализации проек-
та). 22 июня 2016 года в парке выру-
били около 2,5 га зеленых насажде-
ний (противники строительства ут-
верждают, что для строительства не-
обходимо вырубить около 20 га). По 
словам защитников парка, возраст 
отдельных спиленных деревьев со-

ставлял 100–150 лет. После проте-
стов местных жителей работы при-
остановили.

Защитник парка — академик, 
заслуженный конструктор РФ Глеб 
Васильев объяснил, что в Генплане 
2010 года строительство хорды пла-
нировалось на противоположной 
от парка стороне Рязанской желез-
ной дороги. Но впоследствии, от-
мечает он, план «по каким-то при-
чинам» был изменен: трассировку 
новой шестиполосной магистрали 
с пропускной способностью 10 тыс. 
машин в час перенесли прямо на 
территорию парка: «Власти нане-
сут ущерб природе и, как следст-
вие, жителям города. А новая доро-
га, ведущая только до МКАД, по на-
шему мнению, окажется вообще не-
нужной».

В резолюции ВООПИиК (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“), члены кото-

рого провели специальное заседа-
ние, посвященное ситуации в пар-
ке, содержится требование «немед-
ленно» остановить вырубку дере-
вьев в «Кусково», отменить проект 
строительства хорды на данном 
участке и «все разрешительные до-
кументы на него как незаконные», 
а также «рассмотреть альтернатив-

ные варианты проведения трассы, 
исключающие сокращение терри-
тории парка и угрозу храму», «вос-
становить историческую грани-
цу объекта культурного наследия». 
Кроме того, ВООПИиК требует со-
здать историко-природный запо-
ведник «Кусково» и придать усадь-
бе и парку статус особо охраняемой 
природной территории.

После обращений противников 
строительства хорды в СПЧ в июле 
делегация совета во главе с предсе-
дателем Михаилом Федотовым по-
сетила «Кусково». По итогам инспек-
ции заместитель председателя СПЧ 
Евгений Бобров обратился в Ген-
прокуратуру: «Совет крайне обеспо-
коен ситуацией, приведшей к кон-
фликту жителей Москвы, защищаю-
щих зеленые насаждения, и строи-
телей, начавших подготовительные 
работы для строительства». В заявле-
нии, в частности, отмечается, что ра-
боты ведутся в месте, не предусмо-
тренном Генпланом, при подготов-
ке проекта строительства «не прово-
дились государственная экологиче-
ская и историко-культурная экспер-
тизы», не было общественных слу-
шаний, а строительство на террито-
рии лесопарка нарушает требования 
Земельного кодекса РФ: парк являет-
ся участком, «занятым особо охраня-
емыми территориями и объектами, 
городскими лесами, скверами, пар-
ками, городскими садами». «Прошу 
провести проверку на предмет нали-

чия составов преступлений»,— гово-
рится в заявлении с просьбой о воз-
буждении уголовного дела.

В департаменте строительства 
Москвы в ответ на запрос 

”
Ъ“ пре-

доставили «Справку о строительст-
ве Северо-Восточной хорды в райо-
не парка 

”
Кусково“», где отмечается, 

что «расширение улично-дорожной 
сети Москвы является одним из при-
оритетов градостроительного раз-
вития города». В документе сообща-
ется, что проект строительства «был 
детально изучен, в том числе и спе-
циалистами государственной исто-
рико-культурной экспертизы, кото-
рые выдали положительное заклю-
чение»: «Одобренный проект явля-
ется не только самым удобным, это 
фактически единственная возмож-
ная альтернатива прохождения хор-
ды в условиях городской застройки». 
Ведомство отмечает, что, по предва-
рительным подсчетам, запуск дви-
жения по Северо-Восточной хорде 
улучшит транспортную ситуацию 
на 20% как в прилегающих райо-
нах, так и в городе в целом. При этом 
«в качестве компенсационных поса-
док и для увеличения объемов озе-
ленения в границах хорды» принято 
решение о высадках более 200 взро-
слых деревьев, 1,8 тыс. кустарни-
ков, устройстве 134 тыс. кв. м газо-
нов и 500 кв. м цветников, отмечают 
в департаменте.

Валерия Мишина,  
Анна Буренкова

Дорогу через парк доводят 
до президента и прокуратуры
По факту вырубки деревьев в «Кусково» просят возбудить дело

Почти каждый пятый россиянин 
хотел бы эмигрировать за преде-
лы бывшего СССР, выяснил «Ле-
вада-центр». Задумывались об 
эмиграции 25% граждан. Глав-
ные причины этого — «лучшие ус-
ловия жизни за рубежом» и не-
стабильная экономика России. 
Социологи считают, что данные 
отражают не реальное желание 
определенных групп граждан уе-
хать, но их недовольство ситуа-
цией в стране.

19% россиян уехали бы за рубеж, 
за пределы бывшего СССР на посто-
янное жительство. Число таких гра-
ждан с марта 2015 года выросло (под-
робнее см. график). «Скорее» не хоте-
ли бы покидать Россию 28%, «опреде-
ленно» не желают уезжать 47%, еще 
6% затруднились с ответом.

Гендиректор «Левада-центра» Лев 
Гудков отмечает, что опрос отража-
ет «не реальное желание россиян 
уехать», но дискомфорт некоторых 
групп граждан, «их ощущение неста-
бильности, неблагополучия в стра-
не». «Как правило, уехать хотят моло-
дые люди, которые просто хотели бы 
посмотреть мир, и те, кто не видит 
для себя перспектив здесь»,— гово-
рит он. Реально же, по данным «Лева-
да-центра», уезжают только 0,5% рос-
сиян. Эксперт Института комплекс-
ных стратегических исследований 
Елена Киселева считает увеличение 
доли желающих эмигрировать рос-
сиян «недостаточно большим, чтобы 
говорить о существенном измене-
нии настроений в обществе». По ее 
словам, люди лишь выражают недо-
вольство экономической ситуацией 
в стране, которая в лучшую сторону 
пока не меняется. «Кризис — это сти-

мул сменить страну, но он также ог-
раничивает финансовые возможно-
сти для эмиграции»,— отмечает го-
спожа Киселева.

В целом 73% никогда не думали 
об отъезде на постоянное место жи-
тельство за пределы бывшего СССР. 
«Иногда подумывают над этим» 16%, 
7% «обдумывают возможности», по 
1% «собирают документы на выезд» 
или «приняли твердое решение уе-
хать». В общей сложности об эмигра-
ции задумывается четверть россиян. 
В качестве причины, которая застав-
ляет их думать об отъезде из страны, 
респонденты чаще всего называ-
ют «лучшие условия жизни за рубе-
жом». На втором месте — «нестабиль-
ная экономическая ситуация в Рос-
сии», на третьем — «желание обес-
печить детям достойное и надежное 
будущее». Также желание эмигриро-
вать граждане объясняют «отсутст-
вием в России защиты от произво-
ла властей и чиновников» и «поли-
тической обстановкой». Управляю-
щий компании «Еврогруппа» Миха-
ил Макаров говорит, что «уехать про-
сто так, в поисках лучшей жизни» до-
статочно проблематично: «Если речь 
о Европе, то надо приобретать там 
бизнес, то есть уже хорошо зараба-
тывать в России или хотя бы иметь 
здесь постоянный источник дохода».

Половину россиян не волнует, 
что их соотечественники отдыхают 
на Западе, покупают там имущест-
во, имеют банковские счета и посы-
лают своих детей туда учиться. 26% 
«считают, что это нормально» (18% — 
в 2013 году). Россияне, связывающие 
свою жизнь с Западом, раздражают 
23% граждан (31% — три года назад).

Сергей Горяшко

Четверть граждан 
задумывалась 
об эмиграции
Ради лучших условий жизни

ХОТЕЛИ БЫ ВЫ УЕХАТЬ ЗА ГРАНИЦУ (ЗА ПРЕДЕЛЫ БЫВШЕГО СССР) 
НА ПОСТОЯННОЕ ЖИТЕЛЬСТВО? (%)* ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

*ОПРОС ПРОВЕДЕН 27– 30 МАЯ 2016 ГОДА СРЕДИ 800 ЧЕЛОВЕК В 48 РЕГИОНАХ.
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Вчера рано утром в поселке 
 Кра сный Воин Солнечногорско-
го района Подмосковья двумя 
выстрелами из обреза был убит 
генеральный директор научно- 
исследовательского института  
РЛИС (радиолокации и связи) 
Сергей Семенин. Точных мо-
тивов убийства гендиректора 
у следствия пока нет — каких-ли-
бо угроз в свой адрес господин  
Семенин в последнее время 
не получал. И все же следствие 
в большей степени склоняется  
к версии о том, что преступле-
ние могло быть связано с ра-
ботой господина Семенина 
на предприятии, которое часто 
выполняло заказы Минобороны.

Как установило следствие, кил-
лер, видимо хорошо знавший распо-
рядок дня 42-летнего гендиректора 
НИИ радиолокации и связи Сергея 
Семенина, заранее приехал к его до-
му, расположенному в поселке Крас-
ный Воин, в понедельник утром. 
Спрятался убийца в густом кустар-
нике приблизительно в 10 м от част-
ного дома, в котором Сергей Семе-
нин проживал вместе с женой и тре-
мя детьми.

В восемь часов утра, когда генди-
ректор НИИ РЛИС начал выезжать 
из ворот своего дома, неизвестный 

достал обрез и быстрым шагом на-
правился к машине жертвы. Кил-
лер успел дважды выстрелить через 
лобовое стекло. Один из выстрелов 
оказался смертельным — пуля по-
пала господину Семенину в голову. 
Первыми на место происшествия 
выбежали супруга и дети господина 
Семенина, которые услышали звук 
выстрела. Чуть позже к ним присое-
динились другие родственники ген-
директора, которые живут по сосед-
ству с его домом.

Вскоре к месту убийства подъе-
хали местные полицейские и бри-
гада подмосковного ГСУ Следствен-
ного комитета РФ. По обнаружен-
ному патрону и гильзе кримина-
листы пришли к выводу, что стре-
лявший использовал обрез. С места 
преступления он скрылся, скорее 
всего, на машине. По факту убийст-
ва Сергея Семенина ГСУ СКР по Мо-
сковской области возбудило уго-
ловное дело по двум статьям УК 
РФ — ч. 1 ст. 105 (убийство) и ст. 222 
(незаконный оборот оружия и бое-
припасов).

Убийство мужа и отца троих де-
тей вызвало у близких родственни-
ков шок. Впрочем, из беседы с ни-
ми члены следственно-оператив-
ной бригады все же выяснили, что 
никаких угроз в свой адрес Сергей 

Семенин ни от кого не получал. По 
словам родных, со всеми окружаю-
щими его людьми гендиректор под-
держивал достаточно ровные отно-
шения.

Следствие также выяснило, что 
гендиректор НИИ РЛИС в связях 
с криминалом не замешан. Отраба-
тывая различные версии убийства, 
сотрудники СКР пока больше скло-
няются к тому, чтобы искать мотивы 
преступления, связанные с работой 
господина Семенина. Поэтому, отра-
ботав жилой сектор и забрав с собой 
мобильный телефон убитого, сыщи-
ки вчера побывали и на работе ген-
директора. Что именно их там инте-
ресовало, пока неизвестно.

НИИ РЛИС, занимаясь научны-
ми исследованиями и разработка-
ми в области естественных и тех-
нических наук, часто выполняет 
заказы Минобороны РФ. Кроме то-
го, институт занимается производ-
ством машин и оборудования спе-
циального назначения, электро-
вакуумных, контрольно-измери-
тельных приборов. НИИ разраба-
тывает и производит СВЧ-устройст-
ва для радиолокационных систем 
и систем приема-передачи данных, 
а также оптоэлектронных цифро-
вых устройств.

Юрий Сюн

Обрез для гендиректора
В Подмосковье убит руководитель НИИ

Противники вырубки «Кусково»  
требуют от московских властей  
не перечеркивать историю  
автотрассой   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Сербия вчера начала переговоры о вступлении 
в ЕС по двум ключевым главам «дорожной кар-
ты» — о реформе системы правосудия, а так-
же о безопасности, миграции и борьбе с органи-
зованной преступностью. А накануне Евросоюз 
представил в Белграде свою новую стратегию 
по Балканам. Ее разработчики предупредили, 
что главный вызов для Сербии с точки зрения со-
ответствия ее внешней политики курсу ЕС — это 
отношения с Россией, которые должны подра-
зумевать участие в общеевропейской полити-
ке санкций. В Белграде заверили, что намерены 
развивать близкие связи с Евросоюзом и НАТО, 
впрочем, не отказываясь и от взаимоотноше-
ний с РФ. С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Старт переговорам о вступлении Сербии в Евросо-
юз по двум ключевым главам — 23-й (о реформе сис-
темы правосудия) и 24-й (о безопасности, миграции и 
борьбе с организованной преступностью) — был дан 
на открывшейся вчера в Брюсселе межправительст-
венной конференции Сербия—ЕС.

В начале июля ведущие европейские страны, пре-
жде всего Германия, основательно надавили на Хор-
ватию, которая несколько месяцев блокировала на-
чало переговоров с Сербией. Напомним, ранее За-
греб выдвигал несколько требований: полное со-
трудничество Белграда с Гаагским трибуналом, отказ 
от региональной юрисдикции сербского суда по во-
енным преступлениям и расширение в Сербии прав 
хорватского национального меньшинства (см. 

”
Ъ“ от 

11 апреля). Теперь движение Белграда в сторону ЕС 
возобновлено.

Запуску переговоров с Сербией предшествовало 
еще одно важное событие. В конце минувшей недели 
Евросоюз представил в Белграде свою новую страте-
гию по Балканам, которая заменит аналогичный до-
кумент 13-летней давности. Ее главный посыл сфор-
мулировала советник главы внешнеполитической 
службы Евросоюза Федерики Могерини Натали Точ-
чи, которая координировала разработку стратегии: 
«ЕС в новой стратегии видит Балканы как свой страте-
гический форпост, но в то же время предусматривает 
строгие условия дальнейшего расширения».

То, что для презентации своего важнейшего до-
кумента Евросоюз выбрал именно Сербию, свиде-
тельствует о значении, которое в Брюсселе придают 
этой стране. Натали Точчи изложила ключевую реко-
мендацию Белграду: «Отношения с Россией — глав-

ный вызов для Сербии с точки зрения ее соответст-
вия внешней политике ЕС». Участвовавший в презен-
тации стратегии докладчик Европарламента по Сер-
бии Дэвид Макаллистер пояснил: «Сербия свою поли-
тику в области обороны и безопасности должна при-
вести в соответствие с политикой ЕС, что касается и 
отношений с Россией». А чтобы избежать недосказан-
ности, он уточнил: «Правила известны — как канди-
дат в члены Евросоюза Сербия обязана следовать нор-
мам ЕС и ввести санкции там и тогда, где и когда это 
необходимо».

Отказ Белграда присоединиться к европейским 
санкциям в отношении России значительно снизил 
уровень согласованности сербской политики с кур-
сом ЕС. Это признал в ходе презентации стратегии и 
глава сербской дипломатии Ивица Дачич. По его сло-
вам, в 2013 году уровень согласованности доходил до 
99%, сегодня же — чуть более 60%, правда, с тенденци-
ей роста. Как дал понять 

”
Ъ“ источник, близкий к пра-

вительству Сербии, власти понимают, что рано или 
поздно ЕС поставит перед Белградом вопрос по санк-
циям ребром и единственная возможность избежать 
негативных последствий с одной или другой сторо-
ны — нормализация отношений РФ и Евросоюза.

Пока этого не произошло, Сербия продолжает ма-
неврировать. После неожиданного блицвизита серб-
ского премьера Александра Вучича в Москву для 
встречи с президентом Владимиром Путиным и отка-
за от поездок в Брюссель и США (см. 

”
Ъ“ от 20 июня) 

на Западе стали уделять Белграду повышенное вни-
мание. Сначала ведущие страны ЕС, надавив на Хор-
ватию, разблокировали переговоры о вступлении 
Сербии в Евросоюз. Потом сербов пригласили при-
нять участие в саммите НАТО в Варшаве. На прош-
лой неделе Белград посетила заместитель госсекрета-
ря США Виктория Нуланд, которая пообщалась с выс-
шим руководством страны. А в ходе открывшейся вче-
ра в Брюсселе межправительственной конференции 
у сербского премьера Александра Вучича запланиро-
ваны отдельные переговоры с главой дипломатии ЕС 
Федерикой Могерини, комиссаром по вопросам рас-
ширения Йоханнесом Ханом и главой Госдепартамен-
та США Джоном Керри.

В итоге глава сербского МИДа Ивица Дачич на днях 
подтвердил: членство в ЕС — приоритетная цель для 
Белграда. А министр обороны Зоран Джорджевич за-
верил: «С НАТО мы будем и дальше выстраивать мак-
симально партнерские отношения, что полностью 
поддерживают и в альянсе».

Евросоюз вывел новую 
балканскую формулу
Сербии рекомендуют присоединиться к санкциям против России

Действия турецких властей по восстановлению 
конституционного порядка после попытки пере-
ворота грозят серьезно осложнить отношения 
Анкары с Западом. США и ЕС усилили давление 
на Реджепа Тайипа Эрдогана, требуя не допу-
стить подавления оппозиции и массовых ре-
прессий против оппонентов режима под предло-
гом привлечения к ответственности мятежников. 
Главным яблоком раздора может стать предло-
жение восстановить в Турции смертную казнь. 
В Брюсселе дают понять: ее возврат может по-
ставить крест на европейских амбициях Анкары. 
Укрепляя позиции внутри страны, президент Эр-
доган продолжает терять авторитет за рубежом.

Начало рабочей недели в Турции после провала 
попытки переворота 16 июля прошло в поисках вну-
тренних врагов в силовых структурах и госорганах 
на фоне новых митингов, патриотических лозунгов 
и призывов теснее сплотиться вокруг власти. Несмо-
тря на быстрое подавление путча, напряжение в Стам-
буле и других крупных городах не спадает: президент 
Реджеп Тайип Эрдоган призвал своих сторонников не 
покидать улицы как минимум до пятницы. Турецкий 
лидер допустил возможность вернуть наказание в ви-
де смертной казни, объясняя это требованиями масс 
максимально сурово покарать путчистов.

«Мы не можем игнорировать это требование»,— 
обратился президент к толпе сторонников, собрав-
шихся у его резиденции. Господин Эрдоган дал по-
нять, что законодательная инициатива по поводу вве-
дения смертной казни, отмененной в 2004 году, перед 
вступлением страны в Совет Европы, может быть рас-
смотрена парламентом.

Непрекращающиеся аресты военнослужащих 
всех звеньев — от рядовых до высшего командного 
состава, включая более ста генералов,— сопровожда-
ются акциями публичного унижения «врагов народа». 
СМИ и соцсети заполнили фотографии раздетых и за-
кованных в наручники путчистов, выставленных на 
всеобщее обозрение. Помимо ареста военных и сме-
щения нескольких тысяч прокуроров и судей массо-
вой чистке подверглась полиция, из рядов которой ко 
вчерашнему дню было уволено около 8 тыс. сотрудни-
ков. Вчера же телеканал NTV со ссылкой на источни-
ки в МИДе сообщил о приостановке выезда за грани-
цу для госслужащих.

США и ЕС выражают озабоченность по поводу то-
го, что наказание виновных в попытке переворота мо-
жет вылиться в зачистку оппозиции, подавление ина-
комыслия и резкий откат Турции в вопросах соблюде-
ния базовых демократических прав и свобод. Одной 
из первых о растущей угрозе демократии Анкару пре-
дупредила верховный представитель ЕС по иностран-
ным делам и политике безопасности Федерика Моге-
рини. Напомнив, что «в ту трагическую ночь руковод-
ство ЕС без промедления заявило о необходимости за-
щиты легитимных институтов», госпожа Могерини 
добавила: «Сегодня мы говорим о необходимости со-
блюдения верховенства закона. Никаким шагам, на-
правленным на то, чтобы увести Турцию в сторону от 
этого, не может быть оправдания».

Вчера же главы МИДов стран—членов ЕС высту-
пили с совместным заявлением, которое существен-
но расширяет и дополняет комментарий главы евро-
пейской дипломатии. Одним из ключевых положе-
ний документа стало резкое неприятие идеи возвра-
щения смертной казни. Напомнив, что Анкара — кан-
дидат в члены ЕС, главы МИДов выразили готовность 
«продолжать работать с демократической стабильной 
Турцией». Но только при одном условии: если турец-
кие власти будут следовать Европейской конвенции о 
правах человека, в том числе протоколу о моратории 
на смертную казнь. Представитель правительства ФРГ 
высказался еще более определенно: «Наличие инсти-
тута смертной казни будет означать, что страна не смо-
жет вступить в ЕС».

В аналогичном ключе ситуацию прокомментиро-
вал и госсекретарь США Джон Керри. На совместной 
пресс-конференции с Федерикой Могерини он заявил 
о «недопустимости действий, которые выходили бы 
за рамки укрепления демократических институтов и 
верховенства закона».

Таким образом, заметно укрепив свои позиции 
внутри страны, Реджеп Тайип Эрдоган вступает в 
период нового кризиса в отношениях с Западом. 
Его острота и продолжительность будут зависеть от 
многих факторов — как от действий Анкары, так и 
от готовности США и ЕС выдерживать принципи-
альную линию в отношениях с турецким руковод-
ством, сохраняющим достаточно рычагов для воз-
действия на Запад.

Сергей Строкань

Турцию призвали 
к демократическому порядку
Преследования противников президента Эрдогана  
могут рассорить его с союзниками

борьба  
за власть

Террорист-одиночка совершил  
атаку на силовиков в Алматы

Вчера в Алматы произошло нападение на здание полиции, кото-
рое власти Казахстана назвали терактом, организованным исла-
мистом-одиночкой. Жертвами атаки стали пять человек, еще во-
семь были госпитализированы. «Я услышал выстрелы, вышел по-
смотреть, что случилось,— рассказал очевидец в эфире телека-
нала Atameken Business Channel.— С территории РУВД выбежал 
человек, кричал ”Аллах акбар“. Встал на колено и начал стре-
лять». Как рассказал глава МВД республики Калмуханбет Касы-
мов, террорист завладел автоматом, убив полицейского. После 

этого преступник передвигался по городу на автомобилях, угро-
жая водителям оружием. При этом террорист не садился за руль 
сам, а требовал везти его, по пути расстреливая патрульные ав-
томобили. Исполнителем теракта оказался 27-летний Руслан Ку-
лекбаев. Он, как заявил председатель КНБ Владимир Жумака-
нов, ранее отбывал наказание в колонии, где «сошелся с салафи-
тами» и стал последователем радикального ислама.

«Думаю, что в Алматы действовал представитель небольшой 
радикальной ячейки, без тщательно разработанного плана,— 
предположил в беседе с ”Ъ“ специалист по исламскому терро-
ризму, директор Казахстанского института стратегических ис-
следований Ерлан Карин.— Действия подобных групп столь 
же опасны, как и акции более крупных террористических орга-
низаций,— их сложно предугадать». Эксперт провел параллель 
с одиночками, устраивавшими теракты в США и Европе: «Они 
придерживались радикальных взглядов, но не были членами 
ни ”Аль-Каиды“, ни ”Исламского государства“ (организации, за-
прещенные в России.— ”Ъ“). События в Алматы — продолже-
ние этой волны».  Кирилл Кривошеев; Александр 
 Константинов, Астана

Юлия Тимошенко  
набирается сил для протеста
Противники президента Порошенко переходят  
в комбинированное наступление — в Раде и на площадях

Фракция «Батькивщина» в Верхов-
ной раде Украины обвинила власти 
страны в массовых фальсификаци-
ях в ходе подсчета голосов на до-
выборах в парламент, прошедших 
в воскресенье в семи округах. Сто-
ронники экс-премьера Юлии Ти-
мошенко требуют от прокуратуры 
и МВД отреагировать на «ущемле-
ние демократии» со стороны ко-
манды президента Петра Порошен-
ко. Этот демарш стал еще одним 
свидетельством резкого обостре-
ния политической борьбы на Укра-
ине, пик которой собеседники ”Ъ“ 
в Киеве ожидают осенью. С под-
робностями из украинской столи-
цы — корреспонденты ”Ъ“ МАКСИМ 
ЮСИН и ЯНИНА СОКОЛОВСКАЯ.

Та самая Юлия Тимошенко
«То, что в авангарде борьбы с властями 
сегодня выступает именно Тимошенко, 
неслучайно,— говорит 

”
Ъ“ директор ки-

евского Института глобальных страте-
гий Вадим Карасев.— Есть информация, 
что пару недель назад в Вене прошла ее 
встреча с олигархами Дмитрием Фирта-
шем, Игорем Коломойским и предста-
вителями еще одного украинского тя-
желовеса — Рината Ахметова. Было ре-
шено перейти в наступление на прези-
дента Порошенко. По мнению участни-
ков переговоров, он сконцентрировал в 
своих руках столько власти и экономи-
ческих рычагов, что это ставит под угро-
зу позиции его конкурентов в политике 
и бизнесе».

С оценкой господина Карасева согла-
сен политолог Виктор Уколов, близкий 
к администрации президента Украины. 
«На обострение ситуации работают Ти-
мошенко, Радикальная партия Олега 
Ляшко и 

”
Оппозиционный блок“. Пла-

нируется, что пик этого обострения при-
дется на осень»,— объясняет он 

”
Ъ“ за-

мысел противников Петра Порошенко.
Почему именно на осень, для боль-

шинства киевских собеседников 
”
Ъ“ 

очевидно. Именно в сентябре жители 
Украины должны в полной мере ощу-
тить на себе очередное повышение ком-
мунальных тарифов (в Киеве — уже 
седьмое по счету после победы Майда-
на, но на этот раз уж очень резкое). Пер-
вым тревожным звонком для властей 
стали акции протеста, устроенные в сто-
лице 6 июля профсоюзами и несколь-
кими политическими партиями. В от-
личие от предыдущих подобных вы-
ступлений, на сей раз участников было 
не пару сотен, а, по разным оценкам, от 
10 тыс. до 20 тыс. Осенью, когда в стра-
не традиционно обостряется протест-
ная активность, акции ожидаются еще 
более массовые.

Насколько серьезные проблемы они 
создадут для властей? Сторонники пре-
зидента призывают не драматизиро-
вать ситуацию. «Я надеюсь, что прави-
тельство сумеет грамотно организовать 
механизм выплаты субсидий. Это по-
зволит смягчить удар для многих мало-
обеспеченных семей и снять напряжен-
ность»,— делится с 

”
Ъ“ Александр Чер-

ненко, депутат Рады от «Блока Петра По-
рошенко» (БПП). Он обращает внимание 
на «показательный момент»: акцию про-
фсоюзов провели и в значительной сте-
пени профинансировали структуры, 
связанные как с Ринатом Ахметовым, 
так и с Юлией Тимошенко.

«Демонстрация силы» 
Арсена Авакова
«Попытки дестабилизации продол-
жатся»,— признает еще один собе-
седник 

”
Ъ“, депутат Верховной рады 

от входящего в правящую коалицию 
«Народного фронта» Михаил Хмиль. 
И с горечью добавляет: «Если есть со-
ответствующий запрос, некоторые 
наши политики забывают обо всем, 
в том числе об инстинкте самосохра-
нения». «Всплеск протестных настро-
ений осенью будет стопроцентно»,— 

подтверждает 
”
Ъ“ Алексей Курпас, со-

ветник мэра Киева Виталия Кличко.
Впрочем, далеко не факт, что с помо-

щью одних только уличных акций оп-
позиция сумеет раскачать ситуацию. «У 
нас в стране экономические, социаль-
ные протесты никогда не были много-
численными,— напоминает Александр 
Черненко.— Нельзя сказать, что они се-
рьезно угрожают власти. Гораздо более 
опасными могли бы стать акции под по-
литическими лозунгами».

Среди политических противников 
президента главной потенциальной уг-
розой считают радикалов с правонацио-
налистического фланга — это члены до-
бровольческих батальонов, требующие 
более жесткого курса в отношении Мо-
сквы и непризнанных республик Дон-
басса, выступающие против изменений 
в конституцию в части децентрализа-
ции и местных выборов на территории 
нынешних ДНР и ЛНР.

Две недели назад, 5 июля, радика-
лы продемонстрировали президен-
ту и обществу свой решительный на-
строй — они провели митинг у стен 
Верховной рады, предостерегая влас-
ти от каких-либо уступок «сепарати-
стам» и «стране-агрессору».

«Это была демонстрация силы, при-
чем в первую очередь со стороны гла-
вы МВД Арсена Авакова. Именно он 
контролирует полк 

”
Азов“ и еще не-

сколько добровольческих батальонов, 
настроенных весьма решительно»,— 
говорит 

”
Ъ“ депутат Рады от БПП, про-

сивший не называть своего имени, 
«учитывая деликатность темы». По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, сегодня госпо-

дин Аваков, один из лидеров входяще-
го в правящую коалицию «Народного 
фронта», воспринимается как альтер-
нативный центр силы.

«Аваков на заседаниях правительст-
ва ведет себя обособленно»,— рассказы-
вает 

”
Ъ“ депутат Александр Черненко. 

А его коллега по фракции БПП призна-
ется: «В президентской команде главу 
МВД побаиваются». В том же духе о ми-
нистре высказался советник мэра Кие-
ва Алексей Курпас: «Сегодня самая боль-
шая проблема — Аваков и его связи с до-
бровольческими батальонами. Так, пол-
ку 

”
Азов“ он пообещал собственную 

авиацию — вертолеты».
Впрочем, депутат Рады от «Народно-

го фронта» Михаил Хмиль заверил 
”
Ъ“, 

что его однопартийцы, в том числе Ар-
сен Аваков и экс-премьер Арсений Яце-
нюк, не станут раскачивать лодку, бро-
сая вызов президенту, и будут старать-
ся сохранить коалицию. Коалиция эта 
сегодня существует чисто арифметиче-
ски, и без поддержки независимых (а то 
и оппозиционных) депутатов не смогла 
бы провести ни одного законопроекта.

«Паралич» парламента
Именно эта недееспособность Рады да-
ет повод многим украинским полити-
кам требовать ее «срочной перезагруз-
ки». В оппозиционной среде самый по-
пулярный лозунг сегодня — досроч-
ные выборы. 

«Осенью для президентской коман-
ды ситуация резко ухудшится,— про-
гнозирует в беседе с 

”
Ъ“ депутат Ра-

ды от Радикальной партии Игорь По-
пов.— С одной стороны, парламент 
окажется окончательно парализован-
ным. А с другой — будет все сильнее 
бурлить улица, возмущенная повыше-
нием тарифов, отсутствием реальной 
борьбы с коррупцией, нежеланием 
властей реагировать на скандалы, свя-
занные с офшорными счетами».

«Параличу» Рады, о котором говорил 
господин Попов, в значительной степе-
ни способствовали его однопартийцы-
радикалы и члены «Батькивщины». В те-
чение последних недель они блокиро-
вали трибуну, всячески тормозили зако-
нодательный процесс и старались прев-
ратить каждое заседание в шоу для те-
лезрителей. Впрочем, даже украинские 

СМИ от этого бесконечного шоу, кажет-
ся, уже устали — сюжеты о блокаде пар-
ламентской трибуны шли в конце ин-
формационных выпусков, а то и вооб-
ще отсутствовали.

«Цель властей — всеми способами 
сбить протестную активность осенью, 
дотянуть до весны, когда люди привык-
нут к новым тарифам,— делится с 

”
Ъ“ 

сотрудник администрации Петра По-
рошенко.— При худшем развитии со-
бытий весной придется проводить до-
срочные парламентские выборы. Но к 
этому моменту надо будет принять пре-
вентивные меры — например, частич-
но снизить тарифы. Кроме того, Евросо-
юз сильно нам помог бы, отменив в бли-
жайшие месяцы визовый режим для 
граждан Украины. Это стало бы одной 
из козырных карт власти».

Предвыборное 
партстроительство
В том, что весной или в начале лета 
2017 года внеочередные выборы в Ра-
ду придется проводить, уверена поло-
вина собеседников 

”
Ъ“. Другая полови-

на считает такую перспективу «весьма 
вероятной».

Косвенным признаком того, что по-
литические силы страны готовятся к вы-
борам, стало идущее в последние неде-
ли активное партийное строительство. 
Новые проекты возникают и на нацио-
налистическом фланге, и в центре (ре-
гиональные объединения, которые со 
временем могут примкнуть в президен-
ту), и в условном либерально-проевро-
пейском лагере. Партии, которые услов-
но можно было бы назвать пророссий-
скими, в нынешнем политическом лан-
дшафте Украины представить себе не-
возможно. Даже представители «Оппо-
зиционного блока», считающегося пре-
емником разгромленной Партии реги-
онов, сегодня стараются максимально 
дистанцироваться от Москвы.

«Выборы могут понадобиться для то-
го, чтобы выпустить пар. Нынешняя си-
туация все больше напоминает тупик, 
застой»,— признает в беседе с 

”
Ъ“ де-

путат Рады от БПП. И прогнозирует воз-
можную предвыборную тактику прези-
дентской команды: «С одной стороны, 
с помощью административного ресур-
са будет сделана попытка обеспечить 

”
Блоку Порошенко“ не менее 20% голо-

сов. С другой — провести в парламент 
несколько политических сил — в основ-
ном региональных, таких как партия 

”
Наш край“, которые будут вести кам-

панию под оппозиционными лозунга-
ми, но на деньги спонсоров, связанных 
с президентом. Оказавшись в Раде, они 
вступят в коалицию с БПП».

Кроме того, по словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, для команды Петра Порошенко 

принципиально важно сохранить выбо-
ры по мажоритарным округам, по ито-
гам которых сегодня формируется по-
ловина депутатского корпуса. Это — са-
мый надежный ресурс «лояльных ман-
датов» для партии власти. Система до 
сих пор работала безотказно — канди-
дат формально выдвигался как беспар-
тийный, но всю его кампанию вели свя-
занные с администрацией президента 
политтехнологи. И в Раде в решающие 
моменты депутат-одномандатник голо-
совал так, как надо.

«Вся эта схема на словах выглядит 
солидно и убедительно. Но жизнь мо-
жет внести в нее коррективы — и на-
верняка внесет. В президентской ко-
манде не учитывают того обстоятель-
ства, что люди безумно устали от Поро-
шенко, от его людей и от его бизнес-мо-
дели. И я не думаю, что президент су-
меет сохранить незыблемыми свои по-
зиции»,— говорит 

”
Ъ“ Игорь Попов из 

Радикальной партии.

Олег Ляшко и Юлия Тимошенко 
стали сегодня главными  
оппозиционерами Украины   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 16497,85 (+111,96)
РТС 969,35 (+5,65)
FTSE 100 6695,42 (+26,18)

DAX 30 10063,13 (–3,77)
DJIA** 18531,99 (+15,44)
NASDAQ Composite** 5052,987 (+23,399)

*На 15.07.16.    **На 20:25.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.07.16
Австралийский доллар 47,9677
Английский фунт 83,6595
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 93,7724

Доллар США 63,1154
Евро 69,7741
Индийская рупия*** 94,0281
Казахский тенге*** 18,6006

Канадский доллар 48,7717
Китайский юань* 94,2176
Норвежская крона* 74,7184
СДР 87,9778

Сингапурский доллар 46,8319
Новая турецкая лира 21,3849
Украинская гривна* 25,4241
Шведская крона* 73,7433

Швейцарский франк 64,1482
Японская иена*** 59,7486
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в хранение данных по-русски 
рассматривал корреспондент  
отдела потребительского рынка

Роман Рожков

Выступая на молодежном образова-
тельном форуме «Территория смы-
слов», глава Минкомсвязи Нико-
лай Никифоров заявил, что данные 
о звонках и переписке россиян, ко-
торые пакет антитеррористических 
поправок депутата Ирины Яровой и 
сенатора Виктора Озерова предпи-
сывает с 1 июля 2018 года хранить 
в течение полугода, теоретически 
можно было бы держать на государ-
ственных серверах.

Интересное заявление. Особен-
но если учитывать, что обязанность 
хранить содержание передаваемых 
сообщений шесть месяцев «не име-
ет аналогов в мировой практике и 
нереализуема с экономической и 
технической точек зрения», как за-
веряли крупнейшие операторы свя-
зи. Ведь необходимо создавать сис-
темы управления и поиска данных, 
идентификации сообщений, про-
водить глобальную модернизацию 
сетей связи, в то время как оборудо-
вания и софта, способных выпол-
нять подобные действия, просто 
нет. И все это потянет более чем на 
2,2 трлн руб.

В пакете поправок нет указания, 
где должны размещаться данные, 
за исключением уточнения «на тер-
ритории России», обращают внима-
ние участники рынка. «И в послед-
ние годы государство действитель-
но активно инвестировало в созда-
ние инфраструктуры дата-цент-
ров»,— соглашается исполнитель-
ный директор Stack Group Евгений 
Горохов. Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты 

называют в качестве примеров На-
циональную облачную платформу 
«Ростелекома», «дочку» «Ростеха» На-
циональный центр информатиза-
ции, дата-центры, возведенные для 
технопарков (например, ЦОД «Тех-
нопарк-Мордовия», построенный 
«Техносервом»).

Но мало того что передача дан-
ных на госсерверы (интересно, что 
в этом случае о конфиденциально-
сти данных подумают абоненты) по-
требует перестроения текущей си-
стемы обработки трафика на сто-
роне операторов, проблема еще и 
в том, что сегодня требуемых зако-
ном мощностей ни у государства, ни 
у кого-то другого просто нет. Ранее 
проектный институт «Гипросвязь» 
оценивал объем данных для хране-
ния по закону Яровой в 157 млрд Гб, 
это в 100 тыс. раз больше, чем сей-
час. Зато это может помочь госком-
паниям выбить дополнительное фи-
нансирование на предотвращение 
террористической угрозы.

вчера

АРБИТРАЖНЫЙ СУД 
МОСКВЫ

признал банкротом органи-
затора энергетической блокады 
Крыма Ленура Ислямова. Со-
ответствующее заявление 28 ян-
варя подал Сбербанк, которо-
му бывший вице-премьер Кры-
ма задолжал более 1,1     млрд руб. 
Долг образовался в связи с пору-
чительством господина Ислямова 
по кредиту ООО «Квингруп» — ди-
стрибутора автомобилей в России 
и Казахстане (см. ”Ъ“ от 1 февра-
ля). 16 марта арбитраж ввел в от-
ношении должника процедуру ре-
структуризации долгов, но после 
вчерашнего отчета финансово-
го управляющего было решено на-
чать реализацию имущества. По-
ка в деле установлены требования 
только Сбербанка, но свои заявле-
ния также подали банк «Еврокре-
дит» (на 297 млн руб.) и Азия-Ин-
вест банк (на 493,6 млн руб.). Под-
ведение итогов процедуры на-
значено на 30 января 2017 года. 
 Андрей  Райский

БЫВШИЕ АКЦИОНЕРЫ 
ЮКОСА

уведомили Россию о подаче 
жалобы в Апелляционный суд 
Гааги. Hulley Enterprises, Yukos 
Universal и Veteran Petroleum об-
жалуют решение Гаагского окруж-
ного суда, 20 апреля отменивше-
го присужденную им компенса-
цию в $50     млрд за экспроприа-
цию активов нефтекомпании рос-
сийским государством. В ожида-
нии апелляции все процессы за ру-
бежом по признанию и приведе-
нию в исполнение решения Гааг-
ского арбитража приостановлены. 
 Андрей Райский, РБК

АЛЕКСЕЙ МОИСЕЕВ,

замминистра финансов, 
 заявил, что биткоины в Рос-
сии должны быть прирав-
нены к иностранной валю-
те. По словам чиновника, эмис-
сия биткоина в России будет за-
прещена, однако граждане смо-
гут покупать и использовать эту 
криптовалюту в других странах. 
«Наша цель — исключить обраще-
ние криптовалют на территории 
России. По Конституции единст-
венной валютой в стране являет-
ся рубль. Единственным его эми-
тентом является Банк России. Та-
ким образом, эмиссия любой дру-
гой валюты становится у нас неза-
конной», — пояснил господин Мо-
исеев. По словам чиновника, Мин-
фин продолжает разрабатывать 
законопроект, регламентирующий 
обращение криптовалют в Рос-
сии. Сейчас уточняются форму-
лировки, разрешающие россий-
ским гражданам операции по по-
купке биткоинов с целью их ис-
пользования или продажи за гра-
ницей. Законопроект планируется 
внести в Госдуму к концу 2016 года. 
«РИА  Новости», «Прайм»

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

одобрило выделение Банг-
ладеш экспортного кредита 
на строительство АЭС «Руп-
пур» в размере до $11,38    млрд 
при общей стоимости проек-
та $12,6     млрд. Речь идет о креди-
те, покрывающем финансирова-
ние работ, услуг и поставок обору-
дования. Выдача средств начнет-
ся в 2017 году и рассчитана до 2024 
года. Выплаты по кредиту планиру-
ются в течение 20 лет с марта 2027 
года. Банками-агентами высту-
пят Внешэкономбанк и Sonali Bank, 
ставка составит LIBOR плюс 1,75%, 
но не более 4% годовых. Остав-
шиеся $1,22     млрд в рамках проек-
та профинансирует правительство 
Бангладеш. Дочерний «Росатому» 
«Атомстройэкспорт» получил гене-
ральный контракт на строительство 
АЭС в декабре 2015 года, соглаше-
ние о сотрудничестве стороны под-
писали еще в 2011 году. Речь идет 
о создании двух блоков мощностью 
1200 МВт каждый в 160 км от Дакки. 
Татьяна Дятел

правила  
игрыВзведенный браузер

Президент поручил обеспечить власти софтом с российскими  
алгоритмами шифрования

Владимир Путин поручил пра-
вительству за полтора года ор-
ганизовать переход госорганов 
на софт с отечественными сред-
ствами криптографической 
защиты информации (СКЗИ). 
Источники 

”
Ъ“ не исключают, 

что новые требования затронут 
не только чиновников, но и гра-
ждан, которые могут лишиться 
возможности использовать ино-
странные браузеры, такие как 
Google Chrome, Internet Explorer 
и др., для подачи налоговых де-
клараций, документации в Пен-
сионный фонд и получения сер-
висов портала gosuslugi.ru.

Президент Владимир Путин по-
ручил премьер-министру Дмитрию 
Медведеву обеспечить переход фе-
деральных и местных органов влас-
ти, а также государственных вне-
бюджетных фондов на использова-
ние программного обеспечения с 
российскими СКЗИ. Данный софт 
они должны будут использовать при 
электронном взаимодействии меж-
ду собой, с другими организациями 
и гражданами. Срок исполнения по-
ручения — 1 декабря 2017 года.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к адми-

нистрации президента, отмечает, 
что поручение затрагивает браузе-
ры, системы электронного докумен-
тооборота, которые используются 
для передачи деклараций и счетов-
фактур в ФНС и Пенсионный фонд, и 
другой софт. «В поручении говорит-
ся, что гражданам предоставят воз-
можность использовать софт с рос-
сийскими криптографическими ал-
горитмами для взаимодействия с 
госорганами безвозмездно. На деле 
для связи с госорганами они будут 
вынуждены использовать данный 
софт, иначе не смогут, например, от-
править налоговую декларацию»,— 
приводит пример собеседник 

”
Ъ“. 

Он не исключает, что такой софт при-

дется установить 1,5 млн российских 
чиновников и пользователям сайта 
госуслуг (около 7,5 млн уникальных 
посетителей в 2015 году). Это поруче-
ние «логичное продолжение 

”
анти-

террористической“ линии, взятой с 
закона Яровой—Озерова», уверен со-
беседник 

”
Ъ“.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, компа-

ния «Спутник», подконтрольная 
«Ростелекому», уже разработала бе-
та-версию своего браузера с исполь-
зованием СКЗИ компании «Крип-
то-ПРО», которые соответствуют ГО-
СТу (см. 

”
Ъ“ от 27 мая). В «Ростелеко-

ме» сообщили, что сейчас идет про-
цесс сертификации браузера, выра-
зив уверенность, что смогут пред-
ложить его ведомствам и широко-
му рынку уже в этом году. Помимо 
«Крипто-ПРО» купить сертифици-
рованные СКЗИ можно у компаний 
«Код безопасности», «ИнфоТеКС», 
«Аладдин Р. Д.».

На вопросы 
”
Ъ“ о том, будет ли чи-

новникам запрещено использовать 
браузер Google Chrome и является ли 
поручение поддержкой со стороны 
государства отечественного браузера 
«Спутник», пресс-секретарь Дмитрия 
Медведева Наталья Тимакова не от-
ветила, переадресовав их в Минком-
связи. В Минкомсвязи и ФНС ком-
ментарии не предоставили.

Существуют решения с открытым 
исходным кодом, но их разработчи-
кам софта придется лицензировать 
самостоятельно, рассказывает ген-
директор компании «Новые облач-
ные технологии» Дмитрий Комис-
саров. «Несложный ГОСТовский ал-
горитм шифрования мы встроили 
в свою почту за пару недель»,— го-
ворит господин Комиссаров. По его 
словам, «Крипто-ПРО» и другие раз-
работчики СКЗИ зарабатывают на 
продаже лицензий, которая может 
быть как безлимитной, так и с опла-

той за каждого конечного пользова-
теля. В последнем случае чем больше 
установок у софта с таким СКЗИ, тем 
больше отчисления в сторону компа-
нии—разработчика СКЗИ.

Впрочем, уверен независимый 
эксперт Элдар Разроев, это поручение 
«не про бизнес, а про безопасность». 
Поручение президента — это «оче-
редной акт, направленный на обес-
печение нашей независимости от 
импортного программного обеспе-
чения и оборудования», считает ми-
нистр внутренней политики, инфор-
мации и связи Крыма Дмитрий По-
лонский. В органах власти Крыма уже 
есть «дорожная карта» по переходу на 
отечественные браузеры и почтовые 
сервисы. «Ведется планомерная рабо-
та по искоренению использования 
сотрудниками иностранных серви-
сов Google, Gmail»,— говорит он.

Мария Коломыченко, 
Владислав Новый

В ОАО РЖД увидели группу лиц
ФАС не согласовала сделку по покупке «СГ-Транса»

ФАС отказала «Вектор 
Рейл» и «Башнефть-Тран-
су» в покупке у АФК «Сис-
тема» 50% железнодорож-
ного оператора «СГ-Транс». 
Ведомство отметило, что 
владельцы «Вектор Рейл» 
— сыновья вице-прези-
дента ОАО РЖД Салмана 
Бабаева и гендиректор Фе-
деральной грузовой ком-
пании (ФГК) монополии 
Алексей Тайчер, и устано-
вило группу лиц, включа-
ющую участников сделки 
и ОАО РЖД. В этих усло-
виях сделка может приве-
сти к ограничению кон-
куренции, сочли в ФАС. 
В компаниях намерены 
переубедить чиновников; 
юристы говорят, что для 
этого придется идти в суд 
или менять условия сдел-
ки по «СГ-Трансу».

ФАС сообщила, что не 
удовлетворила ходатайства о 

покупке 50% железнодорож-
ного оператора «СГ-Транс», 
поданные компаниями «Век-
тор Рейл» и «Башнефть-Транс» 
(на 100% принадлежит «СГ-
Трансу»). «СГ-Транс» является 
одним из трех перевозчиков 
сжиженных углеводородных 
газов (СУГ), наряду с «СИБУР-
Трансом» и «Газпромтран-
сом». Продавцом доли в «СГ-
Трансе» является АФК «Систе-
ма», которая заявляла о сдел-
ке еще в марте.

В обоих случаях регуля-
тор указал, что стороны сдел-
ки аффилированы между со-
бой и с ОАО РЖД. В матери-
алах ФАС из соображений 
конфиденциальности отсут-
ствует часть данных, но из 
текста следует, что служба 
проследила связь учредите-
лей «Вектор Рейл» Руслана и 
Тимура Бабаевых с их отцом 
Салманом Бабаевым — вице-
президентом ОАО РЖД и ген-

директором Центра фирмен-
ного транспортного обслу-
живания. Третий совладелец 
«Вектор Рейл» Алексей Тай-
чер — гендиректор принад-
лежащей ОАО РЖД ФГК. Та-
ким образом, ФАС делает вы-
вод, что они являются груп-
пой лиц, а «Вектор Рейл», «СГ-
Транс», «Башнефть-Транс», 
ФГК и ОАО РЖД — группой 
компаний. В ходатайствах 
это не было указано, так что 
ФАС может отказать компа-
ниям на основании того, что 
информация в их заявлени-
ях, имеющая значение для 
принятия решения, «являет-
ся недостоверной».

ФАС также учла, что «СГ-
Транс» на первый квартал 
владел 17,5 тыс. цистерн для 
СУГ, это 44,7% от общего ко-
личества на рынке. Также у 
него 8 тыс. цистерн для неф-
тепродуктов (3,9%). Поэтому 
служба пишет, что при прио-

бретении и «Вектор Рейл», и 
«Башнефть-Трансом» 50% «СГ-
Транса» ОАО РЖД образует с 
ними «вертикально интегри-
рованную группу», у которой 
будет возможность контр-
оля предоставления инфра-
структуры транспорта опе-
раторам. А семья Бабаевых и 
Алексей Тайчер с учетом их 
активов и должностей «смо-
гут устанавливать барьеры 
входа на рынок предостав-
ления вагонов и рынок гру-
зовых железнодорожных пе-
ревозок».

ФАС также отмечает, что 
первые 50% «СГ-Транса» «Век-
тор Рейл» купила в 2015 году, 
нарушив закон о защите кон-
куренции. Стоимость акти-
вов «СГ-Транса» на конец 2014 
года составляла 17,7 млрд 
руб., а у «Вектор Рейл» на сен-
тябрь 2015 года — 10 тыс. руб.

деловые новости  — с9

Счета не сходятся
Крупнейшие НПФ просят ЦБ отложить отчетности по новым стандартам

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) бомбарди-
руют Банк России с просьбами 
перенести на один год переход 
на бухгалтерский учет с приме-
нением единого плана счетов. 
Даже у крупнейших игроков 
возникли проблемы — гото-
вых программных  продуктов 
на рынке нет, а оставшегося 
до начала 2017 года времени 
для его разработки и внедре-
ния явно недостаточно.

15 июля Национальная ассоци-
ация негосударственных пенсион-
ных фондов (НАПФ) направила в ЦБ 
предложение о встрече с руководи-

телями НПФ, управляющих компа-
ний, спецдепозитариев и разработ-
чиками ПО по вопросу внедрения 
единого плана счетов для пенсион-
ных фондов (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Ранее участники пенсионного 

рынка неоднократно (последний раз 
— в конце июня) обращались к регу-
лятору с просьбой отложить переход 
на 2018 год. «Операции по размеще-
нию пенсионных накоплений и ре-
зервов отражаются как в учете НПФ, 
так и у доверительных управляю-
щих, а также спецдепозитариев. На 
российском рынке отсутствуют го-
товые программные решения, необ-
ходимые для ведения учета в НПФ, а 

разработка нового ПО, тестирование 
и внедрение потребуют значитель-
ного времени»,— сказано в обраще-
нии за подписью руководителей 17 
НПФ. Официального ответа на по-
следнее обращение еще не последо-
вало, предыдущий ответ регулятора 
был категоричен: оснований для пе-
ресмотра сроков нет.

Переход на единый план сче-
тов был записан в указании ЦБ 486-
П от 2 сентября 2015 года. Однако 
уже первый шаг в этом направле-
нии — раскрытие годовой отчетно-
сти по МСФО — дался фондам нелег-
ко. Участники рынка указывали на 
значительные для фондов затраты, 

в ряде случаев отчеты были приня-
ты с оговорками аудиторов (см. 

”
Ъ“ 

от 5 мая). При переходе на план сче-
тов, сформированный по стандар-
там МСФО, фонды столкнулись с до-
полнительными трудностями. «Пе-
реход на новый план счетов — во-
прос денег, времени и кадровых ре-
сурсов. НПФ нужно будет не только 
выделить средства на внедрение но-
вой системы отчетности, но и в мак-
симально сжатые сроки интегриро-
вать ее с действующими IT-система-
ми»,— отмечает президент НАПФ 
Константин Угрюмов.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай
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0,00% 0,70%

● 1,328$ млрд ● 775,9

Банк России намерен скоордини
ровать действия департаментов, 
курирующих страховщиков и 
ломбарды, для решения пробле
мы страхования залогов. Чтобы 
стимулировать страховые компа
нии работать с ломбардами, регу
лятор намерен изучить сложив
шуюся на рынке ситуацию, оце
нить риски и дать рекоменда
ции. Страховщики, хоть и гото
вы к диалогу, в отношении пер
спектив работы с ломбардами 
настроены скептически.

О том, что на прошедшем в пятни-
цу совещании ЦБ и представителей 
ломбардов наметились пути решения 
острого для рынка вопроса по страхо-
ванию залогов, рассказали 

”
Ъ“ участ-

ники совещания. Ломбардное сооб-
щество рассчитывало уговорить регу-
лятора сделать страхование залогов 
добровольным, однако ЦБ придержи-
вался ранее обнародованной пози-
ции (см. 

”
Ъ“ от 14 июля) — согласно за-

кону «О ломбардах», страховка зало-
гов обязательна. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, по итогам встречи было реше-

но скоординировать действия про-
фильных департаментов ЦБ, куриру-
ющих ломбарды и страхование, для 
выработки рекомендаций страхов-
щикам по страхованию участников 
ломбардного рынка. Сейчас страхов-
щики преимущественно отказывают-
ся иметь дело с ломбардами. В Банке 
России 

”
Ъ“ сообщили, что «в настоя-

щее время изучают, насколько про-
блема со страхованием риска утраты 
и повреждения вещей, принятых в за-
лог или на хранение, носит массовый 

характер на рынке ломбардов». Даль-
нейшие решения могут быть приня-
ты после получения и анализа необхо-
димой информации, отметили там.

По словам источников 
”
Ъ“, знако-

мых с ситуацией, накануне встречи 
ломбардов с ЦБ два профильных де-
партамента Банка России также прове-
ли встречу и определились: для реше-
ния проблемы необходим тщательный 
анализ рынка. Участники ломбардного 
рынка должны предоставить в ЦБ ин-
формацию по страховым случаям при 
страховании предметов залога, тари-
фам по этому виду страхования и ока-
зывающим эти услуги страховщикам. 
Полученная информация будет переда-
на в департамент страхового рынка ЦБ. 
Страховщики представят свою стати-
стику — о полученных убытках (как 
возможных, так и реальных) по этому 
виду страхования. «Было принято ре-
шение, что из членов СРО ломбардов и 
СРО страховых компаний будет созда-
на рабочая группа, которая выработает 
стандарты по страхованию ломбардов, 
которые будут выгодны и интересны 
обеим сторонам»,— отмечает прези-
дент Национального объединения 
ломбардов Алексей Лазутин.

На сегодняшний день проблема 
страхования предметов залога стоит 
весьма остро. С одной стороны, страхо-
вать предметы залога ломбарды обя-
зывает закон, с другой — этот вид стра-
хования не является обязательным 
для страховых компаний. На рынке 
всего пара страховых компаний зани-
мается этим видом страхования, взи-
мая за свои услуги до 3% от стоимости 
залога, отмечают участники ломбард-

ного рынка. Страховщики считают, 
что риски страхования залогов лом-
бардов, в том числе и юридические, 
слишком велики, и не хотят занимать-
ся этим видом страхования. «При стра-
ховании залогов велики риски, что в 
залоге находится краденое имущест-
во,— отмечает руководитель департа-
мента автострахования и страхования 
имущества СК 

”
Уралсиб“ Мария Барсо-

ва.— Есть вероятность изъятия его пра-
воохранительными органами». И та-
кие случаи были, страховые компа-
нии терпели убытки и из-за этого отка-
зывались от данного вида страхова-
ния, заключает она. Таким образом, 
ломбардам довольно сложно выпол-
нить требование закона.

Представители страхового рынка 
отметили, что пока ЦБ не проводил с 
ними совещаний по данному вопросу, 
писем и запросов также не было. Более 
того, они крайне негативно относятся 
к идее распространения практики 
страхования залогов ломбардов. «Лом-
барды — это очень серый бизнес, там 
много криминала,— отмечает заме-
ститель генерального директора 

”
РЕ-

СО-гарантии“ Игорь Иванов.— К тому 
же невозможно установить реальную 
стоимость залога, так как идет посто-
янное движение залогов. Даже при 
установлении лимитов этот вид стра-
хования может быть интересен разве 
что совсем небольшим страховым 
компаниям». При этом участники рын-
ка затруднились предположить, какие 
именно рекомендации ЦБ могут изме-
нить ситуацию, но все же готовы к диа-
логу с регулятором и ломбардами.

Вероника Горячева

Страховщикам  
порекомендуют ломбарды
ЦБ решает проблему страхования залогов

«А здесь возникает главная пробле-
ма — отсутствие адаптированного и 
протестированного программного 
обеспечения, которое необходимо 
внедрить фондам. Ошибки в отчетно-
сти чреваты потерей денег клиентов, 
чего фонды не могут допустить»,— 
подчеркнул президент НАПФ Кон-
стантин Угрюмов.

Затраты на переход на новый план 
счетов большинство опрошенных 

”
Ъ“ 

участников рынка оценивают в 10–
15 млн руб. только на начальном эта-
пе. В дальнейшем при доработке про-
грамм потребуются сопоставимые 
суммы. Впрочем, одними затратами 
проблемы не ограничиваются. «В на-
стоящий момент четких параметров 
НПФ представить разработчикам про-
граммного обеспечения не могут, по-
скольку сами не имеют четких указа-
ний от ЦБ. Заказать программу сегод-
ня можно, но это чревато дополни-
тельными затратами на доработку 
или переделку ПО»,— указывает руко-
водитель фонда из топ-10 по активам. 
Как отмечает гендиректор НПФ «Про-
магрофонд» Ольга Буланцева, на теку-
щий момент никто из ведущих рос-
сийских разработчиков не готов пре-
доставить НПФ программный про-

дукт, который позволит не трансфор-
мировать отчетность по российским 
стандартам, а полностью вести учет в 
соответствии с планом счетов и отра-
слевыми стандартами. «Было опреде-

ленное отставание с утверждением от-
раслевых стандартов. Мы предприни-
маем все необходимые шаги, но до 1 
января 2017 года времени недостаточ-
но»,— говорит госпожа Буланцева. 
«ПО разрабатывается на бегу. Стандарт 
учета доверительного управления по 

операциям с ценными бумагами так-
же пересматривается — соответствую-
щий проект в работе, и, если его при-
мут, систему для НПФ в следующем го-
ду снова придется перенастраи-
вать»,— указывает руководитель фон-
да из топ-20 по активам.

Не менее остро проблема с перехо-
дом на новый план счетов НПФ стоит 
и для управляющих компаний. «Мы 
обязаны вести бухгалтерский и нало-
говый учет переданного имущества 
НПФ. У каждого фонда свои учетная 
политика и программное обеспече-
ние. Поэтому для нас проблема муль-
типлицируется на количество НПФ, с 
которыми работает управляющая 
компания»,— отмечает финансовый 
директор УК «Капиталъ» Геннадий Хо-
дарин. С учетом того что деятель-
ность НПФ максимально регламенти-
рована и при переходе на план сче-
тов фонды ждали указаний ЦБ: точно-
го плана счетов, корреспонденцию 
проводок и образец работающей сис-
темы, указывает эксперт. Но пока та-
ких четких инструкций участники 
пенсионного рынка не получили. 
Как вчера сообщили в ЦБ, обращение 
фондов получено, «вопрос прораба-
тывается, дополнительные коммен-
тарии преждевременны».

Павел Аксенов

Счета не сходятся

Наследники Дмитрия Буравле
ва — одного из основателей груп
пы «Синелаб», занимающейся, 
в частности, прокатом кино
оборудования,— привлекли А1 
к корпоративному скандалу 
с другими акционерами. Струк
туре «Альфагрупп» есть за что 
 бороться: активы «Синелаба» 
оценивается в $120 млн.

Инвесткомпания А1, входящая в 
«Альфа-групп», официально сообщила, 
что будет представлять интересы на-
следников одного из основателей ГК 
«Синелаб» Дмитрия Буравлева в споре 
с нынешними акционерами группы. 
«Синелаб» создана 15 лет назад для про-
ката осветительной и операторской 
техники Дмитрием Буравлевым, Иго-
рем Ртищевым, Сергеем Разиным и 
Александром Марягиным. Сейчас «Си-
нелаб» занимается также цифровым 
постпроизводством и доставкой филь-
мокопий в кинотеатры, к системе под-
ключены 3,3 тыс. цифровых кинозалов 
в России и СНГ.

В 2014 году Дмитрий Буравлев умер, 
и его наследники оказались в центре 
корпоративного конфликта: другие 
совладельцы «Синелаба» до сих пор от-
казываются принимать в состав акцио-
неров родственников скончавшегося 
партнера и затягивают выплату дейст-
вительной стоимости его доли, сооб-

щили в А1. Теперь эта структура «Аль-
фы» намерена реализовать права тре-
бования к «Синелабу», «используя все 
возможные юридические инструмен-
ты и имеющийся опыт». Впрочем, в А1 
не исключают, что судебные споры мо-
гут быть затяжными. «Противостоящие 
наследникам силы по определению 
имеют значительный перевес в ресур-
сах для ведения подобного рода спо-
ров, будь то финансовые средства, юри-
сты, время»,— сообщили 

”
Ъ“ в А1. В «Си-

нелабе» не ответили на запрос 
”
Ъ“.

Конфликт вокруг акционеров «Си-
нелаба» не слишком известен в отра-
сли, поскольку индустрия жестко сег-
ментирована, говорит гендиректор 
«Невафильм Research» Олег Березин. 
Скорее всего, предполагает эксперт, от-
каз включать наследников Дмитрия 
Буравлева в акционерный состав «Си-
нелаба» мог быть связан с неформаль-
ными договоренностями основателей.

В группу «Синелаб» входит ряд ком-
паний, включая ООО «Синелаб Логи-
стика», ООО «Синелаб Продакшн», ООО 
«Синелаб СаундМикс» (все они принад-
лежат Александру Марягину, Игорю 
Ртищеву и Алле Разиной; у Дмитрия Бу-
равлева ранее было по 25% в каждой). В 
то же время в мае среди акционеров 
ООО «Синелаб 35/16 мм» и ООО «Сине-
лаб Диджитал» появились Глеб Бурав-
лев, Людмила Буравлева и Ольга Бурав-

лева, совокупно владеющие 25% ком-
пании (раньше эта доля была у Дмит-
рия Буравлева). ООО «Синелаб Диджи-
тал Лаундж» и ООО «Синелаб Камеры» 
на 100% принадлежат Александру Ма-
рягину. Совокупная стоимость активов 
группы, включая объекты недвижимо-
сти, превышает $120 млн, оценивают в 
А1. В собственности «Синелаба» и его 
«дочек» находятся бизнес-центры «Ри-
вер Сити» (общая площадь 12,4 тыс. 
кв. м), «Альянс на Электрозаводской» 
(12,5 тыс. кв. м) и офис на Тихвинской 
улице (3,2 тыс. кв. м).

Господин Березин согласен с оцен-
кой А1, но добавил, что назвать компа-
нию ключевой для индустрии сложно: 
хотя «Синелаб» достаточно заметный 
игрок на рынке, но она не является мо-
нополистом. Управляющий партнер 
Colliers International Николай Казан-
ский оценивает указанные три объек-
та недвижимости примерно в $50 млн.

У А1 уже есть активы в кинобизнесе: 
ей принадлежит контроль в киносети 
«Формула кино» — второй на кинотеа-
тральном рынке по числу залов (255 за-
лов, или 6,3% рынка). С лета 2015 года 
А1 обсуждала продажу киносети струк-
турам сына миллиардера Сулеймана 
Керимова Саида, владеющего сетью 
«Синема Парк». Но сделка сорвалась.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

А1 задумалась о наследниках
Инвесткомпания вмешалась в конфликт в «Синелабе»

Набсовет санкционировал досроч-
ный возврат Федеральному казначей-
ству средств ФНБ в размере 15,98 мл-
рд руб., размещенных на депозитах в 
ВЭБе по двум договорам в декабре 
2009 года, который произойдет в день 
исполнения Связь-банком обяза-
тельств по возврату госкорпорации 
субординированных кредитов на та-
кую же сумму, указывает он.

«Процесс продажи дочерних бан-
ков длительный, это не вопрос за-
втрашнего дня, но команда Сергея 
Горькова настроена решительно,— 
говорит источник 

”
Ъ“, близкий к наб-

совету ВЭБа.— Не думаю, что продать 
два — что уж скрывать — проблем-
ных банка будет легко, особенно с 
учетом нынешней политики ЦБ, но 

все равно надо двигаться в этом на-
правлении»,— говорит он. 

Если группа «Сафмар» все же проя-
вит свой интерес более явно и дове-
дет сделку до конца, то приобретет хо-
рошую клиентскую базу преимуще-
ственно из достаточно надежных за-
емщиков, которые в течение несколь-
ких лет переходили на обслуживание 
в «дочки» ВЭБа из частных банков, 
считает замдиректора «Интерфакс 
ЦЭА» Алексей Буздалин «К тому же 
это, хоть и не сделает банковскую 
группу Бинбанка крупнейшим част-
ным игроком (сейчас эту позицию за-
нимает банк 

”
ФК Открытие“ с актива-

ми на 2,8 трлн руб.— 
”
Ъ“), существен-

но увеличит ее вес и поможет Бинбан-
ку, если 

”
Глобэкс“ и Связь-банк будут к 

нему присоединены, закрепиться в 
категории too big to fail»,— добавил 

управляющий директор по банков-
ским рейтингам RAEX Станислав Вол-
ков. Согласно рейтингу «Интерфакс 
ЦЭА» по итогам первого квартала 
2016 года, Бинбанк занимал 15-е ме-
сто по активам (742,3 млрд руб.), вхо-
дящие с ним в одну группу МДМ-банк 
— 34-е место (272,5 млрд руб.), «Бин-
банк Кредитные карты» — 81-е ме-
сто (69,8 млрд руб.), Рост-банк — 25-е 
(363,7 млрд руб.). У «Глобэкса» и Связь-
банка совокупно активов на 559 млрд 
руб. Таким образом, с потенциально 
возможными суммарными активами 
на сумму чуть более 2 трлн руб. бан-
ковская группа Бинбанка может опе-
редить Альфа-банк, но уступит бан-
кам группы «Открытие».

Юлия Полякова,  
Елена Киселева,  
Ксения Дементьева

Группа «Бин» засмотрелась на «дочек»
с1

РУБЛЬ ВЫРУЧАЮТ ДИВИДЕНДЫ

Новая неделя началась с уверенного 
укрепления рубля. Курс евро вновь 
 опустился ниже уровня 70 руб./€, а курс 
доллара вернулся к отметке 63 руб./$. 
В основную сессию на Московской бир
жи курс европейской валюты опускался 
до 69,59 руб./€, обновив восьмимесяч
ный минимум, установленный в прошлый 
четверг. По итогам торгов курс  составил 
69,69 руб./€, что на 45 коп. ниже закры
тия пятницы. Курс доллара закрылся на 
отметке 62,91 руб./$, на 55 коп. ниже за
крытия предыдущего дня. На рынке сло
жилась редкая для последнего времени 
ситуация, когда российская валюта укре
плялась на фоне снижения цен на нефть. 
По данным агентства Reuters, в поне
дельник стоимость сентябрьского кон
тракта на поставку североморской неф
ти Brent опускалась до отметки $46,5 за 
баррель, что на 2,3% ниже  закрытия пят
ницы. Российская нефть марки Urals под
ешевела вчера на 2%, до $43,7 за бар
рель. По словам управляющего по ис

следованиям и аналитике Промсвязь
банка Александра Полютова, «нельзя 
исключать, что не оправдавшиеся ожи
дания экспортеров на ослабление ру
бля, в том числе на снижавшейся нефти 
в  последние дни, могли вынудить их 
к  более активной продаже валюты и под
готовке к крупным выплатам дивиден
дов». По его оценкам, в июле крупные 
российские компании выплатят дивиден
ды в размере 500–600 млрд руб. В бли

жайшие дни поддержку рублю будет ока
зывать и период налоговых выплат, кото
рый, по оценкам аналитиков, отвлечет 
из банковской системы до 1 трлн руб. 
«Пик налоговых платежей приходится 
лишь на следующую неделю, поэтому 
и влияние этого фактора наиболее сильно 
будет заметно в тот же период»,— отме
чает начальник аналитического управле
ния банка «Зенит» Владимир Евстифеев. 
Виталий Гайдаев
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ЦИТАТА

Наладить процесс инвестиро
вания надлежащим образом — 
это большие деньги. Это под силу 
только крупным финансовым 
структурам. Бизнесмодель  
мелких фондов довольно  
сомнительна
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, в интервью  
«Ленте.ру» 27 августа 2015 года
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Отставание сроков подготов-
ки части аэропортов к чемпио-
нату мира по футболу 2018 года 
вызвало обеспокоенность пре-
зидента: теперь Минтранс и от-
стающие регионы должны будут 
ежеквартально отчитываться о 
ходе проектов перед Владими-
ром Путиным. Наиболее серь-
езные проблемы — в Калинин-
граде и Саранске, где в проектах 
реконструкции аэропортов в 
2014 году не были учтены реаль-
ная инфляция и девальвация 
рубля. Минэкономики уже зая-
вило, что готово увеличить стро-
ительные сметы для проблем-
ных аэропортов.

Минтранс, власти Мордовии, Мо-
сковской и Калининградской обла-
стей будут ежеквартально отчиты-
ваться перед президентом РФ о хо-
де подготовки аэропортов к прове-
дению чемпионата мира по футбо-
лу 2018 года, следует из сообщения 
Кремля. Владимир Путин поручил 
«принять меры по ликвидации допу-
щенных отставаний при строитель-
стве аэропортовых комплексов». 
Первый отчет должен быть готов до 
15 августа. В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что поручение поступило и сов-
местно с регионами ведется прора-
ботка данного вопроса.

До сих пор основные проблемы 
возникали с реконструкцией аэро-
дромов в Калининграде и Саранске. В 
начале года Счетная палата сообщала, 
что Росавиация использовала из бюд-
жета только 60% средств, выделенных 
на модернизацию инфраструктуры 
аэропортов к ЧМ-2018. В Минэконо-
мики 

”
Ъ“ напомнили, что в ФЦП по 

развитию транспортной системы РФ 
в 2010–2020 годах на аэропорты для 
ЧМ-2018 предусмотрено почти 50 мл-
рд руб. (24,5 млрд руб. на 2016 год, 
13,1 млрд руб.— на 2017 год, 11,1 мл-
рд руб.— на 2018 год). Часть проектов 
идет без видимых проблем. Так, в «Аэ-
ропортах регионов» (входит в «Рено-

ву») Евгений Красиков заявил, что из 
четырех аэропортов холдинга три го-
товы к ЧМ-2018, предстоят лишь до-
работки по расширению зоны досмо-
тра. Строительство «с нуля» аэропорта 
Платов в Ростове-на-Дону идет с опе-
режением, уверяет он.

Еще в марте Росавиация признала, 
что ситуацию в Калининграде услож-
нило падение курса рубля, из-за че-
го цена импортных материалов, за-
ложенная в госконтрактах, выросла, 
а заменить их отечественными в экс-
клаве не удалось: стоимость доставки 
делала их дороже импортных. В итоге 
подрядчик не смог выполнить в срок 
работы по реконструкции аэропорта 
Храброво. Это уже привело к смене 
собственника объекта: в начале июля 
холдинг «Новапорт» Романа Троценко 
вошел в капитал Храброво, купив до-
лю у «Аэроинвеста» Арсена Канокова.

Причины срыва сроков рекон-
струкции в Саранске уже признавал 
министр транспорта Максим Соко-
лов. В марте он сообщал о том, что в 
документации по реконструкции аэ-
ропорта в 2014 году не была учтена 
реальная инфляция 2015 года и ген-
подрядчика второй очереди строи-
тельства выбрать не удалось. А в мае 

ФГУП «Администрация гражданских 
аэропортов (аэродромов)» (АГА(А)) 
расторгло контракт на 563 млн руб. 
с ООО «Строительная компания 

”
Аэ-

родор“» на первый этап реконструк-
ции аэродрома (предполагает рас-
ширение стоянок воздушных судов, 
должен быть завершен к концу го-
да) из-за ненадлежащего исполне-
ния обязательств. Всего в аэропорт 
планируется вложить более 3,5 мл-
рд руб., из которых 2,6 млрд руб. из 
федерального бюджета, а почти 1 мл-
рд руб.— из регионального.

Разногласия с подрядчиком у 
ФГУП АГА(А) возникли и по контрак-
ту на строительство третьей ВПП в 
Шереметьево. Росавиация в суде тре-
бовала признать расторгнутым вто-
рой госконтракт с «Инжтрансстроем» 
(входит в «Трансстрой»), но гендирек-
тор аэропорта Михаил Василенко го-
ворил, что «ситуация мониторится» 
и работы будут завершены в срок. 
Вчера в Шереметьево 

”
Ъ“ не ответи-

ли. Срыв проектов уже привел к сме-
не руководства ФГУПа: в конце ию-
ня его покинул гендиректор Михаил 
Жеребцов. Комментарий ФГУПа вче-
ра получить не удалось.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, сообщил, что «для нормализа-
ции ситуации, возможно, потребует-
ся привлечение дополнительных ре-
сурсов и подрядчиков». В Минэконо-
мики 

”
Ъ“ сообщили о готовности рас-

смотреть предложения Росавиации и 
Минтранса о дополнительной потреб-
ности в бюджетных ассигнованиях на 
аэропорты для ЧМ-2018 «при их посту-
плении в установленном порядке». 
Исполнительный директор «Авиапор-
та» Олег Пантелеев считает, что допол-
нительное финансирование для объ-
ектов для такого крупного меропри-
ятия, очевидно, будет найдено. С уче-
том ожидаемого замораживания бюд-
жетных расходов есть риск, что недо-
стающие объемы могут быть сняты с 
других объектов, отметил эксперт.

Елизавета Кузнецова

ЧМ-2018 не уложился  
в докрымские сметы
Расходы на аэропорты придется увеличить

«Зарубежнефть» выходит 
из  геологоразведочного проек-
та с «Газпром нефтью» в Респу-
блике Сербской. После пяти лет 
работы компания, инвестиро-
вавшая в проект около $20 млн, 
сообщила, что коммерческих 
запасов так и не было найдено. 
В случае успеха разведки «Зару-
бежнефть» могла бы поставлять 
найденную нефть на принадле-
жащий ей местный НПЗ, гово-
рят эксперты.

«Зарубежнефть» объявила о вы-
ходе из совместного проекта с «Газ-
пром нефтью» в Республике Серб-
ской (автономия в Боснии и Гер-
цеговине) Jadran Naftagas, сооб-
щила нефтекомпания в отчете за 
2015 год. «Зарубежнефть» отмеча-
ет, что продолжавшаяся в течение 
пяти лет геологоразведка не об-
наружила на двух блоках участка 
коммерческих запасов нефти. СП 
было создано в 2011 году на осно-
ве концессии с Республикой Серб-
ской, 66% акций принадлежит серб-
ской NIS (структура «Газпром неф-
ти»), остальное у «Нефтегазинкора» 
(структура «Зарубежнефти»). В «Газ-
пром нефти» и «Зарубежнефти» не 
дали комментариев.

Бурение компании начали в 2013 
году, предполагалось, что к 2014 го-
ду инвестиции в геологоразведку 
достигнут $40,7 млн. В случае откры-
тия коммерческих запасов мини-
мальные инвестиции составили бы 
еще $188 млн. Планировалось, что 
добытую нефть компании смогут 
поставлять на свои НПЗ. В частно-
сти, «Зарубежнефти» принадлежит 

сеть из 87 АЗС в Республике Серб-
ской, куда поставляется продукция 
с местных заводов по производству 
масел «Модрича» и НПЗ «Брод» (мощ-
ность 3 млн тонн в год). При этом «За-
рубежнефть» жаловалась, что ей не 
хватает объема рынка сбыта, чтобы 
вывести «Брод» на безубыточность, 
и искала инвестора. Но в ноябре 
прошлого года глава компании Сер-
гей Кудряшов отмечал, что из-за па-
дения цен на нефть НПЗ «выходит 
в плюс». Виталий Крюков из Small 
Letters отмечает, что СП «Зарубеж-
нефти» и «Газпром нефти» выгляде-

ло перспективным, поскольку ком-
пании могли бы поставлять добы-
тую нефть на свои НПЗ в регионе, сэ-
кономив на логистике.

В начале июля стало известно о 
выходе «Зарубежнефти» из геоло-
горазведочного проекта на шельфе 
Адриатического моря в Хорватии. В 
последние годы «Зарубежнефть», со-
зданная в советское время для управ-

ления иностранными нефтегазовы-
ми активами, не может найти новых 
проектов за рубежом и расширяет 
свое присутствие в России. В частно-
сти, компания нарастила свою долю 
в Харьягинском проекте и станет его 
оператором, приняв эти функции от 
французской Total. Более половины 
общей добычи «Зарубежнефти» — 
5,2 млн тонн нефти — приходится на 
относительно старые проекты во Вь-
етнаме, но там компания вынужде-
на тратить дополнительные инвес-
тиции на подержание производства.

Дмитрий Козлов

«Зарубежнефть» не прижилась 
в Республике Сербской
Компания выходит из СП с «Газпром нефтью»

Но пока для экспортера (для пер-
вой очереди Sabine Pass это Shell) 
выгоднее все же продать этот газ 
с убытком, чем просто потерять 
$2,25 платы за сжижение, которую 
придется внести в любом случае. 
Экспорт из США потеряет привле-
кательность, только если цены на 
газ в мире упадут существенно ни-
же $4 за MBTU ($144 за тысячу кубо-
метров), что выглядит маловероят-
ным. Для сравнения: спотовые це-
ны на газ в Британии сейчас состав-
ляют около $165 за тысячу кубоме-
тров, в континентальной Европе — 
несколько выше.

Сейчас Shell пытается продать 
американские объемы на новых 
рынках, где цены выше,— в Южную 
Америку, Индию, на Ближний Вос-
ток. Shell может направлять СПГ из 
США на покрытие своих средне- и 
долгосрочных контрактов в Кувей-
те и Индии, а обеспечивавший их 
ранее СПГ из Катара — на спот. «Для 
Shell это долгосрочная игра»,— гово-
рит Роман Казьмин из ICIS. В Европу 
пришел только один СПГ-танкер из 
США, причем в Португалию, которая 
не получает трубопроводный газ. Но 
этой зимой на фоне роста спроса 
в Европе и восстановления цен на 
нефть ситуация может измениться.

По данным ICE, вчера фьючерс на 
британском хабе NBP с поставкой в 
зимний период составил £0,458 за 
терм ($6,1 за MBTU, или около $218 
за тысячу кубометров). Фьючерс на 
Henry Hub с поставкой в январе тор-
гуется по $3,35 за MBTU, то есть без 
фрахта цена СПГ с Sabine Pass соста-
вит те же $6,1 за MBTU. Фрахт в Евро-
пу может составить $0,3–0,4 за MBTU, 
но для Shell, которая арендует на 
долгосрочной основе большой флот 
СПГ-танкеров, его можно не учиты-
вать, поскольку у компании всегда 
есть свободные и оплаченные суда. 
То есть Shell, вероятно, зимой сможет 
поставлять СПГ в Европу без убытка, 
и конкуренция с российским газом 
станет реальностью.

Впрочем, реальное влияние этой 
конкуренции на объем продаж «Газ-
прома» едва ли будет существенным, 
во всяком случае этой зимой. Даже 

после запуска второй очереди Sabine 
Pass (второй квартал) мощность экс-
порта СПГ из США составила пример-
но 12 млрд кубометров в год (менее 
10% от поставок «Газпрома» в ЕС). Даже 
если весь американский СПГ зимой 
(3–4 млрд кубометров) направится в 
Европу, это незначительно отразит-
ся на долях рынка. Более того, веро-
ятно, что цены в других регионах ми-
ра окажутся более привлекательны-
ми, и тогда в Европу может не прий-
ти ни одного танкера из США. Но се-
бестоимость американского СПГ с до-
ставкой в Европу может надолго стать 
верхним ограничителем цены газа в 
Старом Свете, и эффект будет все бо-
лее значительным по мере ввода экс-
портных мощностей в США (не менее 
50 млрд кубометров к 2019 году). Это 
ограничит маржу «Газпрома» на его 
ключевом экспортном рынке.

Юрий Барсуков

Американский газ ждет зимы

СУЭК Андрея Мельниченко 
за полугодие нарастила прода-
жи энергоугля в России на 9%, 
тогда как в целом поставки 
на внутренний рынок выро-
сли всего на 2,8%. В СУЭК вы-
деляют фактор маловодности, 
что привело к «повышенно-
му спросу» со стороны генера-
ции. Но эксперты отмечают, 
что рост продаж СУЭК могла 
обеспечить аффилированная 
с ней Сибирская генкомпания 
(СГК), вводившая новые мощ-
ности, иавария на Березовской 
ГРЭС, из-за чего  Сибирь потеря-
ла 800 МВт.

Крупнейший производитель 
угля в РФ СУЭК Андрея Мельничен-
ко (владеет 92,2%) в первом полуго-
дии увеличила добычу на 15%, до 
53,3 млн тонн, и нарастила продажи 
в РФ на 9%, до 28,4 млн тонн. Рост по-
ставок на внутренний рынок груп-
па объяснила «повышенным спро-
сом на уголь» энергокомпаний из-
за маловодности рек и снижением 
выработки ГЭС. Конкуренты СУЭК, 
по данным ЦДУ ТЭК, за этот же пе-
риод наращивали добычу медлен-
нее: «Кузбассразрезуголь» (входит в 
УГМК Искандара Махмудова и парт-
неров) — на 2,9%, до 21,7 млн тонн, 
СДС — на 1,4%, до 14,1 млн тонн, у 
других крупных производителей 
энергоугля падение добычи. Всего 
в РФ за первое полугодие добыто на 
6% больше энергетического и кок-
сующегося угля (186,2 млн тонн), 
поставки в РФ выросли на 2,8%, до 
85 млн тонн.

• В 2015 году СУЭК добыла 97,8 млн 
тонн и продала 101 млн тонн, 
из них в РФ — 54,2 млн тонн (рост 
на 9%). Также на саму СУЭК, по от-
чету, пришлось 39% поставок энер-

гоугля в РФ, следом идут «Русский 
уголь» Михаила Гуцериева и входя-
щий в En+ Олега Дерипаски «Востси-
буголь» (оба по 8%), УГМК (7%), «Ме-
чел» (3%). Выручка СУЭК за 2015 год 
— $4,1 млрд, чистая прибыль — 
$200 млн.
До 80% продаж СУЭК в РФ идет на 

электростанции, в целом россий-
ские продажи принесли ей в 2015 
году $993 млн ($1,3 млрд годом ра-
нее), свыше половины приходится 
на энергокомпании Андрея Мель-
ниченко, в том числе Сибирскую 
генкомпанию (СГК). Так, доля поста-
вок СГК в денежном выражении — 
46%, еще 15% пришлось на дальне-
восточную ДЭК, «имеющую обще-
го конечного бенефициара» с СУЭК 
(подконтрольна «РАО ЭС Востока»). 
Продажи СГК выросли у СУЭК в 2015 
году на 16%, до 23,9 млн тонн (так-
же поставляет «Юнипро», «Газпром 
энергохолдингу» и другим). За счет 
кого СУЭК сейчас нарастила прода-
жи на 9%, в компании не говорят.

В СГК не привели объемов потре-
бления угля, но признали, что выра-
ботка по итогам полугодия выросла 
на 10%. При этом в компании заме-
тили, что водность имела значение, 
но по сравнению с 2015 годом она 
выросла. Не было серьезных сете-
вых ограничений, у компании была 
высокая готовность оборудования, 
меньше аварийных ремонтов, доба-
вили в СГК. В «Э.ОН Россия» отказа-
лись от комментариев, в «Газпром 
энергохолдинге» не смогли дать ста-
тистику. На угольных ТЭЦ «Интер 
РАО» в Сибири выработка не выро-
сла, говорят в компании, а в Том-
ской области она и вовсе снизилась. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к En+, гово-

рит, что маловодность в Сибири спо-
собствовала как минимум сохране-

нию высокого уровня потребления 
угля генерацией, особенно весной 
(до половодья). В «Системном опе-
раторе» (диспетчер энергосистемы) 
заявили, что в первом полугодии в 
большинство водохранилищ Сиби-
ри приток был ниже среднемного-
летнего. Но выработка на ГЭС в этот 
период в России выросла на 4,2% год 
к году, а на ТЭС — на 3,2%.

Наталья Порохова из АКРА ука-
зывает, что угольная отрасль выиг-
рывает от маловодности уже два го-
да, а в первом полугодии росту за-
грузки ТЭЦ способствовал более 
долгий отопительный сезон. Рост 
продаж угля СУЭК в России может 
быть связан с ростом спроса у СГК, 
чья выработка за январь—май вы-
росла на 11%, до 18,7 млрд КВт·ч, за 
счет ввода новых мощностей в пре-
дыдущие годы, отмечает госпожа 
Порохова, добавляя, что компания 
«выигрывает и продолжит выигры-
вать от февральской аварии на Бе-
резовской ГРЭС» («Юнипро», выве-
ден блок на 800 МВт). Но когда пе-
риод аномальной маловодности за-
кончится, выработка угольных ТЭС 
резко сократится, предупрежда-
ет эксперт. Источник 

”
Ъ“, близкий 

к «Русскому углю», говорит, что ма-
ловодность была причиной роста 
спроса на энергоуголь в 2015 году 
(энергетики нарастили его на 9%, до 
114 млн тонн, по данным ЦДУ ТЭК), 
но в этом году такого эффекта ждать 
не стоит. Внутренний рост спроса 
возможен только при холодной зи-
ме, говорит он, прогнозируя, что 
удорожание угля «пройдет в преде-
лах инфляции». По данным «Металл 
эксперта», тонна угля марки «Д» сто-
ила 18 июля в РФ $24 (1,5 тыс. руб.).

Анатолий Джумайло, 
Татьяна Дятел

СУЭК всплыла на маловодности
Ее продажи угля в РФ выросли больше рынка

По закону сделка является крупной и требует согласо-
вания ФАС, которое не было получено. Вчера в ФАС уточ-
нили, что о других ходатайствах на покупку «СГ-Транса» 
информации нет, а решение регулятора можно обжало-
вать в суде в трехмесячный срок.

В «СГ-Трансе» ситуацию не комментируют. В «Вектор 
Рейл» и «Башнефть-Трансе» не согласны с ФАС и «будут 
добиваться положительного решения в рамках законо-
дательства». В «Вектор Рейл» 

”
Ъ“ пояснили, что компания 

и «Башнефть-Транс» «не принимала решений и не осу-
ществляла действий, которые могли бы привести к огра-
ничению конкуренции, в том числе в результате возник-
новения или усиления доминирующего положения 

”
СГ-

Транса“». Сделка не повлияла бы на состояние конкурен-
ции в сфере транспортировки СУГ, не ущемила бы пра-
ва других участников рынка, уверяют там. В «Башнефть-
Трансе» отметили, что она вместе с «Вектор Рейл» и «СГ-
Трансом» (как компании, так и бенефициары) не имеет 

ни возможности, ни намерения влиять на рынок предо-
ставления вагонов и рынок грузоперевозок и создавать 
на них дискриминационные условия. В АФК «Система» 
отметили, что изучают решение ФАС и «продолжат диа-
лог со службой, чтобы донести позицию сторон».

Глава юридической компании «НП-Эдвайс» Наталья 
Пантюхина поясняет, что если компании получили от-
каз ФАС, они могут либо отказаться от сделки, либо из-
менить условия, чтобы соответствовать закону о защите 
конкуренции. «Для согласования сделки компания мо-
жет, например, убрать с должностей тех граждан, через 
которых образуется одна группа лиц, и снова подать хо-
датайство»,— поясняет она. Кроме того, по словам юри-
ста, если компания считает отказ ФАС необоснованным, 
его можно обжаловать в арбитражном суде. Что касает-
ся сделки о покупке в 2015 году 50% «СГ-Транса», по кото-
рой разрешение ФАС не запрашивалось, у службы есть 
полномочия обратиться в суд и оспорить сделку, говорит 
Наталья Пантюхина.

Ольга Мордюшенко, Анна Занина

В ОАО РЖД увидели группу лиц

 10,2 миллиона тонн составляет 
 годовая добыча «Зарубежнефти»

с1

с7

ЦИТАТА

Проектно-сметная документация, 
которая разрабатывалась в 2014 
году, не учитывала тех инфляци-
онных тенденций, которые мы на-
блюдали в экономике. На тенде-
ры в 2015 году просто не пришли 
потенциальные генподрядчики
— Максим Соколов,
министр транспорта РФ, о ситуации  
с аэропортом Саранска, 25 марта

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Н Е Ф Т Я Н И К И  С Ш А  Т Р Е Б У Ю Т  З А Щ И Т Ы

Группа независимых производителей нефти в США предлагает правительству вернуть-
ся к квотам на импорт нефти, которые последний раз вводились полвека назад, пишет 
Financial Times. Panhandle Import Reduction Initiative начала кампанию за введение квот 
на импорт для всех иностранных поставщиков, кроме Канады и Мексики. Так амери-
канские нефтедобытчики пытаются защититься от потока дешевой импортной нефти, 
которая ставит их на грань выживания. В 2015 году власти США после многолетне-
го обсуждения отменили запрет на экспорт нефти, рассчитывая, что это поможет 
восстановить цены на внутреннем рынке, из-за падения которых десятки в основном 
небольших добывающих компаний оказались банкротами. Юрий Барсуков
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Прошлой осенью доля нереализо-
ванного жилья резко возросла: рос-
сийские девелоперы не могли рас-
продать 45% квартир (см. 

”
Ъ“ от 9 октя-

бря 2015 года). По итогам всего прош-
лого года продажи застройщиков со-
кратились на 12–36% (см. 

”
Ъ“ от 20 ян-

варя). Но уже в начале этого года ситу-
ация начала улучшаться: по данным 
Росреестра, количество сделок купли-
продажи за первое полугодие выро-
сло на 11%, до 62,7 тыс. Итоги этого го-
да могут быть позитивны, так как ры-
нок жилой недвижимости начал ста-
билизироваться, вернулись продав-
цы, а девелоперы начали реализовы-
вать новые проекты, пояснили в 
пресс-службе «Эталона». Эту теорию 
подтверждает старший аналитик 
Sberbank-CIB Юлия Гордеева. По ее 
словам, рост продаж у крупных за-
стройщиков в первом полугодии дей-
ствительно превысил средние пока-
затели по рынку, которые составляют 
около 20%. «Доля крупных публичных 
компаний растет, покупатели воспри-
нимают этих застройщиков как более 
благонадежных»,— объясняет она.

Рост продаж отмечают и в непу-
бличных компаниях. В ФСК «Лидер» 
оценивают рост продаж по итогам 
первого полугодия в 10–15%. По сло-

вам коммерческого директора ком-
пании Григория Алтухова, в этом го-
ду уже было два скачка спроса: пер-
вый — в феврале — был связан с 
опасениями относительно отмены 
программы господдержки ипотеки, 
второй — в апреле — был продикто-
ван сезонной активностью. В ГК 
«Гранель» говорят о стопроцентном 
росте по сравнению со вторым по-
лугодием прошлого года. В MR 
Group отмечают увеличение коли-
чества сделок на 43%, а объема про-
даж — на 25%.

По оценке гендиректора «Info-
line-Аналитики» Михаила Бурмист-
рова, спрос на жилищном рынке 
в среднем увеличился на 10–15%. По 
его мнению, доля десяти крупней-
ших застройщиков в объеме ввода 
жилья в этом году вырастет с 10% до 
12–13%, в объеме продаж — с 11% до 
14%. Для этого есть два объективных 
фактора: во-первых, банки охотнее 
сотрудничают с большими компани-
ями и предоставляют покупателям 
их жилья лучшие условия по ипоте-
ке, во-вторых, девелоперы предостав-
ляют большие скидки, рассуждает го-
сподин Бурмистров. Руководитель 
аналитического центра Est-a-tet Вла-
димир Богданюк связывает рост 
спроса не только со снижением стои-
мости ипотеки, но и с увеличением 
объема предложения в Москве в сред-
нем на 30,4%, а в массовом сегменте в 
2,3 раза. «На рынке появилось боль-
шое количество доступного массово-
му потребителю предложения и боль-
шой выбор проектов с минималь-
ным входным билетом и разной ло-
кацией»,— напо минает он.

Александра Мерцалова

Застройщики пережили кризис

Дистрибутор лекарств «Протек» 
добивается ареста счетов струк-
тур аптечных сетей «36,6» 
и А5, которые задолжали ему, 
как утверждает поставщик, 
около 1 млрд руб. Соответству-
ющие постановления судеб-
ные приставы уже направили 
в банки. В «36,6» расценивают 
действия «Протека» как давле-
ние из-за решения компании 
работать с поставщиками 
 напрямую.

Постановления об аресте счетов 
ООО «Аптека-А.В.Е.», структуры ап-
течной сети «36,6», и входящего в А5 
АО «ТС 

”
Аптечка“» управление Фе-

деральной службы судебных при-
ставов по Москве направило в бан-
ки на прошлой неделе. Как следует 
из документов (копии есть у 

”
Ъ“), в 

случае обнаружения счетов банкам 
поручено наложить арест на средст-
ва в размере 115,59 млн и 56,1 млн 
руб. соответственно.

Действия приставов соверша-
лись в рамках исполнительных про-
изводств, которые были возбужде-
ны по заявлениям ЗАО «Фирма 

”
ЦВ 

«Протек»“». В пресс-службе дистри-
бутора отметили, что в случае с ООО 
«Аптека-А.В.Е.» и ТС «Аптечка» дела 
были выиграны в первой и апелля-
ционной инстанциях — их решения 
вступили в законную силу. Всего, 
уточнили в «Протеке», приставами 
было выдано 11 постановлений, ко-
торые были направлены, в частно-
сти, в Московский кредитный банк 
(МКБ) и Сбербанк. Получить ком-
ментарии там вчера не удалось. Ос-
новной бенефициар МКБ и владе-

лец контрольного пакета в А5 Роман 
Авдеев от комментариев отказался.

С декабря 2015 года «Протеком» 
было подано более 50 исков к струк-
турам аптек «36,6» и А5, находящихся 
с января этого года в процессе слия-
ния (объединенная компания станет 
лидером аптечного рынка с долей 
около 6%). Общая сумма требований 
дистрибутора превысила 1 млрд руб. 
В апреле гендиректор «Протека» 
Дмитрий Погребинский говорил, что 
не грузит товар в «36,6» и А5, долг ко-
торых на тот момент был 1,42 млрд 
руб. Теперь, как сказано в сообщении 
«Протека», он составляет 908 млн руб. 
«Сумма уменьшилась после проведе-
ния ряда взаимозачетов»,— пояснил 
представитель «Протека».

Управляющий партнер BMS Law 
Firm Алим Бишенов описывает про-
цедуру исполнительного производ-
ства так: пристав направляет банку 
требование о наложении ареста на 
денежные средства на счете, после 
чего банк замораживает их. Парал-
лельно с этим пристав уведомляет 
должника о возможности добро-
вольного погашения долга, если в 
течение пяти дней должник требо-
вание не исполняет, то банк перечи-
сляет деньги на депозитный счет 
приставам, а те перечисляют их 
взыскателю. «Тот факт, что 

”
Протек“ 

решил начать процедуру принуди-
тельного взыскания, свидетельству-
ет, что его отношения с должника-
ми окончательно испортились»,— 
считает господин Бишенов. «Наши 
ожидания по мирному урегулиро-
ванию проблемы возврата долгов 
не оправдались»,— говорит госпо-

дин Погребинский. По его словам, 
«Протек» был готов к диалогу, неод-
нократно встречаясь с руководст-
вом «36,6» и А5.

В «36,6» считают преждевремен-
ным признавать сам факт долга ООО 
«Аптека-А.В.Е» и ТС «Аптечка» перед 
«Протеком», поскольку нет еще ре-
шения кассации. «Если суд признает 
за нами задолженность, то она, без-
условно, будет погашена»,— заверя-
ет пресс-секретарь «36,6» Алексей Ки-
селев-Романов. По его словам, у ком-
пании до недавнего времени не бы-
ло «особых проблем» с «Протеком»: в 
этом году «36,6» уже выплатила ди-
стрибутору свыше 600 млн. руб. из 
долга А5. В «Протеке», правда, гово-
рят, что это случилось еще в ноябре 
2015 года в рамках договора о безак-
цептном списании, который заклю-
чался с А5 без участия «36,6». «В по-
следнее время мы столкнулись с бес-
прецедентным давлением именно 
со стороны 

”
Протека“,— продолжает 

господин Киселев-Романов.— Ско-
рее всего, это связано с нашим реше-
нием работать с поставщиками на-
прямую в обход крупнейшего ди-
стрибьютора».

На конец 2015 года долг «36,6» со-
ставлял 13,2 млрд руб., сообщалось в 
годовом отчете аптечной сети. В 
«36,6» говорят, что в этом году компа-
ния погасила долг более чем на 1 мл-
рд руб. перед «СИА Интернейшнл» и 
порядка 550 млн долга А5 перед ФК 
«Пульс». Из других крупных дистри-
буторов лекарств «36,6» также долж-
на была 1,9 млрд руб. «Катрену» (дан-
ные на апрель).

Олег Трутнев, Анна Занина

Приставы зашли в аптеки за счетами
Они добиваются ареста средств «36,6» и А5 в пользу «Протека»

Группу «Антарес» Евгения 
 Ройтмана, которая собиралась 
построить в России пятую фе-
деральную сеть LTE (4G), поки-
нул ее гендиректор Дмитрий 
Брагин. В «Альянсе» Мусы Ба-
жаева, инвесторе «Антареса», 
утверждают, что компания 
проводит реорганизацию и ме-
няет бизнес-модель. Но сразу 
несколько источников 

”
Ъ“ на-

стаивают, что акционеры разо-
чаровались в проекте и из-за 
проблем с финансированием 
он фактически остановлен.

О проблемах в группе «Антарес» 

”
Ъ“ рассказали два источника, близ-

кие к ее бывшим сотрудникам. По 
словам одного из них, из «Антареса» 
ушел его гендиректор Дмитрий Бра-
гин, сотрудники уже около трех ме-
сяцев не получают зарплату, компа-
ния не платит за аренду позиций 
под базовые станции и за коммута-
тор. «Группа задолжала контраген-
там порядка 1,5 млрд руб. Акционе-
ры прекратили финансирование, 
проект фактически встал»,— утвер-
ждает источник 

”
Ъ“. По его инфор-

мации, в общей сложности на «Анта-
рес» было потрачено около $80 млн 
(5,05 млрд руб. по текущему курсу). 
Дмитрий Брагин являлся гендирек-
тором «Антареса», «Арктура» и «Ин-
теграла» с декабря 2014 года. До это-
го он работал в нескольких круп-
ных телекоммуникационных ком-
паниях, в том числе в «Вымпелко-
ме» и «Ростелекоме». Господин Бра-
гин подтвердил 

”
Ъ“, что не работает 

в «Антаресе» с 20 июня, но от даль-
нейших комментариев отказался.

Еще один собеседник 
”
Ъ“ утвер-

ждает, что у нового акционера «Ан-

тареса» Мусы Бажаева появились 
претензии к основателю проекта 
Евгению Ройтману (по данным 
Kartoteka.ru, «Антарес», «Арктур» и 
«Интеграл» принадлежат «Рунелиа 
Лимитед», чьи владельцы не рас-
крываются). Впрочем, представи-
тель группы «Альянс» Мусы Бажае-
ва назвал «все слухи о выходе 
из проекта беспочвенными». «У нас 
сложились хорошие партнерские 
отношения с Евгением Ройтманом. 
В настоящее время идет реоргани-
зация компании в связи с измене-
нием бизнес-модели, согласован-
ной всеми акционерами»,— сооб-
щил собеседник 

”
Ъ“. Какой будет 

новая бизнес-модель компании, 
он не уточнил, оговорившись 
лишь, что ее должны определить 
ближе к осени. Евгений Ройтман не 
ответил на вопросы 

”
Ъ“. Ранее 

источники 
”
Ъ“ рассказывали, что в 

начале этого года с просьбой в 
письме поддержать проект созда-
ния 4G-оператора Муса Бажаев об-
ращался к президенту РФ Владими-
ру Путину (пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков тогда гово-
рил, что в Кремле с содержанием 
письма не знакомы).

«Антарес», «Арктур» и «Интеграл» 
имеют разрешение на развитие тех-
нологии LTE в полосе 1900–1920 
МГц по всей России (каждая компа-
ния — в определенных регионах). 
Группа «Антарес» строила сеть в не-
скольких регионах на оборудова-
нии китайской Huawei, рассказыва-
ли ранее участники рынка. В Мо-
скве и Московской области запуск 
планировался в конце 2015-го — на-
чале 2016 года, в остальных регио-
нах присутствия — в течение этого 

года. В октябре 2015 года собеседни-
ки 

”
Ъ“ говорили, что в Москве по-

строено 1,3 тыс. базовых станций из 
3 тыс. запланированных. Инфра-
структуру для сети «Антареса» в Мо-
скве и еще в 34 регионах строили 
«Русские башни».

Однако в Москве у «Антареса» 
возникли проблемы в связи с запу-
ском сети «Т2 РТК Холдинга» (бренд 
Tele2). Компании использовали со-
седние полосы частоты, между ко-
торыми не был предусмотрен за-
щитный интервал. По правилам ин-
тервал создается за счет частот той 
компании, которая позже обрати-
лась для получения частотных при-
своений. В «Антаресе» считали, что 
первыми подали заявку, однако 
в Роскомнадзоре утверждали обрат-
ное. Из-за этого ширина полосы, 
выделенной «Антаресу», уменьши-
лась до 10 МГц. Аналогичные про-
блемы у группы возникли еще в ря-
де регионов. «Антарес» и «Интег-
рал» предъявляли претензии к под-
ведомственному Роскомнадзо-
ру ФГУП «Главный радиочастотный 
центр» в арбитражный суд Москвы. 
Проиграв в первой инстанции, ком-
пании сначала подали апелля-
ции, но затем зарегистрировали от-
каз от исков.

В «Русских башнях» и Huawei не 
комментируют, были ли у них ка-
кие-либо проблемы при взаимодей-
ствии с «Антаресом». Из картотеки 
арбитражных дел следует, что с на-
чала года к «Антаресу» подали не-
сколько исков о взыскании задол-
женности по договорам. Наиболее 
крупный — от ООО «Атикс» на 
11,9 млн руб.

Анна Балашова

«Антаресу» светят перемены
В компании поменялся гендиректор и стратегия

Российский разработчик софта 
Luxoft приобрел американскую 
компанию INSYS Group, постав-
щика IT-услуг для крупных ме-
дицинских и фармацевтиче-
ских корпораций, таких как 
Novartis и UnitedHealth Group. 
Сделка позволит Luxoft усилить 
позиции на рынке США и осво-
ить новое направление бизнеса. 
Ближайший конкурент Luxoft — 
белорусская EPAM Systems в 2015 
году заработала более $73 млн 
на рынке IT в медицине.

Luxoft объявила о покупке аме-
риканской INSYS Group, которая 
специализируется на IT-консалтин-
ге в сфере медицины, фармацевти-
ки, биотеха и телекоммуникаций. 
INSYS занимается бизнес- и предик-
тивной аналитикой, цифровым 
маркетингом, вопросами хранения 
данных и управления корпоратив-
ными информационными ресурса-
ми. Среди клиентов компании на ее 
сайте указаны Novartis, Johnson&-
Johnson, Citi, UnitedHealth Group, 
Mitsubishi UFJ Financial Group и др. 
INSYS расширит клиентскую базу 
Luxoft, снизит текущую концентра-
цию компании на определенных 
клиентах и географии и значитель-
но расширит присутствие Luxoft в 
Северной Америке, говорится в со-
общении Luxoft. Сумма сделки не 
раскрывается. 

«Это приобретение соответствует 
M&A-стратегии Luxoft и способству-
ет достижению основных намечен-
ных нами целей: диверсификация 
бизнеса в новых вертикалях и рын-
ках, таких как медицина и фарма-
цевтика, экспансия в сектор беспро-
водных технологий, углубление экс-
пертизы Luxoft в сегменте телеком-
муникаций, рост присутствия на 
рынке США и наращивание экспер-
тизы в сферах 

”
больших данных“, 

анализа данных и предиктивной 

аналитики»,— сообщил исполни-
тельный вице-президент Luxoft 
Майкл Фридлянд. 

Luxoft занимается разработкой за-
казного программного обеспечения 
и IT-консалтингом. Крупнейшим ак-
ционером компании является IBS 
Group Анатолия Карачинского и Сер-
гея Мацоцкого, более 50% акций 
Luxoft обращаются на Нью-Йоркской 
фондовой бирже (NYSE). Вчера цена 
акций Luxoft на NYSE составляла 
$53,98, а капитализация всей компа-
нии — $1,76 млрд. Общая выручка 
Luxoft по итогам 2016 финансового 
года составила $650,7 млн. На рынок 
США, где компания намерена уси-

лить присутствие, в 2016 финансо-
вом году пришлось 31,2% выручки 
Luxoft, или $202,8 млн. При этом ме-
дицина и фармацевтика не входили 
в топ-5 наиболее прибыльных верти-
калей для Luxoft, которые составля-
ют 99,2% выручки компании.

Один из конкурентов Luxoft — 
основанная белорусским предпри-
нимателем Аркадием Добкиным 
EPAM Systems уже несколько лет 
развивает бизнес в сфере медици-
ны и фармацевтики. В июне 2014 
года EPAM приобрела американско-
го производителя софта для фарма-
цевтических  к омпаний GGA 
Software Services за $13,5 млн на-
личными и акции EPAM стоимо-
стью $11,7 млн на момент осущест-
вления сделки. В случае достиже-
ния GGA определенных результа-
тов, продавцам обязались дополни-
тельно выплатить $8,9 млн в виде 

акций EPAM и $11,4 млн наличны-
ми. «Все, что происходит в области 
здравоохранения в США — комму-
никации между врачами, госпита-
лями, пациентами, страховыми 
компаниями,— все это работает 
благодаря софту. Это огромный ры-
нок. Крупные частные фармацевти-
ческие и страховые компании заин-
тересованы в том, чтобы эдакий e-
commerce для врачей и пациентов 
стал эффективным и популяр-
ным»,— рассказывал в интервью 

”
Ъ“ Аркадий Добкин в июле 2015 го-

да. По итогам 2015 года 8% выручки 
EPAM ($73,3 млн) приходилось на 
сферу медицины.

• По прогнозу аналитиков 
MarketsandMarkets, в ближайшие 
 годы мировой рынок IT в  медицине 
будет расти на 13,4% ежегодно 
и к 2020 году составит $228,8 млрд.
Luxoft давно присматривалась к 

рынку медицины и фармацевтики, 
отмечает аналитик «ВТБ Капитала» 
Владимир Беспалов. «Перед Luxoft 
стоит задача диверсификации биз-
неса, потому что более половины вы-
ручки компании приходится на две 
европейские финансовые организа-
ции — Deutsche Bank и UBS. Полити-
ческие изменения, связанные с 
Brexit, негативно сказываются на ев-
ропейских банках, что может по-
влечь за собой их отказ от некоторых 
IT-заказов или снижение их объе-
мов. А рынок IT в медицине сейчас 
растет стремительно»,— говорит го-
сподин Беспалов. 

Мария Коломыченко

На здоровье технологий
Luxoft купила американскую INSYS Group
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ИНФРАСТРУКТУРА

Давид Якобашвили  
пополнил закрома

Объединенная зерновая компания подвела итоги аукциона по про-
даже 46% АО «Ейский портовый элеватор» (ЕПЭ). Победителем тор-
гов стало ООО «Петротэк» (занимается оптовой торговлей топли-
вом) из Волгоградской области, которое предложило за пакет в ЕПЭ 
980 млн руб. «Петротэк» может действовать в интересах Давида 
Якобашвили (основатель «Вимм-Билль-Данна» и член совета дирек-

торов АФК «Система»), которому, по данным источников ”Ъ“, уже 
принадлежит более 50% ЕПЭ. Как следует из данных ЕГРЮЛ, генди-
ректор «Петротэка» Сергей Воронцов также возглавляет российскую 
структуру нефтетрейдера Petrocas Energy, контрольным пакетом 
в котором владеет господин Якобашвили. Анатолий Костырев

РИТЕЙЛ

Дело за вино

Федеральная антимонопольная служба РФ возбудила дела в отно-
шении ритейлера «Лента» за создание дискриминационных условий 
для отдельных поставщиков вина. Ранее ведомство проанализиро-
вало договоры возмездного оказания услуг, которые «Лента» заклю-
чала с поставщиками вина, и пришло к выводу, что ритейлер созда-
вал дискриминационные условия для отдельных поставщиков, взи-
мая различную плату за одинаковый объем оказанных маркетинго-
вых услуг. «Интерфакс»

1,76 миллиарда долларов
составляла вчера капитализация Luxoft 
на Нью-Йоркской фондовой бирже

ЦИТАТА

Нам прежде всего сегодня  
с учетом экономической ситуа-
ции исключительно необходимо, 
важно сохранить набранные 
 темпы жилищного строительства
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр, на заседании  
Совета при президенте  
по стратегическому развитию  
и приоритетным проектам

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура

Полетами истребителей и концертом 
Deep Purple в швейцарском Монтрё 
 завершился очередной джазовый фе-
стиваль. БОРИС БАРАБАНОВ слушал 
«Smoke On The Water» и считал деньги 
организаторов.

Финальный аккорд 50-го Montreux Jazz 
Festival должен был быть предсказуемым 
и тем не менее очень эффектным. Фести-
валь планировалось закрыть концертом 
группы Deep Purple, чей хит «Smoke On The 
Water» живописует пожар, случившийся 
в здешнем казино во время концерта Фрэн-
ка Заппы в 1971 году. В первом отделении 
концерта сын Фрэнка Заппы Дуизил согла-
сился сыграть программу отцовской клас-
сики. Должно было быть красиво. А в сере-
дине июня пришла тревожная новость: ба-
рабанщик Deep Purple Ян Пейс перенес ми-
кроинсульт, его правая рука перестала рабо-
тать, и группе пришлось отменить концер-
ты в Дании и Швеции. Это были первые кон-
церты Deep Purple с 1968 года, которые Пейс 
пропустил. Но к выступлению в Монтрё ба-
рабанщик поправился.

Группа Дуизила Заппы отлично разогрела 
публику, несмотря на то что аудитории рок-
авангарда и прямолинейного харда не слиш-
ком пересекаются. К тому же организаторы 
Montreux Jazz Festival придумали совершенно 
неожиданный дополнительный разогрев. Пи-
лотажная группа швейцарских ВВС Patrouille 
Suisse, состоящая из пяти легких истребите-
лей F-5E Tiger II, продемонстрировала фигу-
ры высшего пилотажа прямо над Женевским 
озером. Истребители напугали детей, мирно 
спавших в колясках под присмотром нянь, 
обеспечив и дым над водой, и даже залп пе-
тард, напомнивший о фейерверке в казино, 
с которого все началось.

Deep Purple сыграли программу, во мно-
гом повторившую то, что группа играла в не-
давнем российском турне, в том числе ста-
риковский рэп Яна Гиллана в «Strange Kind 
Of Woman». Но и без специальных номеров 
не обошлось, конечно. Ближе к финальной 
«Smoke On The Water» на сцене появился Ду-
изил Заппа, который исполнил вместе с Deep 
Purple отцовскую вещь «Peaches En Regalia», 
эффектно солируя в дуэте с гитаристом Сти-
вом Морсом. И остался на сцене для испол-
нения главного хита. А в бисовой части Deep 
Purple напомнили публике джазовую версию 
«Smoke On The Water» и устроили отчаянный 
джем во время «Black Night». О болезни бара-
банщика никто уже не вспоминал, как и о воз-
расте музыкантов.

Впрочем, для корреспондента 
”
Ъ“ на-

стоящим гранд-финалом 50-го фестиваля 
в Монтрё стала показанная в пятницу новая 
программа француза Йоанна Лемуана, из-
вестного всем под именем Woodkid. Полно-
ценных концертов господин Лемуан не да-
вал более полутора лет. Подробности шоу 
в Монтрё он держал в тайне до самого высту-
пления. В главном зале фестиваля Auditorium 
Stravinski публику встречал закрытый зана-
вес, что здесь бывает крайне редко. А когда 
занавес открылся, за ним обнаружилась де-
корация, которая (и это тоже редчайший слу-
чай) перекрывала даже логотип фестиваля. 
Woodkid выступал на фоне гигантских сот, 
которые при желании можно было сравнить 
с внутренней стороной футбольного мяча. Ор-
кестр, детский хор и солист были одеты в бе-
лое — полный контраст с традиционным для 

выступлений Woodkid черным цветом. Нако-
нец, программа певца, чья дискография на 
сегодняшний день представляет собой все-
го один лонгплей и один EP, наполовину со-
стояла из нового и чужого материала. В свое 
время Woodkid дебютировал в Монтрё в ка-
честве никому не известного разогрева Ланы 
Дель Рей. Никто не знал, что Woodkid покажет 
в этот раз, но зал был полон.

Страсть коротышки Лемуана к постано-
вочным эффектам и помпезным аранжиров-
кам иногда доходит до смешного. В этот ве-
чер кое-какие «оперные» эпизоды тоже бы-
ли воздвигнуты практически на пустом ме-
сте. Однако сумма впечатлений все равно 
перевесила сомнительные моменты. Хоте-
лось разглядывать Cristal Baschet, инстру-
мент типа хрустальной гармоники, введен-
ный Йоанном Лемуаном в оркестр. Хотелось 
внимательно слушать Эда Дроста из группы 
Grizzly Bear и актрису Эль Фэннинг, для ко-
торой две песни с Woodkid стали дебютом 
на музыкальной сцене. Хотелось немедлен-
но скачать всю дискографию Райана Лот-
та, в инди-мире известного как Son Lux,— 
он в этот вечер был самым пронзительным 
вокалистом. Woodkid сломал стереотипное 
представление о том, что люди хотят полу-
чать от поп-музыки только хорошо знако-
мое. Каждая следующая песня вызывала же-
лание гуглить и шазамить.

50-й Montreux Jazz Festival собрал на бере-
гу Женевского озера около 240 тыс. зрителей, 
из них 95 тыс. купили билеты на концерты, 
а остальные тусовались на бесплатных шоу 
вокруг конгресс-центра — места главных со-
бытий. В связи с круглой цифрой в заглавии 
организаторы фестиваля сместили фокус 
в сторону джазовой классики. Героями фору-
ма все же были скорее Херби Хэнкок, Куинси 
Джонс и Карлос Сантана, нежели Slayer или 
Woodkid. В то же время с каждым годом здесь 
все активнее раскручивают призеров кон-
курсов молодых исполнителей, проходящих 
в рамках форума. Победители прошлого года 
получили в программе 50-го фестиваля по це-
лому сольному концерту. В этом году лучшим 
пианистом стал 14-летний Эстебан Кастро из 
США, лучшим гитаристом — финн Олли Хир-
вонен, а лучшей певицей — Арта Екабсоне из 
Латвии. Осенью их соберут здесь на занятия 
Джаз-академии Монтрё.

Впервые на Montreux Jazz Festival запу-
стили не только истребители, но и специ-
ально разработанное приложение CUTS, 
позволявшее легально смотреть на сво-
их устройствах онлайн-трансляции фести-
вальных концертов, которые организовы-
вали сами зрители. Современные формы 
распространения музыки обсуждались на 
многочисленных круглых столах — напри-
мер, один из продюсеров Мадонны Мирвэс 
Ахмадзаи презентовал рекомендательный 
сервис Musimap, который характеризует му-
зыку по множеству разнообразных показа-
телей и выбирает лучшее для пользователя. 
В итоге, несмотря на то что половину фести-
вального срока в Монтрё шли дожди, фести-
валю удалось выполнить бюджет и даже за-
работать на 40% больше запланированного.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Поющая эскадрилья
Завершился 50-й Montreux Jazz Festival

Во втором — о сочинской 
олимпийской лаборатории, в ко-
торой применялся «уникаль-
ный способ подмены допинг-
проб». В третьем — о Министер-
стве спорта РФ, «осуществляв-
шем управление и контроль про-
цессом» при «активном участии 
ФСБ, Центра спортивной подго-
товки, а также московской и со-
чинской лабораторий». Следу-
ющие страницы подтверждали 
мрачные прогнозы.

Ключевым термином, упо-
требляемым в докладе, мож-
но назвать придуманное ко-
мандой Ричарда Макларена 
понятие Disappearing Positive 
Methodology («Методология исче-
зающих допинг-проб»). Им обо-
значается, по сути, целиком вся 
система сокрытия нарушений, 
связанных с применением за-
прещенных препаратов и мето-
дик. Эта система, как утвержда-
ют авторы доклада, был создана 
после провала сборной России 
на зимней Олимпиаде в Ванку-
вере в 2010 году (она не смогла 
попасть даже в топ-десятку ме-
дального зачета) с тем, чтобы не 
допустить подобных поражений 
в будущем — в первую очередь 
на сочинских Олимпийских иг-
рах. В контексте Disappearing 
Positive Methodology упомина-
ется заместитель министра спор-
та РФ Юрий Нагорных, якобы от-
ветственный за «гладкую» реали-
зацию программы и «отчитываю-
щийся» перед руководителем ми-
нистерства Виталием Мутко.

Далее приводятся подробно-
сти, связанные с реализацией 
программы. Наиболее резонанс-
ная часть доклада посвящена 
Олимпиаде в Сочи. В этом нет ни-
чего удивительного, если учесть 
обстоятельства формирования 
комиссии Ричарда Макларена. 
Она появилась после публика-
ции в The New York Times статьи, 
базирующейся на признаниях 
бывшего директора Московской 
антидопинговой лаборатории 
Григория Родченкова: в прош-
лом году после увольнения с это-
го поста он переехал в США. Го-
сподин Родченков рассказывал 
о массовых случаях сокрытия до-
пинг-проб на первой в истории 
России домашней Олимпиаде, 
на которой, в отличие от Олим-
пиады в Ванкувере, она высту-
пила триумфально, заняв с 13 зо-
лотыми наградами первое место 
в общем зачете, и о том, что при 
подготовке к ней лично снабжал 
спортсменов допингом, приду-
мав даже собственный, чрезвы-
чайно эффективный «коктейль» 
из трех препаратов.

Выводы комиссии WADA сов-
пали с выводами Григория Род-
ченкова. В докладе говорится 
о том, что Московская антидо-
пинговая лаборатория, у сотруд-
ников которой не было иного вы-
бора, кроме как следовать прика-
зам руководства, способствовала 
утаиванию положительных до-
пинг-проб, а сочинская лабора-
тория с помощью «уникальной» 
технологии подменяла матери-
ал в тестах отечественных олим-
пийцев. При этом само здание, 
в котором была размещена со-
чинская лаборатория, было по-
строено так, чтобы как можно 
эффективнее получать незакон-
ный доступ к местам хранения 
проб, избегая при этом попада-
ния в объективы камер, установ-
ленных внутри.

Ричард Макларен считает 
факт сочинских нарушений бес-
спорным. Это заключение под-
крепляется целым рядом несо-
ответствий в перепроверенных 
в лондонской лаборатории про-
бах. Они касаются и несоответст-
вий по ДНК, и аномальных кон-
центраций соли, служащей «ма-
скирующим» средством, в ана-
лизах. Кроме того, версия о неза-
метном вскрытии запечатанных 
проб подтверждается тем, что на 
всех сосудах были обнаружены 
царапины.

Подмена якобы делалась по 
заданию и под надзором пред-
ставителей Министерства спор-
та РФ, которому помогала ФСБ. 
В докладе Ричарда Макларена 
фигурирует некто Евгений Бло-
хин, официально работавший на 
Олимпиаде в Сочи водопровод-
чиком и имевший доступ в ла-
бораторию. Он, считает комис-
сия, и был агентом ФСБ. Коор-
динирующую же роль при под-
мене проб играла Ирина Родио-
нова, в настоящее время — заме-
ститель директора ЦСП (Центр 
спортивной подготовки, струк-
тура Минспорта РФ), в феврале 
2014-го — сотрудник Олимпий-
ского комитета России и глава 
управления антидопинговыми 

программами. Госпожа Родионо-
ва занималась тем, что получала 
чистые допинг-пробы спортсме-
нов и организовывала их хране-
ние в холодильной камере. По-
сле того как хранилище с чисты-
ми образцами мочи было полно-
стью заполнено допинг-проба-
ми выбранных спортсменов, их 
перевезли из здания ФСБ в Мо-
скве в здание ФСБ в Сочи. Там 
чистые пробы ночью доставля-
лись в лабораторию сквозь дыру 
в стене и заменялись взятыми во 
время Олимпиады господином 
Блохиным. В свою очередь, Гри-
горий Родченков гарантировал 
максимальное соответствие чи-
стого образца замещенному как 
раз с помощью соли.

Однако сочинской Олимпи-
адой обвинения отнюдь не ис-
черпываются. По мнению ав-
торов доклада, есть все основа-
ния полагать, что Disappearing 
Positive Methodology использо-
валась, пусть не столь изощрен-
но, как в Сочи, и в серии дру-
гих крупных соревнований. По 
трем — лондонским Олимпий-
ским играм 2012 года, а также 
Всемирной универсиаде в Каза-
ни и чемпионату мира по легкой 
атлетике в Москве, состоявшему-
ся в 2013 году,— приводится под-
робное описание схемы сокры-
тия нарушений и способов, кото-
рые позволили комиссии WADA 
их обнаружить.

В докладе утверждается, что 
в общей сложности за время дей-
ствия программы Disappearing 
Positive Methodology было со-
крыто более 600 положительных 
проб. Большинство из них — 
130 — в легкой атлетике, следом 
идут тяжелоатлеты — 117, а замы-
кает тройку борьба — 28.

Многие ключевые тезисы до-
клада Ричард Макларен повто-
рил лично на вчерашней пресс-
конференции в Торонто. На ней 
он снова называл имена Юрия 
Нагорных, который «принимал 
решение, какие пробы будут со-
хранены или отправлены на ка-
рантин», и Виталия Мутко, кото-
рый был «в курсе всех этих обсу-
ждений», и ответил на вопрос об 
источниках, сотрудничавших 
с ним при расследовании. Вопрос 
был вполне естественным. Дело 
в том, что этот момент представ-
лялся едва ли не самым слабым 
в отчете. Он во многом построен 
на откровениях Григория Родчен-
кова, а сам автор во вступитель-
ной части признался, что с людь-
ми, работающими в России, не 
контактировал. Однако Ричард 
Макларен уверен в надежности 
и полноценности полученных 
показаний. По его словам, Григо-
рий Родченков «представил тыся-
чи документов на бумаге и элек-
тронных носителях», «имелись 
также другие источники, кото-
рые сообщали информацию при 
условии, что их имена не будут 
названы». Их доказательства «бы-
ли подтверждены и сыграли важ-
ную роль в расследовании».

Вопрос на миллиарды
Абсолютно естественным был 
и вопрос про рекомендации, 
которые по его итогам собира-
ется дать независимая комис-
сия WADA. Оказалось, что ре-
комендаций не будет. «Моя за-
дача — провести исследование, 
а не давать их»,— отрезал Ри-
чард Макларен.

Но, какой бы ни была его фор-
мулировка, свою рекомендацию 
комиссия фактически уже дала. 
Если верить ей, Россия в течение 
как минимум четырех лет грубо 
нарушала базовые положения 
как Олимпийской хартии, так 
и Всемирного антидопингового 

кодекса. Оба документа тракту-
ют поощрение допинговых на-
рушений как грандиозное пре-
ступление.

Призывы лишить Россию 
права участвовать в Олимпиа-
де в Рио-де-Жанейро, открыва-
ющейся 5 августа, раздавались 
и раньше. Они стали привычным 
с тех пор, как в ноябре прошлого 
года разразился первый допин-
говый кризис. Его спровоциро-
вал опять же отчет независимой 
комиссии WADA, которая тогда 
акцентировала внимание на оте-
чественной легкой атлетике (из-
за него российские легкоатлеты 
подверглись дисквалификации, 
распространившейся и на Олим-
пиаду в Рио). Поток подобных 
призывов — в основном от поли-
тиков, чиновников и организа-
ций из Северной Америки и За-
падной Европы — усилился пе-
ред публикацией доклада Ричар-
да Макларена. Так, в минувший 
уикенд за отстранение России от 
Олимпиады высказались анти-
допинговые агентства США и Ка-
нады, поддержать которых долж-
ны были аналогичные ведомст-
ва еще из восьми стран и около 
двух десятков «групп спортсме-
нов». Нетрудно было догадать-
ся, что после выхода отчета в свет 
давление усилится.

Так и произошло. Вчера за 
олимпийскую дисквалифика-
цию России помимо американ-
ских и британских спортивных 
руководителей высказалось и са-
мо WADA. Эта организация по-
лагает, что отчет комиссии Ри-
чарда Макларена, «вскрывший 
существование допинговых 
схем в 30 видах спорта», означа-
ет, что «презумпция невиновно-
сти» в отношении российских 
спортсменов больше не актуаль-
на, а единственной адекватной 
санкцией является запрет на их 
участие «во всех международных 
соревнованиях, включая сорев-
нования в Рио» — до тех пор, по-
ка не будут достигнуты «измене-
ния в культуре» борьбы с допин-
гом. Кроме того, WADA настаи-
вает на том, чтобы на Олимпиа-
ду не допускались официальные 
лица из России и на увольнении 
Виталия Мутко.

Теперь внимательно читать 
доклад и анализировать содержа-
щиеся в нем данные предстоит 
членам Международного олим-
пийского комитета. Именно от 
них зависит будущее России. 
Только МОК вправе принять ре-
шение по поводу участия какой-
либо страны в Олимпийских иг-
рах. Президент организации То-
мас Бах сразу же сделал собствен-
ное заявление в связи с докла-
дом Ричарда Макларена. И это 
было очень тревожное в смысле 
риторики заявление. Томас Бах 
сказал, что отчет демонстрирует 
«шокирующую и беспрецедент-
ную атаку на целостность спорта 
и Олимпийских игр», а МОК «не 
колеблясь, будет принимать са-
мые жесткие меры в отношении 
любого вовлеченного лица».

Слова господина Баха не-
трудно интерпретировать как 
выражение готовности и в са-
мом деле лишить Россию Олим-
пиады в Рио. Хотя вчера и пре-
зидент Олимпийского комите-
та России (ОКР) Александр Жу-
ков, и почетный член МОК Ви-
талий Смирнов, и легендар-
ные российские спортсмены — 
Ирина Роднина, Вячеслав Фе-
тисов, Александр Карелин — 
выражали надежду на то, что 
МОК все же не пойдет на край-
ние меры. Они приводили раз-
ные аргументы — и недопусти-
мость возвращения олимпий-
ского движения в 1980-е годы, 
когда бойкоты Олимпиад целы-
ми группами государств по по-
литическим причинам были 
обычным явлением, и тот факт, 
что именно к ОКР, как подчерк-
нул господин Макларен, у него 
никаких претензий нет, и сла-
бости самого доклада вроде «де-
фицита фактуры», и страшные 
последствия, которые будет 

иметь дисквалификация для 
карьеры российских спортсме-
нов, в том числе спортсменов, 
чья чистота никогда не подвер-
галась сомнению.

Более того, доклад комиссии 
WADA явился причиной появле-
ния большого заявления Влади-
мира Путина, который, несмотря 
на остроту допингового кризиса, 
до сих пор предпочитал дистан-
цироваться от него. Вчера прези-
дент России вступился за оказав-
шуюся на грани катастрофы рос-
сийскую спортивную отрасль. 
В его заявлении говорится, что 
«сейчас мы наблюдаем опасный 
рецидив вмешательства поли-
тики в спорт», попытки «сделать 
спорт инструментом геополи-
тического давления, формиро-
вания негативного образа стран 
и народов», а из-за этого «олим-
пийское движение, которое иг-
рает колоссальную объединя-
ющую роль для человечества, 
вновь может оказаться на грани 
раскола». Владимир Путин отме-
чает, что «обвинения в адрес рос-
сийских спортсменов построе-
ны на показаниях одного челове-
ка со скандальной репутацией».

Президент РФ пообещал, что 
«должностные лица, названные 
в докладе комиссии как прямые 
исполнители, будут временно от-
странены от занимаемой долж-
ности до полного завершения 
расследования». Однако «для то-
го чтобы принять окончатель-
ное решение об ответственно-
сти соответствующих должност-
ных лиц», Владимир Путин про-
сит комиссию «представить бо-
лее полную, объективную, осно-
ванную на фактах информацию 
для учета ее в расследовании рос-
сийскими правоохранительны-
ми и следственными органами, 
работа которых, вне всяких сом-
нений, будет доведена до конца 
с последующим принятием ис-
черпывающих мер для предо-
твращения нарушений россий-
ского законодательства и взятых 
на себя нашей страной между-
народных обязательств». В заяв-
лении подчеркивается, что «мы 
всегда четко обозначали свою по-
зицию: допингу нет места в спор-
те». «Это угроза для здоровья 
и жизни атлетов, дискредитация 
честной спортивной борьбы. Мы 
последовательно искореняем это 
зло, совершенствуем националь-
ное законодательство, открыто 
взаимодействуем с профильны-
ми международными организа-
циями и Международным олим-
пийским комитетом, строго вы-
полняем свои обязательства»,— 
отметил Владимир Путин.

Точка зрения Владимира Пу-
тина, как и точка зрения сто-
ронников отлучения России от 
Олимпиады, несомненно, будет 
сегодня обсуждаться на экстрен-
ном совещании исполкома МОК, 
которое пройдет в режиме теле-
фонной конференции. Уже из-
вестно, что по его итогам ожида-
ются первые меры в отношении 
российской сборной. И будет 
странно, если в дискуссиях на-
счет них не всплывет аргумент, 
который может оказаться силь-
нее всех уже обнародованных. 
Этот аргумент — материальный.

Преодолев упомянутые и Вла-
димиром Путиным, и россий-
скими спортивными руководи-
телями проблемы, связанные 
с бойкотами Олимпиад, олим-
пийское движение приобрело 
статус сверхприбыльного бизне-
са. Доходы МОК за предыдущий 
олимпийский цикл — с 2009 по 
2012 год — составили $3,45 мл-
рд. Основная их часть была по-
лучена, как обычно, за счет вен-
чавшей его летней, то есть лон-
донской Олимпиады, а более 
$500 млн были распределены 
между международными спор-
тивными федерациями. Плани-
руется, что доходы от Олимпий-
ских игр в Рио-де-Жанейро будут 
еще больше.

Так вот залогом грандиозных 
заработков МОК и благополучия 
входящих в него федераций слу-
жат в числе прочего уровень кон-
куренции на Олимпиадах и ко-
личество выступающих на них 
звезд. Сборная России на лет-
них Олимпийских играх впер-
вые выпала из первой тройки ме-
дального зачета в Лондоне. Но ее 
шансы вернуться в нее в Рио рас-
ценивались как довольно непло-
хие. В целом ряде видов спорта 
российские спортсмены выгля-
дели явными претендентами на 
награды — а в таких, как борь-
ба, художественная гимнастика, 
синхронное плавание, фехтова-
ние, волейбол,— едва ли не глав-
ными хитмейкерами. Отсутст-
вие россиян в этих видах резко 
снизит их привлекательность.

Алексей Доспехов

ДОППИНГОВЫЙ КРИЗИС

Сильнодействующее следствие
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культура спорт

Перенесенный месяц назад микроин-
сульт не помешал 68-летнему барабан-
щику Яну Пейсу принять участие в тра-
диционном выступлении группы Deep 
Purple в Монтрё  ФОТО AP

Глава независимой комис-
сии WADA Ричард Макла-
рен считает доказанным 
факт существования в Рос-
сии «контролируемой 
на государственном уров-
не» системы сокрытия  
допинговых нарушений 
ФОТО AP
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